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ИНфОРМАцИОННОЕ СООбщЕНИЕ 
О зАСЕДАНИИ X СъЕзДА ПОЛИтИчЕСкОй ПАРтИИ 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

28 октября 2018 года в Москве состоялся X съезд Политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Съезд открыл Председатель партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ Сергей Миронов. Секретарем съезда была избрана Веро-
ника Куликова, член Президиума Центрального совета партии, 
председатель Совета регионального отделения Партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ в Пермском крае. 

Сергей Миронов сообщил, что на момент избрания делегатов 
Х съезда численность Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ составила 155 тыс. 876 членов, состоящих на учете 
в 85  региональных организациях партии, в которых действует 
2 тыс. 69 местных и 4 тыс. 130 первичных отделений.

На съезд было избрано 222 делегата, приняли участие в работе 
съезда 209 делегатов. 

В работе съезда приняли участие более 300 гостей, среди кото-
рых депутаты Государственной Думы и Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации, депутаты законода-
тельных собраний ряда субъектов Российской Федерации.

Приветствие X съезду Партии направил Президент Российской 
Федерации Владимир Путин.

В адрес юбилейного Х съезда поступили поздравительные 
телеграммы от зарубежных коллег. Приветствия съезду прислали 
Генеральный секретарь Социалистического Интернационала Луис 
Айала, Армянская революционная федерация «Дашнакцутюн», 
Председатель Республиканской партии труда и справедливости 
В. Заднепряный, Председатель Демократической партии Казахстана 
«Ак жол» А. Перуашев, Председатель Партии социалистов Респу-
блики Молдова Зинаида Гречаный, Председатель Социал-демокра-
тической партии Киргизии А. Атамбаев, зав. Отделом по внешним 
связям ЦК Коммунистической партии Вьетнама Хоанг Бинь Куан, 
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ЦК Коммунистической партии Китая, Председатель партии «Дви-
жение социал-демократов ЭДЭК» (Кипр) М. Сизопулос.

Участников съезда приветствовала Т.Н. Москалькова, Уполно-
моченный по правам человека в Российской Федерации.

На заседании съезда был вручен памятный знак «Почётный член 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Елене Григорьевне Драпеко.

Почётные грамоты Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ были вручены А.Л. Буркову, О.Н. Епифановой, Г.Ю. Ку-
чиеву, Н.С. Манжиковой, Г.Г. Немцевой, И.В. Петеляевой, А.В. Те-
рентьеву, Ф.С. Тумусову, О.В. Шеину, С.Г. Шруб, А.Н. Хулаевой.

С отчетным докладом перед делегатами выступил Председа-
тель партии  Сергей Миронов, который рассказал о работе, про-
деланной партией за два с половиной года, о ходе партийного 
строительства, о наиболее резонансных событиях отчетного пери-
ода, а также подвел итоги прошедших за минувший срок выборов, 
прежде всего, выборов Президента Российской Федерации.

В своем отчетном докладе Н.В. Левичев, Председатель Цен-
тральной контрольной ревизионной комиссии Партии остановил-
ся на тех основных задачах, которые выполняла ЦКРК в отчетный 
период. В первую очередь это контроль за соблюдением законо-
дательства Российской Федерации, Устава Партии, за ведением 
уставной хозяйственной деятельности.

Председатель Совета Палаты депутатов  Партии Ольга Епифа-
нова подвела итоги работы Палаты депутатов партии за отчетный 
период. В центре внимания были кадровые вопросы, анализ де-
ятельности региональных палат депутатов, обмен практическим 
опытом, координация действий депутатского корпуса партии на 
различных представительских уровнях.

X съезд Партии СПРАВЕДЛИВОй РОССИИ избрал руко-
водящие органы партии. В результате тайного голосования сро-
ком на 2,5 года были избраны Сергей Миронов  – Председателем 
партии, новые составы Президиума Центрального совета партии 
и Центральной контрольно-ревизионной комиссии. Открытым 
голосованием были избраны члены Центрального совета партии, 
Ольга Епифанова – Председателем Совета Палаты депутатов Пар-
тии, члены Совета Палаты депутатов Партии.

По итогам работы была принята резолюция X съезда Полити-
ческой партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.
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ПРИВЕтСтВИЕ Х СъЕзДу ПРЕзИДЕНтА 
РОССИйСкОй фЕДЕРАцИИ В.В. ПутИНА
ПОЛИтИчЕСкОй ПАРтИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Делегатам и гостям Х съезда Политической партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ!

Приветствую делегатов и гостей Х съезда Политической пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ!

Объединяя своих сторонников на основе ценностей соци-
альной справедливости и патриотизма, ваша партия пользуется 
поддержкой значительного числа избирателей и на протяжении 
многих лет играет весомую роль в политической жизни общества.

Ее представители трудятся в органах власти всех уровней, от 
муниципального до федерального, в своей деятельности неизмен-
но уделяют приоритетное внимание таким важным проблемам, 
как защита прав и интересов граждан, повышение благосостояния 
людей, укрепление института семьи и воспитание подрастающего 
поколения.

И конечно, отрадно, что партия всегда открыта для конструк-
тивного диалога и взаимодействия со всеми ответственными 
общественными силами по ключевым вопросам развития страны 
ради благополучия и процветания нашего Отечества.

Уверен, съезд пройдет в атмосфере созидания, а его решения 
обязательно будут востребованы в практической работе.

Желаю вам успехов!

Президент Российской Федерации 
Владимир Путин
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ОтчЕтНый ДОкЛАД ПРЕДСЕДАтЕЛЯ 
ПОЛИтИчЕСкОй ПАРтИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
С.М. МИРОНОВА «О РАбОтЕ ПАРтИИ И ЕЕ ВыСшИХ 
ВыбОРНыХ ДОЛЖНОСтНыХ ЛИц И цЕНтРАЛьНыХ 
ВыбОРНыХ кОЛЛЕгИАЛьНыХ ОРгАНОВ зА ПЕРИОД 
МЕЖДу VIII И Х СъЕзДАМИ ПАРтИИ» 

Дорогие товарищи, коллеги, соратники!
Хочу начать с поздравлений! Прежде всего наш съезд можно 

считать юбилейным: он  – десятый! Кроме того, сегодня мы от-
мечаем день рождения нашей партии, партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ. Нам сегодня исполняется 12 лет! Всех вас поздравляю 
с этими событиями. (Аплодисменты)

Партия  – это, безусловно, командная работа. В цепочке пар-
тийных структур значимо каждое звено. Только вместе мы смо-
жем воплотить в жизнь все наши планы и все наши программы. 

Сейчас, в начале своего доклада я хочу высказать слова благо-
дарности многим тысячам рядовых членов партии, руководителям 
местных и первичных организаций в регионах, потому что имен-
но они являются настоящими бойцами нашей партии, которые 
всегда находятся на передовой! 

Спасибо вам большое, дорогие товарищи! (Аплодисменты)
Региональные отделения партии сегодня действуют во 

всех 85  субъектах Российской Федерации. Именно они вместе 
с местными и первичными отделениями являются несущим 
элементом партийной структуры, её опорой. Многоплановый 
характер их деятельности охватывает все стороны партийной 
жизни. Но главное – это достижение результата на выборах лю-
бого уровня.

В отчётный период численность партийных рядов остава-
лась стабильной. В то же время состав наших рядов обновлялся. 
Из общего числа членов партии почти 69% вступили в партию 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ до 2012 года. 20,5% – в 2013–2016 го-
дах, и более 10% – в 2017–2018 годах.

Всего за 2,5 отчетных года в партию приняты 19 606 человек. 
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Рост партийных рядов в решающей степени зависит от работы 
региональных отделений. Наилучшие результаты в течение про-
шедших двух с половиной лет показали региональные отделения 
в Чувашской Республике (председатель Совета Регионального от-
деления Анатолий Геннадьевич Аксаков) – там приняты в партию 
1413 человек; в Ростовской области (председатель Совета регио-
нального отделения Михаил Васильевич Емельянов)  – 786 чело-
век; в Челябинской области (председатель Совета регионального 
отделения Валерий Карлович Гартунг) – 677 человек; в Республике 
Татарстан (председатель Совета регионального отделения Руша-
ния Бильгильдеева) – 592 человека; в Саратовской области (пред-
седатель Совета регионального отделения Зинаида Михайловна 
Самсонова) – 472 человека.

Давайте мы поприветствуем их за очень хорошую работу по 
вовлечению новых членов в нашу партию. (Аплодисменты)

В отчётном периоде был завершен федеральный избиратель-
ный цикл избранием нового состава Государственной Думы 
в сентябре 2016 года и Президента Российской Федерации 
в марте 2018  года. Мы с вами на прошедшем съезде поддержали 
Владимира Владимировича Путина на этих выборах, и это было 
единственно правильное решение. Учитывая развитие событий 
в современном мире, нам нужен именно такой сильный лидер! 
В своём выступлении я ещё вернусь к этой теме.

Всего за отчетный период состоялось 16 926 избирательных 
кампаний различного уровня.

В 2016 году средневзвешенный результат партии на выборах 
депутатов законодательных собраний субъектов Российской Фе-
дерации составил 9,12%. В 2017 году, к сожалению, этот уровень 
снизился, а затем мы вновь стали восстанавливать позиции. По 
итогам Единого дня голосования в этом году средневзвешенный 
результат партии составил почти 8 процентов.

Результаты выборов по субъектам Федерации за эти два 
с половиной года сильно разнятся. На выборах в заксобраниях 
партия заняла прочное второе место в Республике Дагестан, где 
Председатель Совета регионального отделения Камил Давди-
ев, и в  Республике Ингушетия, где председатель Совета регио-
нального отделения Урусхан Евлоев, и в Чеченской Республике, 
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где председателем Совета регионального отделения является 
Султан Абдулович Денильханов, в Астраханской области, где 
председателем Совета регионального отделения является Олег 
Васильевич Шеин, и в Свердловской области, где на момент вы-
боров председателем Совета регионального отделения был Алек-
сандр Бурков. Наша партия заняла третье место в Республике 
Калмыкия, где председатель Совета Наталья Сергеевна Манжи-
кова, в Республике Карелия, где председатель Совета Микеляева, 
в Республике Саха (Якутия), где председатель Совета Федот Се-
мёнович Тумусов, в Республике Северная Осетия  – Алания, где 
председатель Совета Гарий Кучиев, и в Ленинградской области, 
где председатель Совета Александр Александрович Перминов. 
Наилучший результат получили наши астраханские товарищи – 
21,51%. Хочу также отметить достойные результаты в Свердлов-
ской области, в Республиках Саха (Якутия) и Карелия  – более 
15%.

Давайте мы их также поприветствуем. (Аплодисменты)
На прошедших выборах в единый день голосования в этом году 

партия впервые в нашей истории, т. е. впервые за 12 лет, завоевала 
право быть представленной в органах законодательной власти в Ре-
спубликах Башкортостан, где председатель Совета регионального 
отделения Юрий Викторович Игнатьев, Калмыкия, где председатель 
Совета регионального отделения Наталья Сергеевна Манжикова, 
и в Кемеровской области, где председатель Совета регионального 
отделения Татьяна Владимировна Протас. Мы вернулись в регио-
нальные парламенты в Республике Хакасия, где председатель Со-
вета регионального отделения Андрей Николаевич Финягин, Ива-
новской области, где председатель Совета регионального отделения 
Павел Попов, Иркутской области, где председатель Совета реги-
онального отделения Лариса Егорова, и в Ненецком автономном 
округе, где председатель Совета регионального отделения Наталья 
Петровна Лысакова.

Давайте также мы поприветствуем наших товарищей. (Апло-
дисменты)

В настоящее время партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ пред-
ставлена в органах законодательной власти в 73 субъектах Россий-
ской Федерации. 



11

На выборах депутатов представительных органов местного 
самоуправления центральных городов субъектов РФ средне-
взвешенный результат партии увеличился с 7,87% в 2016  году 
до 13,19% в 2018 году. На выборах в думы центральных городов 
субъектов страны наиболее значимые результаты показали регио-
нальные отделения Республики Саха (Якутия) и Свердловской об-
ласти – 20,66 процентов, а также Новгородской области – 17,39%. 
Там председателем Совета регионального отделения является 
Алексей Владимирович Афанасьев. 

Давайте мы их также поприветствуем. (Аплодисменты)
Следует отметить, что именно результат в столицах регионов 

в наибольшей степени отражает реальную поддержку партии 
избирателями, поскольку здесь совместными усилиями Цен-
тральной избирательной комиссии, избирательных комиссий, 
общественных наблюдателей, в том числе от нашей партии, адми-
нистративный произвол удалось существенно снизить.

Вместе с тем результаты участия региональных отделений 
партии в местных выборах нас совершенно не устраивают. 
В 2018 году мы приняли участие только в 23,7% кампаний обще-
го их числа. Это, конечно, очень мало. Для сравнения: в 2015 году 
эта цифра составляла 21,5%. Это мизерный рост за 2,5 года.

Я неоднократно говорил о том, что всем председателям реги-
ональных отделений необходимо тщательнейшим образом от-
слеживать любые муниципальные выборы. Наш представитель 
в Центральной избирательной комиссии Николай Владимирович 
Левичев постоянно говорит: каждое воскресенье где-то на тер-
ритории России, в каком-то маленьком муниципальном образо-
вании проходят выборы. И мы не должны пропускать ни одни 
из них. Обязательно должны участвовать в любых выборах. Вот, 
например, в Краснодарском крае в будущем году будут выборы 
в 180  населенных пунктах. Конечно, мы обязаны в большинстве 
из них (а на самом деле, даже во всех) принимать участие.

Но есть и позитивные примеры. Наилучшие показатели по 
участию в муниципальных выборах имеет Алтайская краевая пар-
тийная организация, где председатель Совета регионального от-
деления Александр Васильевич Терентьев. На протяжении многих 
лет алтайские справороссы показывают стабильные результаты. 
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Хочу отметить и партийную организацию Пермского края, где 
председатель Совета регионального отделения Вероника Куликова 
(64 муниципальных депутата).

За прошедшие два с половиной года из 45 кампаний по вы-
борам глав регионов партия приняла участие в 30 кампаниях. И, 
конечно, мы гордимся тем, что в Единый день голосования в этом 
году в Омской области впервые в нашей истории три парламент-
ские партии поддержали нашего кандидата Александра Леонидо-
вича Буркова.

Давайте мы его поприветствуем. Он участник нашего съезда. 
(Аплодисменты)

За год исполнения обязанностей губернатора наш с вами то-
варищ сделал очень многое для этого замечательного сибирского 
субъекта Российской Федерации. Но самое главное, он действи-
тельно завоевал доверие избирателей. И вот этот результат  – 
82,56  процента, второй результат среди всех губернаторов, кото-
рые выбирались в Единый день голосования, конечно, знаковый. 
Потому что он по-настоящему пахал. Пахал для людей, как мы это 
с вами умеем и как понимаем работу для наших избирателей.

Ситуация на сентябрьских выборах 2018 года в Хакасии, во 
Владимирской области, в Приморском крае продемонстрировала 
растущую значимость губернаторских выборов. Многие эксперты 
считают, что этому способствовали баталии о повышении пенси-
онного возраста. Безусловно, это сыграло свою роль. Но, думаю, 
не только это. Люди получили реальный опыт демократического 
участия, осознали ценность своего голоса, а горе-руководители – 
зримую оценку своей работы.

В целом надо сказать, что после Единого дня голосования 
2018 года Российская Федерация оказалась в новой политической 
реальности. И мы с вами должны делать соответствующие выво-
ды. Думаю и уверен, что делегаты съезда в своих выступлениях 
этот вопрос не обойдут стороной.

Подчеркну еще раз: сами люди своей гражданской активностью 
меняют ситуацию на глазах. Мы все помним гражданский посту-
пок наблюдателя от нашей партии Айсы Хулаевой в Калмыкии, 
заснявшей тот беспредел, который увидела вся страна. Она не по-
боялась несмотря на оказывавшееся на неё давление. Я надеюсь, 
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что сегодня во второй части нашего съезда, когда мы будем на-
граждать лучших наших представителей, мы с вами увидим и по-
приветствуем Айсу Хулаеву. 

По итогам последних выборов мы еще раз убедились в том, что 
наши предложения по изменению избирательного законодатель-
ства более чем актуальны. Мы предлагаем обеспечить возмож-
ность создания партийных блоков и избирательных объединений 
на выборах, отменить муниципальные фильтры и вернуть графу 
«против всех». Мы требуем принять закон о гарантиях парла-
ментской деятельности, закрепив функциональные возможности 
оппозиции. И, кстати, неплохо было бы, чтобы наши коллеги по 
Государственной Думе от «Единой России» (пока они в большин-
стве) позаботились о своём будущем и все-таки приняли закон 
о гарантиях оппозиционной деятельности. (Аплодисменты)

Дорогие товарищи, за два с половиной года партия СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ реализовала ряд федеральных партийных про-
ектов, участвовала во множестве политических акций, активно 
работала с общественными организациями. Отмечу только самое 
главное.

В настоящее время в региональных отделениях партии дей-
ствуют 450 общественных приёмных, в которые за отчётный пе-
риод поступило 188 748 обращений.

Кроме того, по всей стране работают 77 Центров защиты прав 
граждан, которые оказывают гражданам правовую и иную по-
мощь. Подчеркну: в Центрах людям не просто оказывают помощь, 
а учат самому главному  – знанию своих прав и умению их от-
стаивать. За время их работы 1 325 797 граждан России получили 
реальную помощь. Гражданам в целом по стране было возвращено 
более 52 млрд. руб. Это деньги за неверно начисленные домовые 
нужды, перерасчеты за отопление, задолженности по зарплате, на 
обеспечение льготными лекарствами и многое другое.

Вчера в открывшемся недавно федеральном Центре защиты 
прав граждан – во фронт-офисе Центра защиты прав граждан 
в  Малом Знаменском переулке я встречался с лучшими руково-
дителями приёмных Центров защиты прав граждан. Мне было 
очень приятно слышать их отчеты, как они работают. И просто 
хочу с трибуны съезда с вами поделиться своими впечатления-
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ми. Когда я услышал выступление руководителя Центра защиты 
прав граждан в Мурманске Натальи Кисленко, я порадовался, 
насколько правильно эта замечательная женщина всё сделала. 
Знаете, как в армии: делай как я. Если что-то ты делаешь, нужно 
начинать с себя. Она взяла и сделала свой дом идеальным. Вот она 
живет в многоквартирном доме в Мурманске. У неё были пред-
ставлены фотографии. Разруха. Как в большинстве, к сожалению, 
многоквартирных домов в нашей стране. Коль скоро у нас сейчас 
работает программа «Возьми дом под свой контроль», вот она 
и решила продемонстрировать. И она сделала. Добилась того, что 
теперь это визитная карточка. Она товарищам из Центра защиты 
прав граждан сказала: давайте делать свои многоквартирные дома 
образцовыми. Это, конечно, замечательно.

И, конечно, восхитила работа Центра защиты прав граждан 
в Пскове, руководит которым Ольга Николаевна Кожевникова. 
Помните, я называл цифру: более 52 млрд руб. было возвращено 
людям. Так вот, более 5 млрд руб. вернули гражданам наши псков-
ские товарищи в Центре защиты прав граждан.

Как все для них просто. Вот организация города Пскова за-
казывает московской фирме сделать расчеты. Московская фирма 
берет все данные Москвы и делает для Пскова. Представьте себе 
ощущение людей, когда они получают платежи, которые выше 
в десять раз. Там началась просто революция. Центр защиты 
прав граждан вступился, начал добиваться порядка. 5 млрд руб. 
сэкономили. 

Пользуясь моментом, хочу сказать всем Центрам защиты прав 
граждан большое спасибо за такую суперпрофессиональную ра-
боту.

Давайте поприветствуем. (Аплодисменты)
Однако даже с помощью Центров все проблемы наших избира-

телей, конечно же, не решить. Важно научить людей самим знать 
и грамотно защищать свои права. Поэтому главной отличитель-
ной чертой и уникальной особенностью проекта сети Центров 
защиты прав граждан остаётся именно беспрецедентная про-
светительская работа. Только в нынешнем году на коллективных 
семинарах просветительской программы «Взять дом под свой кон-
троль» прошли обучение в региональных Центрах защиты более 
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50 тыс. активистов и представителей советов многоквартирных 
домов по всей стране.

Только что мы открыли Федеральный информационно-анали-
тический центр защиты прав граждан в Москве – головную струк-
туру сети наших Центров. 

Ради сохранения и передачи потомкам памяти о победе совет-
ского народа в Великой Отечественной войне мы реализуем феде-
ральный партийный проект «Под знаменем Победы», в котором 
принимают участие все региональные отделения партии. Главный 
вдохновитель этой работы  – почётный член нашей партии, член 
Центрального совета партии, генерал армии Владимир Михайло-
вич Шуралёв.

Давайте его поприветствуем. Спасибо вам большое, Владимир 
Михайлович. (Аплодисменты)

В рамках этого проекта наша молодежь участвует в поисковых 
экспедициях, в патриотических митингах, приводит в порядок па-
мятники и воинские захоронения.

В год экологии хочу отметить также федеральный партийный 
проект «ЭкоСРеда». Он также включает разноплановые меропри-
ятия: субботники по очистке природных территорий от мусора, 
экологическое просвещение, конкурсы детского рисунка. Нами 
инициирован целый ряд слушаний по экологическим проблемам 
в законодательных органах региональной власти. Внесены со-
ответствующие законопроекты. Здесь особенно активны наши 
депутаты в заксобраниях Санкт-Петербурга, Республики Адыгея, 
Липецкой, Ростовской, Свердловской областей.

Всего в реализации проекта «ЭкоСРеда» уже приняли участие 
более 20 тыс. человек.

По инициативе председателя Совета регионального отделения 
партии в Саратовской области Зинаиды Самсоновой областной 
Думой принято обращение к Председателю Правительства РФ 
Дмитрию Медведеву по поводу экологического состояния бассей-
на реки Волги. Это обращение на сегодняшний день поддержали 
законодательные собрания в 21 российском регионе. Собрано бо-
лее 30 тысяч подписей в его поддержку.

Давайте поприветствуем Зинаиду Михайловну. (Аплодисмен-
ты)
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Успешно проходит конкурс на соискание литературной премии 
СПРАВЕДЛИВОй РОССИИ «В поисках правды и справедли-
вости». В этом году литературная премия стала уже третьей по 
счету. Победители конкурса публикуются в «Роман-газете» и в 
журнале «Москва».

Хочу сказать, дорогие друзья, я на своих интернет-ресурсах 
(в частности, «ВКонтакте», в «Одноклассниках») три недели назад 
ввел рубрику «На злобу дня». Наш знаменитый, бесспорно, молодой 
поэт Вячеслав Иванов из Смоленска каждую неделю выбирает какое-
то событие и пишет на злобу дня стихотворение. Можете зайти, по-
читать. Стихи очень хорошие. Как говорится, утром – в газете, вече-
ром – в куплете. Наш Вячеслав Иванов очень четко все это объяснил.

23 октября начало вещание радио «СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ». Это интернет-радио. Вы все в региональных отделениях 
можете Интернет включить, и в течение всего дня вы будете по-
лучать самые свежие новости по нашей партийной деятельности, 
новости, комментарии по всем событиям, в которых участвует 
наша партия. В течение первого дня в прямом эфире выступали 
политические и общественные деятели, известные актеры, писа-
тели, поэты. Состоялось прямое включение региональных отде-
лений партии со всей страны  – от Находки до Калининграда, от 
Архангельска до Севастополя. 

Товарищи!
Работа наших фракций в законодательных органах всех уров-

ней направлена прежде всего на реализацию права человека на 
достойную жизнь. Мы обращаемся к реальным задачам и инте-
ресам людей. Остановлюсь только на трех резонансных темах: на 
нашем противодействии правительственной инициативе по по-
вышению пенсионного возраста, на нашей идее распространить 
программу реновации жилья на всю страну и на предложениях по 
борьбе с коррупцией.

Первое. Правительство назвало решение повысить пенсионный 
возраст – «лекарство». Мы назвали это решение – «яд». Это наи-
более точное определение того, что произошло. Из-за пенсион-
ной псевдореформы в обществе сложилась тягостная атмосфера. 
Люди и так теряют доходы от роста цен и тарифов, от падения 
курса рубля. А тут еще повышение пенсионного возраста!
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Отсрочка выплаты пенсий усугубляет социальное неравенство 
в стране. Многие работающие пенсионеры именно благодаря этой 
прибавке справлялись с бедностью. Кроме того, в стране до сих 
пор существуют такие территории, где пенсии – это единственный 
стабильный источник дохода. Там пенсию ждут, считая дни в пря-
мом смысле этого слова. Многим семьям пенсионные выплаты 
позволяли хоть как-то свести концы с концами.

Мы заявили с парламентской трибуны, что решение о повы-
шении пенсионного возраста не только аморально и антинародно, 
но и бессмысленно. Денег Минфину всегда будет не хватать. Если 
правительство намерено и впредь латать финансовые дыры, за-
лезая людям в карман, а не стимулируя экономический рост, то 
денег всякий раз будет мало!

В результате нескончаемых плясок вокруг пенсионной рефор-
мы, которые запутали всех, в стране сложился своеобразный 
вариант солидарной пенсионной системы. Именно своеобразный. 
Я бы сказал: изощренный. Об этом в своё время сказал и наш пре-
зидент. Это значит, что страховые платежи – никакая не страхов-
ка, а полноценный налог. Но из-за регрессии в порядке внесения 
страховых пенсионных взносов низкодоходные группы населения 
платят налогов больше, чем высокодоходные. Другими словами, 
в России сложилась единственная в мировой практике регрессив-
ная шкала по сути подоходного налога. Получается, что бедные 
платят за богатых! Конечно же, это абсурд! Простые расчеты 
показывают, что при ликвидации регрессии в порядке внесения 
страховых взносов пенсионный возраст можно было бы и не по-
вышать.

Свою позицию мы последовательно отстаивали на голосо-
ваниях в Государственной Думе. Все три чтения наша фракция 
голосовала против закона о пенсионной реформе. Мы не только 
критиковали, но и предложили свой вариант федерального закона 
о пенсионной системе, а также изменения в Налоговый кодекс 
с целью установления прогрессивной шкалы налога на доходы 
физических лиц. При наличии политической воли прогрессивное 
налогообложение можно наладить за один год.

Второе. Обсуждая программу реновации жилья в Москве, мы 
говорили о том, что несправедливо обновлять жилой фонд только 
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в столице, пока миллионы граждан по всей России живут в ветхих 
домах и в хрущёвках. Это лишь усугубляет региональное неравен-
ство.

Мы разработали базовый законопроект, определяющий прин-
ципы федеральной программы реновации. И здесь я хочу сказать 
слова благодарности депутату Государственной Думы, председа-
телю профильного Комитета по жилищной политике и жилищ-
но-коммунальному хозяйству нашей дорогой Галине Петровне 
Хованской, которая взяла на себя этот труд. Она его вытащила. 
И сегодня Закон о всероссийской реновации уже внесен в Госу-
дарственную Думу.

Давайте поприветствуем Галину Петровну Хованскую. Галина 
Петровна, спасибо вам огромное. (Аплодисменты)

Этот законопроект во многом отличается от закона, регулиру-
ющего программу реновации в столице. Например, при денежных 
компенсациях в ходе расселения надо учитывать в том числе сто-
имость земельных участков под многоквартирными домами и вы-
платы за непроизведённый капремонт.

Реновация – это не просто замена старого жилого фонда новы-
ми домами. Речь должна идти о новой градостроительной поли-
тике, которая приведет к комплексному обновлению инфраструк-
туры и облика наших городов. Правильное развитие городской 
среды и организация общественных пространств создадут новые 
инвестиционные возможности, в том числе для малого и среднего 
бизнеса. 

Третье. Наша партия всегда говорила о том, что коррупция 
несет в себе прямую угрозу безопасности страны. По оценкам 
экспертов, ущерб от коррупции составляет более 10% всего рос-
сийского ВВП. Чуть ли не каждую неделю мы слышим об аресте 
очередного губернатора, его зама или мэра города! Коррупция  – 
это позор для страны!

Мы выступаем за то, чтобы приравнять коррупцию к измене 
Родине. Хватит ходить вокруг да около. Наказания за дачу и полу-
чение взяток должны быть ужесточены. Никаких условных сро-
ков, полная конфискация незаконно нажитых активов, а также ча-
сти имущества, лишение права на государственную пенсию. И мы 
с вами настаиваем на том, что у коррупционера, если это в суде 
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доказано, нужно конфисковывать имущество и у всех ближайших 
родственников. Рано или поздно, но мы обязательно добьемся 
ратификации и применения 20-й статьи Конвенции ООН об от-
ветственности за незаконное обогащение.

Фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Государственной 
Думе оперативно откликается на все проблемы, с которыми стал-
киваются граждане страны. Столь же активны наши фракции 
в региональных заксобраниях. Их законодательная работа должна 
быть четко скоординирована. Этим призвана заниматься Палата 
депутатов партии. К сожалению, в последнее время она не так 
активна, как хотелось бы. Подробно о работе Палаты расскажет ее 
Председатель Ольга Николаевна Епифанова. 

Товарищи! 
Много раз мы заявляли и продолжаем настаивать, что глубо-

кое социальное неравенство неизбежно приведёт к серьёзному 
экономическому и политическому кризису. Нынешняя эконо-
мическая модель развития страны не только неэффективна, но 
и безнравственна. Результаты прошлого экономического роста 
распределялись крайне неравномерно, столь же неравномерно 
распределяются сегодняшние тяготы экономического кризиса. 

По сути сегодня наше правительство, которое считает себя 
передовым, либеральным, делает тупой ход: когда цена на нефть 
высокая, излишки денег выше цены отсечения (40 долл. за бар-
рель) идут в кубышку в Фонд национального благосостояния, где 
они лежат, пока цена на нефть не упадет. А когда нефть падает, 
оттуда денежки забираются и направляются на поддержку не-
фтегазового сектора, который и так неплохо живет, на поддержку 
банков или, как мы сейчас увидели в бюджете на ближайшие три 
года, на стимулирование чиновников. Иными словами, эти деньги 
бездарно проедаются, вместо того чтобы их направить на решение 
существующих структурных и социальных проблем. Увы, прави-
тельство делает так, как я сказал.

Страна опять ставит рекорды по обогащению долларовых мил-
лиардеров. За последние 12 мес. десять богатейших граждан Рос-
сии увеличили собственные состояния на 10,8% (оценка агентства 
Bloomberg). Американцы и британцы идут следом за нами. Вот 
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такие итоги! И это в обществе, в котором более 20 млн бедных, 
а разница в доходах составляет сотни раз. И такое общество, ко-
нечно же, не может стать успешным!

Своими решениями о пенсионной реформе, своей оптими-
зацией социальных расходов на фоне беспрецедентной государ-
ственной поддержки крупнейших банков, на фоне сохранения не-
обоснованных льгот сырьевым компаниям правительство демон-
стрирует, кому оно на самом деле служит. Оно служит крупному 
спекулятивному капиталу! И можно было бы ещё как-то понять 
эту поддержку, если бы это был национально-ориентированный 
капитал. Но нет! Имея от России всё, этот капитал упорно про-
должает прятать свои сверхдоходы в оффшорах, отказываясь 
принимать действенное участие в совершенно необходимой со-
циальной и технологической модернизации нашей страны. Эта 
оффшорная аристократия – вот главный противник перемен! Вот 
наш главный идейный и политический оппонент на сегодняшний 
день в сфере экономики!

Мы видим, как правительственная бюрократия и её «карман-
ный» профсоюз в лице «Единой России» постоянно и системно 
принимают решения в пользу тех, кто наживает капиталы в Рос-
сии, а жизнь свою и своих детей строит за границей, в том числе в 
тех странах, которые сегодня заняли откровенно враждебную по-
зицию, нацеленную на нанесение экономического ущерба России 
с помощью беззаконной санкционной политики. 

Именно поэтому правительство, которое одной рукой вводит 
повышение пенсионного возраста из-за недостатка средств в Пен-
сионном фонде, одновременно другой рукой дает экспортерам сы-
рья льготу, дарит им более 1,5 трлн руб. через возврат НДС. И при 
этом одновременно представляет в Госдуму бюджет, в котором 
уже ниже предела выживания усечено финансирование социаль-
ных обязательств государства. 

Это ненормальное положение не может продолжаться вечно. 
Потому что народ наш молчать больше не хочет. И не будет. 
Мы уже наблюдаем рост социальной напряженности и про-
тестной активности; тенденции эти будут только нарастать. Но 
мы с вами не можем спокойно смотреть на то, как нашу стра-
ну толкают к социальному конфликту. Но и подогревать этот 
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конфликт, приближать эту разрушительную революционную 
катастрофу мы также не можем, будучи истинными патриотами 
и честными людьми.

Возникает вопрос: как же быть?
Уверен, что в столь сложной ситуации перед Партией СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ стоит важнейшая задача, которую более 
уместно обозначить словом «миссия». Состоит она в том, что 
только наша партия способна сегодня выступить в роли кон-
структивной оппозиции, способной сохранить страну от майда-
нов и массовых потрясений. В связи с этим я хотел бы обратить 
внимание на ту дискуссию, которая звучала в кулуарах нашего 
предыдущего съезда, когда мы принимали решение об участии 
в президентской кампании. Эта дискуссия для многих сегодня 
остаётся актуальной. 

Один из вопросов этой дискуссии звучал так: «Все-таки мы 
нужны нашему Президенту или мы не нужны нашему Прези-
денту?» Это неправильная постановка вопроса, и она никак не 
отражает нашей реальной политической позиции. Мы должны 
ставить этот вопрос по-другому: это нам – Партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ и в нашем лице всем социалистам России  – нам 
всем нужен Президент, имеющий высокий авторитет, поддержку 
населения, доверие. Нам нужен президент, у которого есть реаль-
ные политические и административные возможности и реальная 
политическая сила для того, чтобы остановить ползучую антисо-
циальную революцию в нашей стране и повернуть Россию на путь 
развития современного социализма, справедливого социально-
экономического строя в интересах трудящихся.

Мы отдаём себе отчёт в том, что поддержка нашей партии не 
стала решающим фактором победы Владимира Путина на вы-
борах. Но жизнь показывает: только с Владимиром Путиным мы 
сможем приблизить достижение нашей стратегической цели – сде-
лать Россию справедливой. Напомню: Президентом поддержаны 
наши инициативы, которые ранее блокировали правительство 
и думское большинство.

Я просто перечислю некоторые позиции. По ним были подго-
товлены законодательные инициативы, были внесены в Государ-
ственную Думу, но все они до единой были отклонены «Единой 
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Россией». Потом вмешивается Президент и дело идет в обратную 
сторону.

Итак, это:
– увеличение минимального размера оплаты труда до размера 

прожиточного минимума;
– бессрочное продление бесплатной приватизации жилья;
– отмена земельного налога на участки шесть соток для пенси-

онеров и льготников;
– приостановка увеличения начислений налогов на имущество 

по кадастровой стоимости и поэтапное изменение системы на-
числений;

– увеличение размера ежемесячной выплаты детских пособий 
до 10 тыс. руб. для наиболее нуждающихся семей;

– защита собственников жилья от ненужных посредников в за-
ключении договоров с ресурсоснабжающими организациями;

– ограничение роста совокупного платежа граждан за жилое 
помещение и коммунальные услуги, установление государствен-
ного контроля над его формированием;

– развитие некоммерческого жилищного фонда для граждан, 
имеющих невысокий уровень дохода;

– продление выплат материнского капитала и комплекс мер по 
поддержке рождаемости;

– выделение бесплатной земли – «дальневосточный гектар».

Эта поддержка наших инициатив Президентом означает, что 
мы, как политическая партия, можем эффективно противосто-
ять негативным тенденциям, можем менять ситуацию к луч-
шему. И мы обязаны продолжать эту работу. Но мы должны 
продолжать эту работу, имея в виду, что именно за мнение Пре-
зидента, за его позицию как национального лидера, стоящего 
над ситуацией, идёт сегодня основная борьба. Мы с вами очень 
хорошо это видим.

Мы убеждены в том, что добиться эффективных изменений 
в социально-экономической политике можно только конструк-
тивными мерами, исключающими разного рода радикализм, улич-
ные конфликты и массовые спекуляции на протестах. При этом 
не должно быть места в нашей работе компромиссам по принци-
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пиальным вопросам, касающимся жизненного уровня граждан. 
Мы с вами принципиальные социалисты. И если мы говорим, 
что правительство работает плохо, если мы говорим о том, что 
правительство следует не логике Президента, мы об этом не толь-
ко говорим, но и действуем и будем действовать соответственно 
в рамках закона, но действовать очень жестко.

Поэтому историческая миссия Партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ на современном этапе заключается в том, чтобы созда-
вать со стороны общества грамотное, эффективное и цивилизо-
ванное давление как на власть, так и на крупный капитал. Именно 
так мы должны восстановить строительство и развитие России 
как социального государства, остановить вывоз капиталов из на-
шей страны и заставить оффшорную аристократию работать на 
Россию.

Сегодня во многих смыслах переломный момент в жизни нашей 
Родины, и мы должны использовать все имеющиеся возможности, 
чтобы предотвратить реализацию опасного сценария и вывести 
страну на путь устойчивого развития. И нам это, Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, конечно же, по силам! (Аплодисменты)

Товарищи!
Справедливость  – это важнейшее условие экономического 

роста. Это мощнейший рычаг вовлечения людей в экономику, ко-
торый даст толчок развитию в таких масштабах, о которых можно 
только мечтать.

Наше стремление к социальному государству и справедливому 
обществу  – это одновременно политическое, экономическое, со-
циальное и нравственное требование. Только социалистическая 
идеология способна в ближайшем будущем создать справедливое 
общество. 

Мы начали и продолжим работу по созданию сильной левоцен-
тристской, патриотической партийной коалиции. Объединение 
партий, отстаивающих принципы социальной справедливости, 
сможет гораздо эффективнее влиять на социально-экономиче-
ский курс страны.

Дорогие товарищи!
ХХI век стремительно меняет мир. Новые технологии и спосо-

бы передачи информации ускоряют темпы этих изменений. Одно 
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остается неизменным  – стремление людей к справедливости. 
ХХI  век выдвигает перед политиками главный запрос в истории 
человечества – запрос на счастье. Это сегодня едва ли не важней-
ший экзамен жизнеспособности общества. 

И мы, наша партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, должны сде-
лать все, чтобы этот запрос получил достойный и справедливый 
ответ.

Без социальной справедливости общество никогда не станет 
счастливым и даже благополучным!

Надо еще многое сделать, чтобы наши дети и внуки жили 
в процветающей стране. Уверен, у нас все получится! Россия обя-
зательно станет справедливой!

Спасибо. (Аплодисменты)
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ОтчЕтНый ДОкЛАД ПРЕДСЕДАтЕЛЯ цЕНтРАЛьНОй 
кОНтРОЛьНО-РЕВИзИОННОй кОМИССИИ 
ПОЛИтИчЕСкОй ПАРтИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Н.В. ЛЕВИчЕВА

Уважаемый Сергей Михайлович!
Дорогие коллеги!
Приятно, конечно, слышать слова поддержки от добрых кон-

курентов, но, наверное, вы согласитесь со мной, что с момента 
создания нашей партии по сей день нам приходится видеть ее 
весьма искаженный образ в кривом зеркале как злорадствующих 
хулиганов от блогосферы, так и ряда респектабельных средств 
массовой информации.

А ведь у партии есть свое заветное зеркальце, которое толь-
ко и может честно сказать каждому из нас: «Ты ль на свете всех 
милее?» Это зеркало – система контрольно-ревизионных органов 
партии, насчитывающая более 10 тыс. партийцев.

На VШ съезде в Центральную контрольно-ревизионную ко-
миссию (ЦКРК) было избрано 11 человек. Хотел бы отметить 
активную работу в отчетном периоде заместителя председателя 
ЦКРК Олега Александровича Финько, члена комиссии Ларисы 
Игоревны Егоровой, Гаджимурата Заербековича Омарова и, ко-
нечно, уважаемые коллеги, безвременно ушедшего от нас недавно 
Николая Васильевича Тритмана.

Основные задачи, которые выполняла ЦКРК в отчетный пери-
од,  – это контроль за соблюдением законодательства Российской 
Федерации, ведением уставной хозяйственной деятельности, со-
блюдением Устава партии.

Были проведены плановые проверки региональных отделений 
в Республике Коми, в Приморском крае, в городе Москве, Кур-
ской, Курганской, Магаданской, Омской, Смоленской, Калужской, 
Владимирской, Костромской и Тюменской областях.

Акты проверок ЦКРК направляла руководителям партии, 
центрального аппарата и региональных отделений, в которых 
проходила проверка. К сожалению, в нынешнее непростое время 
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финансовое обеспечение нашей работы, требующей командиро-
вочных расходов, фактически осуществлялось по остаточному 
принципу. Осталось у вас желание лететь на проверку в регион 
за свой счет? Летите! Нет – тогда ждите, когда руководство, цен-
тральный аппарат выделят ресурсы.

Думаю, что Президиуму Центрального совета стоит при пла-
нировании бюджета на финансовый год выделять расходы на 
работу ЦКРК отдельной строкой. Ведь не секрет, что реакция лиц, 
проверяемых ревизорами, на их предстоящий визит со времен 
Николая Васильевича Гоголя изменилась мало. Напомню ее. Это, 
конечно же, пренеприятное известие. Вот не было заботы, так по-
дай! А главное подозрение – что подсылают ревизора; цитирую:  
«чтобы узнать, нет ли где измены».

В ходе проведенных проверок были выявлены нарушения, ха-
рактерные для большинства региональных отделений. Приведу 
конкретные примеры. Руководители ряда региональных отделе-
ний как бы забывают исполнять решения центральных руководя-
щих органов и должностных лиц партии. Например, в Республике 
Коми, в Курганской области, в Смоленском, Калужском, Костром-
ском региональных отделениях руководители халатно относятся 
к учету членов партии, хранению и выдаче партийных билетов. 
В этих региональных отделениях увеличение численности рядов 
партии нет в помине даже в планах. Работа по приему в члены 
партии ведется от случая к случаю. Численность членов партии 
практически не растет. Сверка членов партии давно не проводи-
лась, нарушаются сроки выдачи партийных билетов.

ЦКРК предлагает проводить сверки составов партийных рядов 
хотя бы раз в два-три года, т. е. за отчетный период между съезда-
ми. И делать это необходимо одновременно с плановым усилением 
работы по приему новых членов партии. Ведь провести сверку  – 
значит постоянно следить за развитием местных и первичных от-
делений, видеть зарождающиеся проблемы и своевременно их ре-
шать. Это, безусловно, будет повышать авторитет партии на местах.

Коллеги, ведь у нас в учетных данных до сих пор числятся чле-
ны партии 1918–1919 годов рождения. Хотелось бы, может быть, 
их поздравить с трибуны съезда, но, сожалению, на самом деле мы 
это сделать уже не можем.
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Не секрет ведь, коллеги, что из-за нехватки членов партии 
в регионах нашим организациям не всегда удается укомплекто-
вать надежными представителями территориальные и участковые 
избирательные комиссии. А это уже в свою очередь серьезно ос-
лабляет шансы партии в избирательных кампаниях. Да что греха 
таить! Не всегда среди членов партии удается найти кандидатуру 
для выдвижения на выборах разного уровня. Как отмечал Сергей 
Михайлович в докладе, мы три четверти местных избирательных 
кампаний просто пропускаем, друзья! Так в политические лидеры 
никогда не прорвемся.

В нынешнем году ЦКРК провела проверку деятельности Пала-
ты депутатов партии. Отмечаем ослабление ее работы. Итоговый 
документ о проверке передан Сергею Михайловичу Миронову 
и недавно избранной председателем Палаты Ольге Николаевне 
Епифановой. В преддверии ее подробного выступления отмечу 
только формально организационные моменты, не касаясь содер-
жательных вопросов деятельности Палаты.

Проверка позволила проанализировать работу региональных 
депутатских Палат в 73 субъектах Российской Федерации, хотя от-
мечу, что в 12 региональных отделениях – Республике Алтай, Ка-
рачаево-Черкесии, Тыве и других – информации нам даже просто 
не предоставили. Оказалось, что в Республиках Крым, Марий Эл, 
в Камчатском, Хабаровском краях, Ямало-Ненецком автономном 
округе, Амурской, Тамбовской, Тульской, Ульяновской областях 
Палаты депутатов просто нет.

В силу того что много депутатов, получивших мандаты при 
поддержке партии, вошедших в состав региональных Палат, бес-
партийные, системно нарушается типовое Положение о регио-
нальной Палате депутатов партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Если идти от практики, то, конечно, это Положение, наверное, 
следует пересмотреть, но в рамках здравого смысла трудно, на-
пример, одобрить ситуацию, когда в 12 региональных Палатах 
беспартийных депутатов более половины состава палат, а в Ниже-
городской области партийную Палату возглавляет беспартийный 
депутат.

Что касается практической работы, то приходится констатиро-
вать, что регионам в последнее время особо не с кого было и при-
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мер брать. Заседания Палаты депутатов партии в отчетный период 
не проводились, а периодичность проведения заседаний Совета 
Палаты неоднократно нарушалась.

В целом складывается впечатление, что приходящие к руко-
водству чем-либо (или кем-либо) члены партии зачастую не на-
ходят возможности сверять свою деятельность с нормативными 
документами партии и решениями ее руководящих органов. Это, 
конечно, касается и нашей армии ревизоров. Во многих местных 
первичных отделениях у Комиссии и ревизоров год, а то и два 
года назад закончились уже полномочия, а значит, конференции 
и общие собрания не прошли в уставные сроки.

Устав партии требует заслушивать отчеты контрольно-реви-
зионных комиссий, обращать внимание делегатов конференций 
на обнаруженные недостатки организационно-партийной и фи-
нансово-хозяйственной деятельности. Без таких отчетов трудно 
говорить о результативности работы контрольно-ревизионных 
органов партии. Устав и нормативные документы партии следует 
выполнять в установленные сроки, на что ЦКРК и впредь будет 
обращать внимание.

Работа контрольных органов в регионах в соответствии с уста-
вом партии координировалась ЦКРК с участием отделов по обе-
спечению деятельности ЦКРК. Эта работа требует постоянного 
взаимодействия между ЦКРК, региональными отделениями и все-
ми контрольными органами партии.

Не все комиссии региональных отделений отчитываются 
о выполнении своих планов и поручений ЦКРК. Это касается 
Республики Алтай, Тывы, Карачаево-Черкесской Республики, За-
байкальского края, Мурманской области, Еврейской автономной 
области.

ЦКРК уделяла внимание планированию и координации дея-
тельности контрольно-ревизионных органов регионов, поручала 
им проверки деятельности подразделений партии, должностных 
лиц. За два с половиной года было проведено более 1,5 тыс. таких 
проверок во всех организациях партии.

В соответствии с Уставом партии ЦКРК ежегодно обобщает 
и анализирует итоги плановых проверок региональными КРК фи-
нансово-хозяйственной деятельности, исполнения решений цен-
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тральных органов и Председателя партии. За 2017 год такую про-
верку не провели 28 региональных отделений, а в нынешнем году 
уже значительно меньше (только 7). Однако в трех региональных 
отделениях ее не проводили уже два года подряд. Это Карачаево-
Черкесия, Тыва и Забайкальский край.

Несмотря на ежегодное финансирование региональных отде-
лений, руководители в нарушение ст. 71, ч.2 Устава партии, еще 
порой заключают договоры займа, как в Костромской области. 
Руководителями региональных отделений в Костромской и Ка-
лужской областях было нарушено указание о передаче на баланс 
регионального отделения материальных ценностей, переданных 
из Центрального аппарата партии. Напомню, что с 2009  года не 
проводилась проверка партии Министерством юстиции Россий-
ской Федерации. Это повод задуматься: не последует ли очередная 
проверка в следующем году?

Контрольно-ревизионные органы партии принимали актив-
ное участие в подготовке и проведении контроля за ходом голо-
сования на выборах. Кандидатами в депутаты были выдвинуты 
816 членов контрольно-ревизионных органов партии. Членами 
ТИКов и УИКов, наблюдателями, агитаторами  – более 5 тысяч 
членов контрольно-ревизионных органов, т. е. каждый второй 
член контрольно-ревизионных органов партии принимал участие 
в выборных кампаниях.

Во время своих проверок ЦКРК знакомит актив региональ-
ных партийных организаций с успешным опытом работы дру-
гих региональных отделений партии, таких как Челябинская 
область, где председатель Совета Гартунг В.К., Курская область, 
где председатель Совета Четверяков  А.В., Тюменская область, 
где председатель Совета Пескайкин  В.Ю., Кабардино-Балкар-
ская Республика, где председатель Совета Кибеков  В.С. Отмечу, 
что большим личным авторитетом и известностью на Камчатке 
пользуется М.Л. Пучков.

Уважаемые коллеги!
Партия наша состоялась, она заняла свою нишу в полити-

ческой жизни общества. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
работоспособна и перспективна. Но, как любому постоянно 



30

растущему организму, ей присущи отдельные недостатки и упу-
щения. Задача ЦКРК – выявлять их и настаивать на своевремен-
ном устранении. А если кому-то такая настырность не по душе, 
вспомните, пожалуйста, эпиграф бессмертной комедии Гоголя. 
Кто забыл, процитирую: «На зеркало нечего пенять, коли рожа 
крива».

Спасибо за внимание. (Аплодисменты)
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ОтчЕт ПРЕДСЕДАтЕЛЯ СОВЕтА ПАЛАты ДЕПутАтОВ 
ПОЛИтИчЕСкОй ПАРтИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
О.Н. ЕПИфАНОВОй

Уважаемый Сергей Михайлович!

Уважаемые однопартийцы!
Палата депутатов как парламентский институт, объединяющий 

депутатов партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всех уровней, 
был создан в 2009 году. На VШ съезде партии в соответствии 
с Уставом и Положением о Палате депутатов в Палату депутатов 
включены 88 человек, представляющих 68 региональных Палат. 
В Совете Палаты сейчас работают 18 человек.

За период с апреля 2016 года все-таки было проведено 9 за-
седаний Совета Палаты депутатов, на которых рассматривались 
кадровые вопросы, анализировался опыт и лучшие практики, 
координировалась деятельность депутатского корпуса партии на 
различных представительских уровнях. Отмечу, что в этот же 
период были сформированы три региональные Палаты – в Астра-
ханской области, в Карачаево-Черкесской Республике и в Респу-
блике Адыгея.

Идеологической базой при формировании позиций депутат-
ского корпуса явилась Программа партии и предвыборная Про-
грамма «25 справедливых законов». Конечно, были приняты во 
внимание национальные проекты, объявленные в майском Указе 
Президента Путина, о национальных целях и стратегических за-
дачах развития Российской Федерации на период до 2024 года.

Несколько слов, уважаемые коллеги, о законопроектной рабо-
те нашей фракции в федеральном и региональных парламентах. 
В Государственной Думе у нас всего 23 депутата, но, тем не менее, 
фракция «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» на втором месте не толь-
ко по количеству внесенных на рассмотрение законодательных 
инициатив, но и по количеству принятых законов. За отчетный 
период нами было внесено более 460 законопроектов, из которых 
37 стали законами. На рассмотрение в Думе в настоящее время 
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находится более 200 законопроектов. Все они, в основном, соци-
альной направленности.

Мы хорошо понимаем, что идейная нагрузка на каждого де-
путата нашей фракции значительно выше, чем, скажем, у той же 
«Единой России». И мы очень признательны нашим депутатам  – 
блестящим полемистам – за неутомимую работу и, лучше ска-
зать: борьбу. То же самое можно сказать о наших представителях 
в регионах. Хорошо поработали наши фракции во Владимирской, 
Костромской, Томской, Вологодской, Оренбургской областях, 
в Ставропольском, Алтайском, Пермском краях, в Чувашской Ре-
спублике, Республике Саха (Якутия).

Коллеги!
Самым нетерпимым является уровень социального расслоения 

нашего общества. Он совершенно недопустим и ставит под угрозу 
само существование нашего государства. Смотрите: по уровню 
бедности наша страна в числе лидеров. По уровню концентрации 
богатства Россия обошла США и Китай, при этом российские 
миллиардеры также обошли своих зарубежных коллег. Нам пра-
вительство все время говорит, что за прошедший год количество 
долларовых миллионеров в России выросло на 10%.

По уровню регионального неравенства мы тоже впереди 
среди стран Европы и Центральной Азии, впереди нас только 
Таджикистан и Словакия. Разве это нормально, справедливо? 
Разве это можно назвать решением в правильном направлении? 
Поэтому нам нужна не просто систематическая борьба с бедно-
стью, но искоренение самих причин, порождающих бедность. 
И правильно говорит наш лидер Сергей Михайлович Миронов, 
что нужны не социальные подачки, а эффективные механизмы, 
способные остановить углубляющееся социальное расслоение 
граждан страны.

Здесь важны механизмы бюджетной корректировки. Поэтому 
мы традиционно предлагаем альтернативный проект федерально-
го бюджета, направленный на снижение социального неравенства. 
Такая же согласованная работа идёт в наших регионах. Мы с удов-
летворением отмечаем результативную работу в Томской, Там-
бовской, Ростовской, Орловской, Калужской, Калининградской 
областях, в Республике Бурятия и в Пермском крае. 
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Другое важное направление работы  – борьба с коррупцией, 
принятие антикоррупционных законов. Общественный контроль 
за деятельностью должностных лиц всегда был в центре внимания 
нашей партии на всех уровнях представительства. Здесь можно 
отметить активность наших фракций в Думах Костромы, Тамбов-
ской и Саратовской областей.

Забота о здоровье населения также нашла своё отражение 
в региональных законопроектах Воронежской и Томской областей 
и на Ставрополье. В сфере законотворческой деятельности реги-
ональных депутатов, безусловно, находились вопросы местного 
самоуправления. Здесь хорошо поработали депутаты Московской 
и Тверской областей, Ставропольского и Алтайского краев. 

Сюда же можно отнести законопроекты по поддержке НТО 
образования, патриотического воспитания, малого и среднего 
предпринимательства, землепользования. Всё это позволило 
нам усилить свои позиции, повысить авторитет депутатского 
корпуса у жителей наших регионов. Эту же цель преследует про-
ведение расширенных заседаний фракции с участием предста-
вителей администраций субъектов, руководителей министерств 
и ведомств.

Теперь коротко о других мероприятиях.
В июле 2016 года мы провели конгресс депутатов по подготовке 

к участию партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в выборах на тер-
ритории Крымского федерального округа.

В марте текущего года на расширенном заседании региональ-
ной палаты депутатов партии в Свердловской области мы об-
судили задачи депутатского корпуса партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в ходе президентских выборов и на дальнейшую пер-
спективу. 

В мае после таких исторических для России событий, как 
инаугурация Президента и формирование нового состава пра-
вительства, мы провели программное заседание Совета Палаты 
депутатов. На этом заседании мы обозначили причины про-
вальной деятельности правительства в экономической и соци-
альной политике и сформулировали основные принципиальные 
подходы и рекомендации региональным отделениям по критике 
правительства.
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В июне этого года мы участвовали в проходившем в Тюмени 
Первом Женском Сибирском форуме «Реализация и перспективы 
современной социальной политики», который организовал Соци-
ал-демократический союз женщин России. Наряду с проведением 
круглых столов, выездных заседаний, экспертных совещаний, раз-
личных проверок отметим такую форму работы, как мониторинг 
реализации областных законов. Мы провели такие мониторинги 
в Вологодской, Мурманской, Липецкой, Тамбовской и Московской 
областях, в Кировском крае и в Республике Чувашия.

Среди интересных гражданских социальных акций, которые 
проводили депутаты в регионах, отмечу социальный форум, орга-
низованный в Астрахани Олегом Васильевичем Шеиным. В Ново-
сибирской области занимаются обучением депутатов. В Рязанской 
и Липецкой областях работает политический клуб, в Тюменской 
области радует активная работа с молодежью.

Все региональные палаты депутатов провели общепартий-
ную протестную акцию «Делай  – или уходи!» Собирали наказы 
будущему Президенту. Проводили пресс-конференции по соци-
альным итогам года. Помимо этого в Тюмени, на Ставрополье, 
Астрахани, в Кировском крае, Республике Карелия, в Вологод-
ской и Мурманской областях были проведены протестные ак-
ции, касающиеся различных актуальных вопросов. Это льготы 
для пенсионеров по проезду на общественном транспорте, 
земельные отношения, газостроительная политика, бесплатная 
доступная медицина, защита обманутых вкладчиков, защита 
пенсионеров северных территорий. В Орле мы провели так назы-
ваемый «конкурс отписок». Была собрана уникальная коллекция 
бюрократических шедевров. 

О благотворительности. Благотворительной деятельностью за-
нимались во многих регионах. Но особо отмечу депутатов Респу-
блики Дагестан, Архангельской, Воронежской, Калужской, Псков-
ской, Томской и Тюменской областей. В Липецке прошла акция 
«Твори добро», направленная на привлечение внимания к пробле-
мам детей с ограниченными возможностями. Депутаты Владимир 
Николаевич Чеботарёв, Евдокия Ивановна Бычкова направили 
на историко-культурологический проект по возрождению Липец-
кого кювета около 20 млн руб. Депутат Костромской областной 
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Думы Дмитрий Львович Бодрин возглавил Центр защиты прав 
граждан, и за первое полугодие этого года удалось вернуть людям 
около 5 млн руб.

Здесь очень интересно отметить вот еще что. Порой един-
ственный представитель нашей партии в законодательном органе 
власти может, что называется, свернуть горы и подтвердить ис-
тину «И один в поле воин». Назову некоторых: Валерий Иванович 
Степанченков в Законодательном собрании Ямало-Ненецкого 
автономного округа, Александр Сергеевич Кузьмин – заместитель 
председателя Ставропольской краевой Думы, Михаил Иванович 
Маряхин в Самарской губернской Думе. 

За профессионализм и активную жизненную позицию наши 
коллеги и депутаты получали различные награды и знаки отли-
чия. Например, заместитель председателя Совета палаты партии 
Владимир Сафарбиевич Кебеков награжден высшими наградами 
Кабардино-Балкарской Республики, Республики Северная Осетия 
(Алания), Орденом дружбы и почёта Республики Южная Осетия 
и многими другими общественными наградами.

Руководитель нашей фракции в Мурманской областной Думе 
Александр Геннадьевич Макаревич награжден Почетным орден-
ским знаком генерал-майором Тараковским. 

Самым открытым политиком в Бурятии в социальных сетях 
назван наш депутат в Народном Хурале Республики Александра 
Васильевна Бухольцева, призёр традиционной премии «Хрусталь-
ный валенок». 

Председатель правления Фонда «Служу России», депутат Во-
логодской области Ирина Геннадьевна Исакова в рамках Форума 
Мира представлена к Ордену Миротворца. 

Уважаемые коллеги, в рамках отведённого мне регламентом 
времени я не могу подробно рассказать обо всех направлениях 
работы Палаты депутатов и упомянуть всех наших энтузиастов. 
Но поверьте, мы очень благодарны нашим активным и неугомон-
ным, неравнодушным партийцам за их искреннее желание сделать 
жизнь простых людей лучше, а наше общество справедливее. Дру-
зья, мы полностью отдаём себе отчёт в том, что координирующая 
роль Палаты депутатов могла бы быть и выше, а организованные 
нашими депутатами мероприятия – эффективнее. 
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Вчера у нас был прямой, правдивый разговор на заседании Со-
вета и палаты депутатов. Мы согласны с Сергеем Михайловичем 
Мироновым, что, к сожалению, Палата в отчётный период была 
не так результативна, как хотелось бы. Причины этому есть, в том 
числе финансовые. Но вряд ли это может послужить оправдани-
ем. Как говорится: кто хочет сделать – ищет способ, кто не хочет – 
ищет причину.

В заключение отмечу, что Палаты депутатов – это действитель-
но замечательный организационный инструмент, позволяющий 
согласованно решать общепартийные задачи.

Мы должны более активно работать по повышению привлека-
тельности партии и доверия к ней на основе идей социал-демокра-
тии. То есть быть передовым отрядом борцов за справедливость.

И последнее. Вчера на заседании Совета Палаты мы приняли 
единодушное решение о выдвижении Сергея Михайловича Миро-
нова председателем нашей партии. Просим поддержать.

Спасибо за внимание.
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ВыСтуПЛЕНИЯ гОСтЕй СъЕзДА

шАйХутДИНОВ г.ш., Председатель федерального 
политического комитета Политической партии «Гражданская 
Платформа», депутат Государственной Думы

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги, друзья, 
соратники, товарищи.

Разрешите поздравить вас со столь знаменательной датой. 
Наша партия поменьше, помоложе. Мы, безусловно, конкуренты. 
Но конкуренты добрые. Мы всегда прислушиваемся к советам 
старших товарищей. Мы гордимся, что мы имеем возможность 
с вами спорить и дискутировать. 

Да, мы действительно по многим вопросам наши позиции со-
впадают. И в части того, что справедливость и право – это две сто-
роны одной медали. Право, мы считаем, очень важно для страны. 
Без сильных судов и сильного правового государства не может 
быть справедливости. Мы поддерживаем ваши тезисы в части 
того, что оффшорная олигархия должна уйти. В этом нам помога-
ют и санкции, которые против нас вводятся. 

Безусловно, мы – партия национальной буржуазии. Мы за тех, 
кто сами кормят свои семьи. Мы понимаем, что нужна справедли-
вость в отношении пенсионеров, в отношении людей, в отноше-
нии тех, кто не может сам себя обеспечить и накормить. И в этом 
мы с вами не разделяемся.

Поэтому еще раз разрешите поздравить вас, поблагодарить за 
то, что вы есть, за то, что вы отстаиваете борьбу за справедли-
вость тех людей, которые к вам обращаются. Я послушал доклад 
и действительно, огромное количество дел, которые вы занимае-
тесь, просто заслуживают огромного уважения. 

Поздравляю вас со столь знаменательной датой. (Аплодисмен-
ты)
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ЖуРАВЛЁВ А.А., Председатель Всероссийской политической 
партии «Родина», депутат Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации VП созыва

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые делегаты, гости, 
организаторы съезда.

Искренне вас поздравляю с Х съездом. Это серьёзная дата.
Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ была образована на базе 

партии «РОДИНА». Я тоже принимал в этом активное участие. 
И действительно много удалось сделать. Мне, как Председателю 
партии, надо как-то вас покритиковать немного. Я смотрю, у вас 
почти 60% женщин в партии, а делегатов всего 23%. Вот здесь 
дискриминация. Конечно, такие женщины, которые представле-
ны здесь, прекрасны, это надо заметить. Мы их искренне любим. 
И это правда.

Что касается того, что 12 лет назад был брошен политический 
вызов, следует признать без всякого сомнения. И надо заметить: 
партия сделала очень много. Не буду вдаваться в перечисление 
дел. Председатель партии хорошо об этом сказал. Но сама поли-
тическая система не была к этому готова. Не готова она к этому 
и сейчас. То нельзя было вообще зарегистрировать партию, а те-
перь их 90 в стране. Какие-то партии, какие-то полупартии, оргко-
митеты созданы. Все здесь политики. Назовите хотя бы 20 из них. 
Сомнительно, да? И 20 партий участвуют как-то более или менее 
в политической жизни. Правда, выдвигают по 1–2 кандидата в де-
путаты. Но если взять тех, кто правильно работает, то это парла-
ментские партии да еще те внепарламентские, которые можно на 
одной руке посчитать. Всё. Больше нет ничего.

Я вам хочу сказать, что по запросу сегодняшнего дня это вы-
годно только одной партии. И мы её с вами хорошо знаем. Потому 
что когда выдвигается куча малых партий, туда идут такие голоса. 
Если посчитать, мы на выборах в Госдуму собрали порядка 2 млн 
голосов. Куда они делись? Оказывается пошли не в корзину. Там 
есть интересная система «Империале», которая говорит о том, что 
эти голоса, если вы не проходите барьер, отдаются (естественно, 
в большей степени) той партии, которая набрала большинство 
голосов. Понятно, кому это выгодно.
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В серьёзной политической борьбе мы добились хорошего ре-
зультата. Но вопрос в том, что, если посчитать справедливо, то 
результат-то для нас другой. И неслучайно сегодня востребован-
ность политической реформы достаточно высокая. Порядка 70% 
наших граждан, которые активно включены в политику, считают, 
что необходимы новые партии, с тем чтобы они могли отражать 
интересы граждан на местах. 

Нам удалось сильно сблизить позиции после того, как вы 
поддержали на выборах Владимира Владимировича Путина. Мы 
прекрасно понимаем, что патриотизм является одной из основ 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Многие наши граждане не 
просто патриоты, но патриоты в том числе своего двора, своего 
подъезда. Нужна именно такая партия, которая отражает их инте-
ресы, интересы, можно сказать, тех, кто живёт на земле. 

Нас обвиняют в том, что это популизм. Что тут плохого, если 
здоровый популизм – это народничество, т.е. то, что необходимо 
сегодня именно народу. Нужно отражать его интересы, а не инте-
ресы истеблишмента и олигархии. Это нормально, так и должно 
быть. Блок «Родина», который прошёл в 2003 году, являлся именно 
такой партией. Сегодня вызов стоит перед вами. Вы должны по-
нять и принять этот вызов. Это сложный вызов, тяжелый. Но от 
него уйти невозможно. Мы должны принять это решение. Быть 
консолидирующей партией, которая сможет сплотить всех. 

Сегодня нельзя делать блоки. Они запрещены законом. По-
этому на партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ лежит сегодня та 
миссия, которая должна сделать страну лучше, сделать её богаче, 
а народ счастливее. Мы готовы к этому. Готовы ли вы?

За справедливость и правду!
Спасибо. (Аплодисменты)

АМОСОВ М.И., член Федерального политического комитета 
Российской объединённой демократической партии «ЯБЛОКО», 
заместитель руководителя фракции партии «ЯБЛОКО» 
в Законодательном собрании Санкт-Петербурга

Дорогие друзья, прежде всего я хочу поблагодарить за воз-
можность выступить перед вами на этом съезде. Я представляю 
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не очень большую, но, тем не менее, важную, как мне кажется, 
группу людей от партии «ЯБЛОКО» в Санкт-Петербургском от-
делении.

Мы решили создать отдельное общественно-политическое 
движение демократического обновления. На прошлой неделе со-
стоялось организационное собрание этой структуры. Мы видим 
перспективы работы широкой коалиции тех, кто нацелен на се-
рьёзные демократические преобразования в нашей стране.

Последние выборы, которые прошли в сентябре этого года, 
показывают, что в обществе есть запрос на перемены, в обще-
стве есть большое количество людей, которые хотят, чтобы власть 
реально, серьёзно зависела от граждан, чтобы граждане могли 
менять неугодных руководителей. В конечном итоге это можно 
определить таким принципом: «Россия должна принадлежать 
не только тем, кто наверху. Россия должна принадлежать всем!» 
(Аплодисменты)

Это справедливо, и это реализуется в том числе через демокра-
тические механизмы. Когда находился в пути на съезд, я вспомнил 
один интересный сюжет, который связан с Калининским районом 
Петербурга, где я несколько раз избирался депутатом. В соседнем 
округе избирался Сергей Михайлович Миронов.

Вот сегодня в этом районе, где проживают 500 тыс. жителей, 
закрыт единственный родильный дом. И еще в трёх соседних 
районах. В общей сумме 2 млн человек проживают на территории, 
на которой нет государственных бесплатных родильных домов. 
А почему это происходит? А потому, что руководители районов 
в Санкт-Петербурге назначаются. Рядом с ними нет даже имею-
щего хотя бы консультативные функции выборного органа. Есть 
какой-то общественный совет, который сам же глава и назначает. 
На этом примере мы видим, что отключение демократических 
механизмов, практически нужных людям, наносит удар по их ко-
ренным интересам. 

Или, например, такая вещь. В докладе сегодня говорилось 
о посадках губернаторов. Это хорошо, что есть принципиаль-
ная позиция, политическая воля на такого рода действия. Но 
давайте подумаем, а не является ли это следствием того, что 
отключены многие демократические механизмы. Ведь у нас 
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в регионах есть парламенты. Но эти парламенты часто очень сла-
бые. Профессиональная составляющая там подчас недостаточно 
развита. 

У нас есть контрольно-счётные палаты. Но кто их возглавляет? 
В Петербурге это бывший руководитель фракции «Единая Рос-
сия» в Законодательном Собрании. Ну что может выяснить эта 
контрольно-счётная палата? Понятно, что такого рода структу-
ры должны формироваться оппозиционными партиями. Но мы 
все знаем, что представляют собой многие наши избирательные 
комиссии. Если в них принадлежит большинство мест одной пар-
тии, не удивляйтесь тогда, что у вас будут подделывать результаты 
выборов. Это же позор для нашей страны.

А муниципальный фильтр? Мы посчитали в Петербурге, 
что у нас 6 партий представлено в Законодательном Собрании. 
Даже если пять партий, кроме «Единой России», соберут всех 
муниципальных депутатов, мы всё равно не сможем выдви-
нуть кандидата в губернаторы, не договорившись с партией 
большинства, с администрацией в Смольном и т. д. Но это же 
неправильно. Это же снижает конкурентность. Это приводит 
к результатам вроде ситуации с роддомом, о которой я расска-
зывал.

Наверное, невежливо давать какие-то советы, но раз вы меня 
пригласили, дали возможность выступить, то я, как человек более 
либерально мыслящий, чем, наверное, большинство здесь при-
сутствующих, скажу такую вещь. Мне бы очень хотелось, чтобы 
в рамках работы вашей партии звучал больше социал-демократи-
ческий голос. Это очень важно сейчас для страны и для ваших по-
тенциальных союзников. Вот эта социал-демократическая линия, 
мне кажется, действительно стучится в двери нашей российской 
политики.

И еще два тезиса.
Знаете, среди таких людей, как я, которые пришли в политику 

в 90-е годы на волне демократизации (и среди наших оппонентов, 
кстати говоря), очень часто есть противопоставление демократии 
и патриотизма. Я хочу сказать, что в четырех городах России  – 
Петербурге, Махачкале, Саратове и Казани – был проведен очень 
интересный опрос среди молодежи относительно разделяемых 
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ею ценностей. Три четверти, если не больше – это люди, которым 
нужна демократия и для которых важен патриотизм. Мне кажет-
ся, что это очень важная информация с точки зрения работы в по-
литическом пространстве.

И последнее. Убежден, что в России формируется опреде-
ленная мечта о власти. Я это вижу по общению с людьми, по 
тому, как они голосуют, как они ведут себя на выборах. Это 
мечта о том, чтобы власть была близкой к людям, это мечта 
о скромной власти, это власть, выбранная на альтернативной 
основе, на настоящих соревновательных выборах. И 9 сентября 
это прекрасно нам показало. Люди хотят эффективной власти, 
а без политической конкуренции, без развития демократии нам 
не сделать нашу политическую систему более эффективной, не 
сделать более эффективной власть. Это большая национальная 
задача.

Очень важно подумать о создании большой коалиции, которая 
могла бы выступать за демократию в нашей стране, за политиче-
скую конкуренцию, за верховенство закона, за справедливость.

Спасибо, друзья! (Аплодисменты)

СИДОРОВ Я.С., заместитель Председателя Центрального 
комитета Коммунистической партии «Коммунисты России»

Добрый день, уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые то-
варищи.

От имени Коммунистической партии «Коммунисты России» 
приветствую всех делегатов съезда.

Сотрудничество между нашими организациями началось 
в 2007 году. В 2011 году Председатель нашей партии товарищ 
Сурайкин Максим Александрович участвовал в выборах депута-
тов Государственной Думы по вашим спискам. И в дальнейшем, 
когда Коммунистическая партия «Коммунисты России» обрела 
все права политической партии, мы стремились к взаимному со-
трудничеству.

Между нашими партиями никогда не было публичной полеми-
ки. Нас объединяют приверженность идеалам социальной спра-
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ведливости, общее мнение о необходимости строительства новой 
модели социализма, уважение к истории Отечества, государствен-
но-патриотические ценности.

Различия, существующие между нашими партиями, свидетель-
ствуют о том, сколь разнообразно и многовекторно сегодня левое 
движение. Во всяком случае, партия «Коммунисты России» стре-
мится преодолеть размежевание между коммунистами и социа-
листами, оставить в прошлом спор между двумя направлениями 
левого движения.

Полагаем, что ситуация в стране давно и настойчиво требу-
ет присутствия и социалистов, и коммунистов в правительстве. 
Организационное единство между марксистами-ленинцами и со-
циал-демократами невозможно. Но возможен долгосрочный по-
литический союз ради людей труда. Мы со своей стороны делаем 
шаги в этом направлении. В текущем году Коммунистическая пар-
тия «Коммунисты России» поддержала вашего кандидата на выбо-
рах мэра Москвы. Сегодня складываются условия для совместных 
действий на выборах губернатора Петербурга. Мы уже направили 
вам обращение по этому вопросу.

Сегодня и наша партия укрепляется день ото дня. У нас уже 
пять фракций в Законодательных собраниях, 200 муниципальных 
депутатов, 80 отделений по стране. Заботясь о своём развитии, мы 
настроены на совместную работу с вами.

Хотим отметить, что работа с Сергеем Михайловичем Ми-
роновым, со всей фракцией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Госдуме, всеми вашими партийными организациями по защите 
интересов трудящихся снискала большое уважение и поддержку 
вашей партии во всех слоях российского общества. И мы всегда 
готовы поддерживать предлагаемые вами меры по защите чело-
века труда. 

Деятельность ваших депутатов Драпеко Е.Г., Нилова О.А., 
Шеина О.В., Горячевой Г.П., Гартунга В.К. и многих других про-
водится, по мнению многих коммунистов, с истинно классовых 
позиций, является борьбой за интересы трудящегося большин-
ства. Мы можем осваивать новые методы и формы сотрудниче-
ства, проводить совместные мероприятия, международные фо-
румы, объединять усилия на выборах. Главное – уметь слушать 
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и слышать друг друга, всегда быть верными трудовому народу, 
интересам страны. 

Надеемся на дальнейшее межпартийное сотрудничество. Же-
лаем успехов в работе съезда. Здоровья и благополучия всем при-
сутствующим. 

Спасибо. (Аплодисменты)
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ВыСтуПЛЕНИЯ В ДИСкуССИИ

гАРтуНг В.к., член Президиума Центрального совета 
партии, Председатель Совета регионального отделения партии 
в Челябинской области, заместитель руководителя фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Государственной Думе

Добрый день, уважаемые друзья, уважаемый Сергей Михайло-
вич.

Для начала несколько о приветствии Президента В.В. Путина 
нашему съезду. Президент отмечает нашу заслугу в отстаивании 
прав граждан и ведении конструктивного диалога с властью. Ду-
маю, мы обязаны сказать, что это замечаем, видим. И также благо-
дарим Президента за ответную реакцию.

Я не буду перечислять те законопроекты, которые были при-
няты с его поддержкой и которые мы не смогли бы провести без 
него. Сергей Михайлович их перечислил.

Хотелось бы также отреагировать на выступления наших го-
стей. Алексей Александрович, мы готовы быть той самой консо-
лидирующей партией. Пожалуйста. (Аплодисменты)

Мы понимаем, малыми партиями тяжело быть. Думаю, что 
юридические формы мы найдем. Даже с учётом того, что сейчас 
нет блоков. Но у нас есть такой инструмент, как выдвижение бес-
партийных кандидатов от нашей партии, поддержка выдвижения 
независимых кандидатов. Вы, наверное, слышали, что у нас в Со-
ветах Палаты есть беспартийные депутаты. Так что, пожалуйста. 
Мы готовы к диалогу.

Относительно социал-демократической линии. Опять же хочу 
отреагировать на выступление Амосова Михаила Ивановича. Мы 
социал-демократическая партия, это наша главная идея. Пожалуй-
ста, если вы эту идею разделяете, то наши двери открыты.

Что касается национальной буржуазии. Если вы зарегистриро-
ваны в Российской Федерации, не качаете наши природные ресур-
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сы за рубеж и создаёте здесь рабочие места, то, конечно, для вас 
тоже двери нашей партии открыты. Мы готовы ваши интересы 
защищать. Мало того, если посмотрим на статистику внесённых 
законопроектов по защите отечественного бизнеса именно в об-
рабатывающих отраслях, то партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
будет здесь лидером, абсолютным лидером. Посмотрите наши вы-
ступления в Государственной Думе.

Ну и теперь хотелось бы сказать на злобу дня. Сергей Михай-
лович об этом как раз говорил в своем докладе. Да, действительно, 
у нас была жёсткая дискуссия на прошлом съезде о том, какую по-
зицию нам занять на выборах президента. Я абсолютно согласен 
с вами, Сергей Михайлович, что мы выбрали единственно пра-
вильную позицию. Сейчас объясню почему. 

Во-первых, после прошлого съезда у нас родился социальный 
манифест, который лег в основу сначала Послания Президен-
та РФ, т. е. предвыборной Программы Президента, а потом лег 
в основу нового майского указа. Другое дело что правительство 
саботировало майские указы еще с 2012 года. И теперь саботирует 
нынешний Указ Президента. Соответственно, мы, конечно, не мо-
жем оставаться в стороне и выразили свою позицию при голосо-
вании по кандидатуре премьер-министра. Мы выступили против 
назначения Дмитрия Медведева на должность премьер-министра. 
Мы последовательно выступаем против принятия бюджетов. Вот 
недавно, только что прошло голосование в Государственной Думе. 
Мы каждый год даём вариант проекта бюджета, где излагаем 
альтернативный путь развития экономики страны. Каждый год 
единственная парламентская партия делает это. То есть у нас кон-
структивная позиция. Мы не просто критикуем, мы говорим, как 
надо правильно сделать.

Конечно, нас всех разочаровало решение о повышении пен-
сионного возраста, которое мы критиковали. Мы понимаем, что 
никакой экономической основы под этим решением нет. Теперь 
уже все поняли. Думаю, что это понятно и Президенту, и Пра-
вительству, и думскому большинству. Но теперь, видимо, они не 
знают, как в этой ситуации быть. Хотели сэкономить на самых 
бедных. Не сэкономили на бедных. Поставили на уши всю стра-
ну. А в итоге что получилось? Сверхдоходы, которые уже сегодня 
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есть, 3 трлн руб., не знают куда деть. В этом году до конца года 
еще 3 трлн руб. В следующем году будет еще 2 трлн руб. допол-
нительных доходов. Сырьевой сектор дополнительной прибыли 
к прошлому году получит еще 2 трлн руб. В прошлом году у не-
фтегазового сектора прибыль была 4 трлн руб., в этом – 6. Если 
всё сложить, то получается, что никаких оснований повышать 
пенсионный возраст, тем более НДС, не нужно было. Вообще не 
было никаких оснований. Но, тем не менее, к нам не прислуша-
лись.

Но мы изложили свой альтернативный взгляд на то, как долж-
на развиваться страна, подготовили пакет законов. Не только 
проект бюджета альтернативного, но и пакет законов, которые по-
казывали бы, как иначе можно было решить экономические про-
блемы в стране. Нас не слышат. Но дорогу осилит идущий. Капля 
камень точит. Практика показывает, если бить всегда в одну точку, 
мы рано или поздно результата добьёмся.

Хочу сказать, что мы правильную тактику выбрали. Следую-
щие выборы обязательно покажут, что наше представительство 
в исполнительной и законодательной власти будет расти. 

Спасибо.

НИЛОВ О.А., член Президиума Центрального совета партии, 
член Бюро регионального отделения партии в Санкт-Петербурге, 
заместитель руководителя фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
в Государственной Думе

Уважаемый Сергей Михайлович. Уважаемые делегаты, дорогие 
товарищи.

Этот год, по моему мнению, был самым прорывным в истории 
нашей партии, в истории борьбы за справедливость. Почему? 
Потому что впервые за более чем десятилетнюю историю нашей 
борьбы главным приоритетом страны названо сбережение и при-
умножение народа. Это наш главный тезис, с которым мы высту-
пали все предыдущие девять съездов.

Главная задача перед властью поставлена. Наша задача – не 
бороться с бедностью, а победить бедность, нищету, бездомность. 
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И эту помощь нам оказал наш Президент. Поэтому хочу, конечно, 
всех нас поздравить. Это результат в том числе и нашей борьбы. 
Что теперь следует сделать? Конечно, мы видим, как корёжит 
правительство от этих справедливых задач. Чем оно занимается? 
Оно чуть ли не каждую неделю занимается прорывом карманов 
и кошельков граждан. Вот чем оно занимается. Конечно, это мы 
не будем поддерживать.

Недавно один руководитель правящей партии сказал при при-
нятии бюджета: «Как же так, ваша партия поддерживает Прези-
дента, а не поддерживает бюджет и правительство». В ответ ему 
можно сказать: «Как же так, вы не поддерживаете нашего Прези-
дента, а поддерживаете бюджет и правительство. Наверное, в этом 
у вас больше интереса?»

С чего нужно начать? Нужно начать с жёсткого, принципи-
ального контроля за деятельностью правительства, потому что 
объявлены приоритеты: войти в пятерку экономически развитых 
стран; достичь этого замечательного – 80 плюс – результата про-
должительности жизни; достичь нулевой смертности на дорогах 
и т. д., и т. д. Все эти задачи должны быть расписаны в виде до-
рожной карты по годам, а может быть, каждые полгода контроли-
ровать власть жёстко с персональной ответственностью.

Мы сейчас входим, дай бог, в десятку. Получается, что 
к 2024  году надо быть в пятерке, на следующий год вы должны 
быть на девятой позиции, через год – на восьмой, седьмой и т. д. 
Если нет этой динамики, нет соблюдения дорожной карты. Что 
нужно сказать деятелям из правительства? Как минимум, попро-
щаться и отправить на непочётную, досрочную политическую 
пенсию. Вот что я предлагаю сделать и принять такое решение.

С чего нужно осуществлять прорыв? Прорыв нужно осущест-
влять с пересмотра потребительской корзины. Законы о пере-
смотре нами постоянно вносились и будут вноситься. Сейчас 
готовится очередная редакция. Работают эксперты МГИМО над 
тем, какая же должна быть потребительская корзина сегодня 
в России. Должна она соответствовать уровню содержания ос-
лика или ежика в зоопарке? Не стоит ли, наконец, поделиться 
нашим акулам и китам содержанием своей корзины. И чтобы, 
наконец, не капустой народ питался, а хотя бы голубцами. А для 
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этого нужно принять вот такие и такие решения. Правительство 
не способно. Оно боится, не хочет, не может принять нужные 
решения.

Наша задача с вами – заставить его принять наши законы. Еще 
раз говорю: все сказано, где деньги взять. Но нет сегодня такой 
воли у Председателя правительства, видимо. Надо его к этому 
подвигнуть.

Есть много различных способов, как даже без больших, много-
триллионных средств решить сегодня нужные задачи. Законы 
опять-таки внесены. Мы много раз говорили: если нет денег в каз-
не, дайте людям землю, раздавайте гектары не только на Дальнем 
Востоке. Миллионы гектар пропадают, зарастают в Центральном 
округе, Северо-западном округе. Вдоль тех дорог, которые будут 
построены по Программе Президента, дайте людям гектары, дайте 
ипотеку для строительства своего дома под 5–6% годовых. И вы 
увидите, какие будут результаты!

Может быть, не надо будет тогда предпенсионеров (вот такое 
нелепое слово появилось) переучивать на непонятные профессии. 
Может быть, они пойдут и будут строить свое счастье в своем 
доме, на своем участке, в своем саду. И много других перспектив 
здесь открывается. Законы внесены, а политической воли отдать 
земли до сих пор нет!

В завершении, Сергей Михайлович, не хлебом единым, что 
называется, потому что сегодня острый дефицит справедливости 
по тому, кто сегодня герои нашего времени. Посмотрите, включая 
телевизоры, открывая газеты. Там сплошной бомонд, звезды шоу-
бизнеса, чего угодно, бандиты, граждане с пониженной социаль-
ной ответственностью, футболисты и пр. А сегодня кто-нибудь 
знает имя шахтера или передовика-стахановца, как бы его раньше 
назвали; кто-то назовет имя тракториста, комбайнера, танкиста? 
Никто и никого!

А ведь нам объявлена война, в том числе пропагандистская. 
С кем вы, господа редакторы и продюсеры государственных 
средств массовой информации? Вот этот вопрос нужно поставить. 
Закон нами внесен о Государственном совете при Гостелерадио. 
Вот кто должен определять политику и рулить, что называется. 
А сегодня там рулят вот такие воротилы бизнеса, вот такие про-
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дюсеры, для которых деньги определяют все. И это как раз я пред-
лагаю адресовать нашему уважаемому гостю из Администрации 
Президента РФ.

Мы создали каналы: «Доброведение», «Справедливослыша-
ние»; пожелаем удачи нашему радио партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ.

И конечно, я был бы готов поддержать, Сергей Михайлович, 
вашу инициативу, чтобы визитная карточка была не только «От-
дельный дом, отдельный район». У нас есть «Отдельный регион». 
Я предлагаю Омский регион сделать такой визитной карточкой. 
Александр Леонидович, вам спасибо огромное за то, что вы в на-
ших рядах. Я надеюсь, что вы будете одним из руководителей в на-
шем президиуме. А стройотряды, которые когда-то были, могут 
быть направлены вам в помощь, в том числе из числа нашей моло-
дежи. Да и мы все с удовольствием проведем у вас отпуск, наводя 
порядок, помогая вам и создавая вот такую визитную карточку 
для нашей партии.

И о нашем собственном доме, Сергей Михайлович, пора бы 
нам подумать. Да, здесь, где проходит X съезд, хорошо, уютно, 
приятно, тепло, но нашему Центральному совету пора бы и свой 
дом приобрести. Давайте Администрации Президента РФ на-
помним о том, что для нашей партии, к сожалению, находятся 
пока какие-то временные помещения, арендованные и недешевые, 
кстати сказать. Давайте о нашем доме всерьез подумаем.

Коллеги, хочу вас поздравить с праздником партии. Глядя на 
мою землячку Елену Драпеко, я не могу не поздравить ее с насту-
пающим юбилеем. Помните, как когда-то: «Работа у нас такая, за-
бота наша простая – жила бы страна родная и нету других забот». 
С праздником, удачи всем! 

Обращаюсь к Сергею Шатилову: «Назовите сына Сергеем!» 
И обращаюсь к вам, уважаемые делегаты: «Давайте вновь изберем 
лидером партии Сергея Михайловича».

Спасибо.
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ДАВДИЕВ к.М., председатель Совета регионального 
отделения партии в Республике Дагестан, член Центрального 
совета, заместитель Председателя Народного Собрания 
Республики Дагестан

Уважаемый Сергей Михайлович!
Уважаемые коллеги, уважаемые приглашенные!
В первую очередь я хочу поприветствовать наших гостей, 

гостей нашего съезда. С таким приятным для себя ощущением 
я воспринял их предложение и их выступления на нашем съезде 
в плане того, что в России на данном этапе необходимо провести 
определенные политические преобразования. Мы все с вами это 
понимаем и знаем. И то, что сегодня наши друзья, наши соратни-
ки выступили с таким предложением, отрадно.

Опыт объединения у нас с вами, наверное, есть. Это и 2003 год, 
когда мы создали блок «Родина» и выступили на думских вы-
борах, причем выступили успешно. Это и опыт создания партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в 2006 году, тогда мы успешно вы-
ступили на думских выборах. И последующая работа по объеди-
нению, которую мы с вами ведем.

Поэтому мы приветствуем эти предложения. Я думаю, что они 
станут определенным сигналом, послужат определенным импуль-
сом для развития нашей политической системы и нашей партии.

У нас в Дагестане с 2007 года СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ яв-
ляется второй по численности и по силе политической партией. 
Мы всегда это доказываем на всех выборах в Народное Собрание 
Республики Дагестан и на выборах в органы местного самоуправ-
ления. В Дагестане на сегодня насчитывается более 350 тысячи 
депутатов разного уровня. И самое активное участие нашего реги-
онального отделения в общественно-политической жизни нашей 
республики об этом свидетельствует. Должен сказать, что с каж-
дым разом, когда мы принимаем участие в выборах, нам становит-
ся работать все сложнее и сложнее, приходится все больше усилий 
прилагать для того, чтобы сохранить наши позиции.

Полностью поддерживаю позицию Сергея Михайловича Миро-
нова, которую он обозначил в своем выступлении, что мы должны 
принимать участие во всех выборах, где бы они ни проходили, 
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начиная с сельских и завершая выборами Президента Российской 
Федерации, потому что основная задача всех политических пар-
тий – это приход к власти. А прийти к власти можно только путем 
принятия участия в выборах.

Мы ставим перед собой, перед региональными отделениями 
именно эту задачу. А для того чтобы достичь успехов в выборах, 
необходима каждодневная работа на местном уровне, каждоднев-
ная работа с нашими избирателями. Это касается и каждого мест-
ного отделения, и в целом всей нашей партии.

Конечно, та работа, которую мы проводим в законодательных 
органах, хороша. Это и то, что мы оказываем юридическую по-
мощь в Центре защиты прав граждан, что, конечно, неплохо. Но 
наряду с этим мы ведем работу, связанную с благотворительно-
стью, с созданием определенных социальных условий для нашего 
населения. Помимо всего прочего бывают моменты, когда необ-
ходимо решить важные проблемы наших избирателей, что четко 
остается в сознании наших граждан. И когда это необходимо, то 
ответная реакция бывает такая же.

Очень хорошо в этом направлении нам помогают федеральные 
проекты. Был федеральный проект по школьным столовым. Мы, 
реализуя на практике этот проект у себя, проверили все школьные 
столовые, подключив депутатов всех уровней. Этот вопрос мы 
вынесли на сессию Народного Собрания. И в конечном итоге нам 
удалось внести изменения в бюджет и увеличить средства, кото-
рые выделяются для организации школьного питания. 

Для регионов очень важны приезды депутата Государственной 
Думы в субъект. Во-первых, это информационный повод; во-
вторых, это сигнал для руководства региона, для исполнительной 
власти региона, это повышение имиджа любого регионального 
отделения и любой партии в целом. Мы после приезда Валерия 
Георгиевича Газзаева очень позитивно и очень активно работаем 
в этом направлении.

И другое предложение, которое я хотел здесь озвучить. Воз-
можно, нам надо проводить выездные заседания разных комите-
тов Государственной Думы, выездные заседания разных органов 
нашей партии. Это тоже дало бы определённый импульс ее раз-
витию.



53

И самое главное, уважаемые коллеги. Я должен сказать, что 
результат на уровне региона зависит во многом от результатов на 
федеральном уровне. А результат на федеральном уровне будет 
зависеть от того, насколько мы востребованы и какую занимаем 
позицию в политическом пространстве на федеральном уровне.

Эти задачи, которые стоят на федеральном уровне, необходи-
мо, конечно, решать и с помощью регионов, и с помощью руко-
водящих органов нашей партии. Мы должны обозначать себя как 
самую активную и самую конструктивную оппозицию в нашей 
стране, для того чтобы задачи, которые мы перед собой ставим, 
мы могли бы успешно решать. Я надеюсь, что этот съезд даст 
определённый импульс для решения тех задач, которые мы перед 
собой ставим. 

Спасибо за внимание.

АкСАкОВ А.г. член бюро Совета регионального отделения 
партии в Чувашской Республике, член Президиума Центрального 
совета Партии, председатель Комитета Государственной Думы 
по финансовому рынку, Президент Ассоциации региональных 
банков России, член Правления Российского Союза 
промышленников и предпринимателей

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги! 
Прежде всего надо признать работу руководящих органов на-

шей партии удовлетворительной. А работу Сергея Михайловича 
можно назвать филигранной. Он действительно лидер. Действи-
тельно является самым опытным и мудрым среди нас. И нам по-
везло, что руководителем партии является именно такой человек. 
Особенно это важно в настоящий момент. Сейчас растет спрос на 
альтернативу. Мы это видели в ходе последних выборов. Причём 
растет спрос на альтернативу серьёзную, солидную. Я бы сказал: 
не особенно говорливую, некрикливую и ненадрывную, а очень 
конструктивную, солидную, подкреплённую серьёзной програм-
мой.

На мой взгляд, Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ из всех системообразующих парламентских партий как раз 
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является таковой. И нам надо наладить соответствующую работу 
для того, чтобы миссию, о которой здесь многие говорили предста-
вители других партий, выполнить. Это важно не просто в интересах 
нашей партии, а в интересах нашей страны. Любая нормально ра-
ботающая экономика имеет, как правило, двухпартийную систему, 
которая обеспечивает стабильность развития страны, потому что 
на определённом этапе всегда наступает усталость от существую-
щей, действующей партии власти. И вот сейчас важно провести 
соответствующую работу в этом направлении.

На мой взгляд, Сергей Михайлович, нам надо определить че-
ловека, который эту работу может организовать. Я бы предложил 
Михаила Васильевича Емельянова, который имеет большой опыт 
такого рода контактов, взаимодействия. Можно предложить еще 
кого-то. По крайней мере, это необходимо сделать.

Что касается экономики. Главная проблема развития нашей 
экономики – это отсутствие стратегического плана. Прорыв, Олег 
Анатольевич, мы сможем обеспечить, если появится стратегиче-
ский план. Указ Президента о национальных проектах  – это за-
мечательная вещь. Есть ориентиры. Но все-таки, я бы так сказал, 
это точечные мероприятия. А нужна системная работа. Поэтому 
поскольку правительство фактически не выполняет закон, не 
предлагает стратегического плана, давайте возьмем на себя эту 
миссию.

В зале я вижу Михаила Делягина, известного экономиста, 
доктора экономических наук. В принципе, он мог бы возглавить 
такую работу. Давайте поручим Делягину привлечь академиков: 
Аганбегяна, Гринберга. Это известные в экономическом мире 
люди. Они с удовольствием возьмутся за такую работу. И пред-
ложим не только альтернативный бюджет, но и стратегический 
план. Следует также привлечь коллег из других партий для такой 
важной и ответственной работы. И с таким стратегическим пла-
ном можно выходить на выборы, привлекая в том числе многих 
людей, ищущих альтернативу существующей партии власти.

Спасибо за внимание.
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шЕИН О.В., секретарь Президиума Центрального совета партии 
по вопросам взаимодействия с общественными объединениями, 
председатель Совета регионального отделения партии 
в Астраханской области, депутат Государственной Думы

Дорогие друзья, очевидно, что мы находимся в ситуации боль-
ших общественных изменений. Происходит глубинная транс-
формация, которая всегда накапливается крайне медленно, но по 
мере формирования критической массы мы видим и на примере 
нашей истории, и на примере других стран, как затем процесс на-
чинает приобретать все более ускоренный характер. Совершенно 
очевидно, что недовольство общества в контексте распределения 
национального продукта, которое формировалось в предыдущие 
годы, прорвалось. Катализатором послужила известная всем пен-
сионная реформа. И теперь события будут развиваться именно 
в отмеченном мною направлении. Люди увидели, что проводимая 
политика представляет собой прямую угрозу для них лично, для 
их семей, для их будущего. И люди, понятно, с этим согласиться 
не могут.

Кто окажется на вершине этих процессов, кто будет определять 
политическое будущее (не такое уж, кстати, и далёкое) в нашей 
стране? Хотя, конечно, мы говорим не про диапазон в два-три 
года. Очевидно, это зависит от того, насколько участники поли-
тических процессов будут готовы к тому, чтобы проявлять макси-
мальную активность в этом контексте. 

Известная фраза Льюиса Кэррола (для того, чтобы просто 
стоять на месте, надо всё время бежать вперед) в этом отноше-
нии оказывается крайне точной. Съезд партии, безусловно, это 
не только подтверждение достойной и славной истории, которая 
у нас за плечами, истории побед, истории сложностей, истории 
восстановления партии, когда ей часто пророчили незаметное 
настоящее и тёмное будущее. Наш съезд это прежде всего опреде-
ление тактических задач и решений, которые мы должны осуще-
ствить.

Первое, о чём я сказал бы, – о необходимости принятия серьёз-
ных, глубинных идеологических положений. Мы говорим о том, 
что мы социалисты и что мы социальные демократы. Но очевид-
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но, что понимание терминов: «социализм», «демократия» требует 
дальнейшего осмысления, требует идеологической дискуссии 
внутри партии. Дискуссия ничуть не противоречит тому, что мы 
единомышленники. Потому что единомышленники – это не тогда, 
когда одна мысль на всех, а когда есть некое общее представление 
о прошлом, настоящем и будущем, когда есть постоянный диалог. 
Потому что меняется вокруг нас общество и мы должны в этом 
смысле оценивать происходящие перемены.

Конечно, необходим ряд организационных решений. Я бы, на-
верное, назвал здесь предельно коротко такие очевидные вещи, 
как развитие горизонтальных связей между партийными органи-
зациями и депутатским корпусом. Чтобы наши фракции в регио-
нах по линии Палаты депутатов, региональные, муниципальные 
депутаты могли не через верх, а напрямую, через площадки в Ин-
тернете, обмениваться практикой, опытом работы, проектами по-
становлений, законодательными инициативами. И это несложно 
делать сегодня, для этого есть все технические возможности. 
Чтобы у нас полноценно работал наш Ютуб-канал, потому все 
это сегодня становится очень важным способом коммуникации, 
прямого доведения информации до людей о глубинном теорети-
ческом осмыслении социальных, исторических, экономических 
процессов. Очевидно, эту работу необходимо усиливать, у нас для 
этого есть достаточное количество весьма подготовленных специ-
алистов среди депутатского корпуса, и не только среди него. 

Конечно, нам нужна корректировка бюджета партии с уси-
лением финансирования выборных регионов в рамках кампа-
нии 2019  года. Думаю, что те, кто прошли выборную кампанию 
2018 года, меня всецело поддержат. Нам нужно зонтичное взаимо-
действие с социальными движениями. Потому что мы являемся 
той социальной партией, которая является центром работы, со-
средоточения экологических, жилищных, профсоюзных движе-
ний. Все это требует точечных, очень серьёзных организационных 
решений, которые, очевидно, нам необходимо принимать.

Мы должны обеспечить внутренние организационные пре-
образования, хорошее идеологическое развитие, которое позво-
лит партии перейти от борьбы против антисоциальных реформ 
к реализации своей политической программы через большие по-
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литические перемены, которые, очевидно, в стране не за горами. 
Спасибо.

шИшкИНА М.А., председатель Совета регионального 
отделения партии в городе Санкт-Петербурге, член Центрального 
Совета, секретарь Союза журналистов Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области, доктор социологических наук

Глубокоуважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги. 
Мы сейчас сидим в первом ряду, на первой парте, обмениваемся 
впечатлениями. Представляете, до чего мы дожили в стране, что 
выполнение девочкой из Калмыкии своей прямой обязанности 
стало гражданским подвигом? Мне кажется, это просто отраже-
ние того, что происходит, и того, чего нельзя больше допускать.

Уважаемые коллеги! Петербург – город особый для партии. 
Это её родина. Здесь партия переживала свои лучшие времена. 
Уверена, что переживёт их снова. Специфика петербуржского 
политического поля всегда была такова, что здесь соревновались 
различные политические силы и в легендарном Ленсовете, и в 
пятипалатном парламенте последних политических сезонов. В на-
шем городе существует, как мы говорим, феномен петербуржской 
исключительности, когда граждане вне политических пристра-
стий и амбиций объединяются вокруг одной темы, чаще всего 
связанной с любимым городом.

У партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Петербурге особое 
лицо. Мы работаем в режиме конкретной, чёткой, определённой 
оппозиции. Нас не называют ни придатком, ни рукой. Думаю, 
что это заслуга многих партийных руководителей, но начало этой 
традиции было положено лидером партии. И мы стараемся эту 
линию продолжать. 

Мы ищем и последовательно реализуем темы, больные и важ-
ные для горожан. Второй год подряд региональное отделение вы-
ступает со-координатором «Марша защиты Петербурга». Позиция 
партии чётко звучит в отношении, например, невозможности 
передачи Исаакиевского собора РПЦ без референдума, а также за-
стройки Пулковских высот, строительства Музея блокады в месте, 
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которое не значится в нашей исторической памяти, защиты десят-
ков исторических зданий и сооружений.

Мы первыми в городе начали борьбу против мусорных по-
лигонов, против строительства мусоросжигательных заводов без 
экологической экспертизы, против несанкционированных свалок. 
Мы первыми стали говорить об экологической катастрофе, грозя-
щей второй столице. Именно СР потребовала раскрыть соглаше-
ние по новейшей городской магистрали – скоростному диаметру, 
вытягивающему из бюджета Петербурга миллиарды рублей.

Все это время нам было нелегко. В парламенте у нас было 
12 мандатов, осталось всего 3. В 2014 году заметно опустел муни-
ципальный партийный форум. Мы пережили фактически раскол 
партии после выхода из неё Оксаны Дмитриевой и ряда членов, 
создавших в Законодательном Собрании фракцию Партии Роста. 
Поэтому принципиально важной задачей для нас является не 
уронить поставленную нам ранее высокую петербургскую планку.

Сергей Михайлович одобрил эксперимент по объединению 
регионального отделения и ЦЗПГ «Санкт–Петербург–Юг». Се-
годня это не конкурирующие, а взаимодополняющие структуры. 
Как одно целое с нами работает и депутатская фракция города, 
и Государственная Дума. Именно потому, что нас мало, а мало нас 
везде по стране осталось, нам крайне необходимы ключевые, ре-
зонансные темы, а также последовательность и непримиримость 
в отстаивании позиций. 

Мы – единственная партия в городе, которая дошла до Конститу-
ционного Суда РФ в отстаивании своего права на регистрацию кан-
дидатов на муниципальных выборах. Это сегодня единственный пре-
цедент. Именно в эти дни рассматривается наш иск. Наша позиция 
всегда публичная и открытая. И я здесь поддерживаю предыдущего 
оратора Олега Шеина, который говорит о том, как это принципиаль-
но важно. Пусть нас мало, но нас должны слышать. Мы делаем всё 
в Петербурге, чтобы наша позиция была доведена до всех горожан.

Согласно статистике Яндекса, упоминание о партии в Пе-
тербурге в СМИ, соцсетях, блогах, на сайтах с января 2018 года 
составило 129 млн раз. Это чуть меньше, чем у партии власти. 
Каждую неделю мы имеем не менее 60 публикаций в СМИ и не 
менее  3  – в крупных телевизионных эфирах. Мы понимаем, что 
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сегодня у партии, возможно, не самые лучшие времена. Нас упре-
кают в непоследовательности, соглашательской позиции.

Я часто повторяю, что к нам приходят не из-за конъюнктуры. 
Наши ряды покинули многие бывшие коллеги. Но, возможно, 
в этом тоже есть плюс. В партии остались те, которые пришли в нее 
не с корыстными побуждениями, а по велению сердца. Это пре-
красно. Те, кто приходят из-за конъюнктуры, они там, в «Единой 
России». У Марка Твена есть замечательная фраза. Он говорил: 
«Когда я понимаю, что нахожусь в большинстве, пришло время из-
менить свою жизнь». Вот нам это не грозит. Пусть мы в меньшин-
стве, но жизнь мы будем менять и в партии, и за ее пределами.

Второе. Наша партия все-таки действительно демократическая. 
Она не вождистская. У неё есть право на собственную позицию 
и точку зрения. Что уж мы только в Петербурге ни говорили, но за 
это нас не критикуют. Вы знаете, коллеги, у Плеханова была такая 
прекрасная мысль. Он говорил, что левая идея социальной спра-
ведливости вечна. Я хочу, чтобы эту идею Георгия Валентиновича 
помнили те, кто принимает политические решения, кто думает 
о том, какая будет политическая карта страны. 

В Петербурге в 2019 году будут выборы. Граждане будут изби-
рать 107 муниципалитетов. В городе состоятся выборы губерна-
тора. И смею вас заверить, что мы будем участвовать во всех вы-
борах разных уровней. Это будет лучшим подтверждением нашей 
позиции, подтверждением того, что мы тверды и непоколебимы 
в правоте своего дела.

Предлагаю признать работу удовлетворительной, как того тре-
бует формат нашего съезда, и хочу поблагодарить всех за внима-
ние. Спасибо.

туМуСОВ ф.С., председатель Совета регионального отделения 
партии в Республике Саха (Якутия), депутат Государственной Думы

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые делегаты и участ-
ники съезда, дорогие соратники!

Сегодня самый важный вопрос в актуальной повестке дня по-
литической системы страны состоит в том, сумеет ли наша пар-



60

тия  СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ достойно ответить на вызовы 
и угрозы времени, сумеет ли найти правильные решения и реализо-
вывать их своими правильными действиями во имя справедливо-
сти, демократии, во имя самого главного – величия нашей России.

Возьмем нашу Республику Саха (Якутия). На прошлых вы-
борах в Государственную Думу мы набрали 16,34%, по городской 
Думе мы набрали 20,66%. Заняли первое место среди всех участ-
ников выборов наших региональных отделений. Но мы этими 
результатами абсолютно недовольны. Потому что это просто под-
тверждение нашего уровня, но нет движения вверх; может быть, 
это даже меньше наших лучших результатов. И, самое главное, нас 
обошли коммунисты. 

Нам казалось, что мы очень большие усилия прилагаем для 
того, чтобы набрать большой результат. Нам казалось, что КПРФ 
и ЛДПР почти ничего не делали. Но у них результаты выросли 
в два раза. И правильно здесь было отмечено одним из выступаю-
щих, что главной причиной всего этого является, конечно, поиск 
избирателями альтернативы. Мы всегда были альтернативой пар-
тии власти, но на этот раз почему-то мы не стали. А в будущем мы 
должны стать альтернативой! Вот в чем главная задача!

Думаю, мы обязательно найдем пути ее решения. Важно то, что 
сегодня к нам пришли наши партнеры, дружественные партии. 
Может быть, я неправильно понял своего коллегу В.К. Гартунга, 
когда он сказал, что вы маленькие партии, поэтому приходите 
к нам. Это абсолютно неправильный подход. Мы  – партнеры, 
равноправные партнеры. Мы должны объединиться для того, 
чтобы победить партию власти. А для этого, как мне кажется, мы 
должны на равных с ними разговаривать.

Спасибо.

РОМАНОВИч А.Л., председатель Совета регионального 
отделения партии в городе Москве

Уважаемый Сергей Михайлович! Уважаемые коллеги!
Разрешите, во-первых, от имени Московской региональной 

организации поздравить сегодня Сергея Михайловича с избрани-
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ем его Председателем партии, а также всех депутатов, избранных 
сегодня в руководящие органы партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ. Хочу всем пожелать успехов на этом поприще и обратить 
внимание на ответственность, которая ложится на их плечи и на 
наши плечи. Еще раз всех поздравляю! (Аплодисменты)

В своем кратком выступлении я хотел бы остановиться на 
двух тезисах, которые прозвучали в докладе Председателя партии 
и которые звучали в выступлениях практически всех, кто сегодня 
выходил за эту трибуну.

Первый тезис напоминает нам о событиях, которые проис-
ходили на прошлом съезде по поддержке на выборах ныне дей-
ствующего Президента РФ Владимира Владимировича Путина. 
Сколько по этому поводу было сломано копий и в нашей партии, 
и за ее пределами при обсуждении этого решения! Сегодня хочу 
выразить С.М. Миронову благодарность за настойчивость, кото-
рую проявил тогда, постоянно объяснял нам все преимущества, 
получаемых нашей идеологией, всей партией от принятия этого 
важного решения. Практика показала, что получилось так, как 
и предполагалось.

Коммунисты выдвинули человека, который, по-моему, опо-
зорил их партию своими уголовными делами. ЛДПР выдвинула 
Жириновского, который как был, так остался на тех же позици-
ях. А наш кандидат победил с ошеломляющим успехом. Еще раз 
скажу: было принято единственно правильное решение, которое 
поддержали в том числе все наши партнеры по международной 
деятельности.

Скажу несколько слов об этой деятельности, поскольку он стал 
очень важным аспектом в работе партии в последние годы. Теле-
граммы, которые поступили в адрес нашего съезда, подчеркивают 
важность международной деятельности партии. Сегодня мы по-
лучили поздравительную телеграмму от руководства Китайской 
Коммунистической партии. Это крупнейшая партия мира, десят-
ки миллионов членов. Это телеграмма от вьетнамцев, где недавно 
состоялись переговоры Председателя нашей партии с Генераль-
ным секретарем Коммунистической партии Вьетнама. Я могу еще 
долго перечислять поздравления, поступившие в наш адрес. Все 
действия на международной арене направлены на поддержание 
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внешнеполитического курса, который проводит наПрезидент на-
шей страны. Мы не напрасно сейчас об этом говорим, потому что 
своими действиями подтверждаем нашу приверженность курсу 
Президента.

А как складываются отношения с нашими коллегами за рубе-
жом? У нас сложились хорошие отношения с Социалистическом 
Интернационалом, с Международной конференцией азиатских по-
литических партий по той простой причине, что они видят в нас 
единственную партию в Российской Федерации, которая имеет 
четкую социалистическую, социал-демократическую идеологию 
социальной справедливости. Об этом сегодня уже говорили с три-
буны съезда. Мы для них партнеры, которые держат свое слово 
и которые будут его держать и дальше.

Второй тезис, на котором я хотел бы остановиться и который 
вытекает из первого, – это вопрос о нашей деятельности в пред-
стоящий период, а это два с половиной года до выборов в Государ-
ственную Думу. Сегодня неоднократно звучал, есть тезис об объ-
единении. Объединительные процессы должны идти, мы никуда 
от этого не денемся. Сегодня выступали наши коллеги, которые 
вместе с нами и в 2006 году, и в 2007 году, и в 2011 году побеждали 
на выборах. 

Я приведу пример объединительного процесса в 2007 году на 
выборах в Московскую областную Думу. Наша партия практиче-
ски с нуля взяла в области 10% и 6 мест из 50. Это был серьезный 
результат, результат объединения «Партии жизни», «Родины», 
председатель которой сегодня выступал, и «Партии пенсионеров». 
Когда мы эту объединительную силу почувствовали, то в 2011 году 
в Московской области результат этой объединенной партией был 
получен результат 18%. Потом пришло время, когда начали дерба-
нить партию, обещая некоторым представителям несметные успехи 
на другом поприще.

Думаю, что сегодня настала пора собирать камни, Сергей 
Михайлович. И как не вам, который умеет это делать лучше, чем 
кто-либо другой, этот процесс возглавить. Сергей Михайлович, 
успехов вам в этом благородном труде на благо нашей Российской 
Федерации.

Спасибо, коллеги.
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ИзЮМОВ Р.Л., председатель Совета регионального отделения 
партии в Республике Карелия

Уважаемый Сергей Михайлович! 
Уважаемые делегаты съезда!
Уважаемая Вероника Дмитриевна! 
Уважаемые гости съезда!
Сегодня я выступаю от имени и по поручению моих коллег, 

членов Молодежного кадрового резерва партии. Вчера состоялся 
Первый Всероссийский слет участников молодежного кадрового 
резерва. Мы подготовили Обращение его участников к съезду 
партии. Поскольку это официальный документ, то я его зачитаю.

О Б Р А Щ Е Н И Е
Первого всероссийского слета участников молодежного 

кадрового резерва к делегатам Х съезда Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Уважаемые делегаты и гости Х съезда партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ!

Мы, МКР, молодежный кадровый резерв партии, искренне при-
няли и разделяем идеи партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, идеи 
защиты социальных прав граждан, идеи справедливости. Мы три 
года учились у партии, работали в ее региональных отделениях, 
проводили молодежные всероссийские акции, участвовали в из-
бирательных кампаниях, перенимали ваш опыт, транслировали 
идеи партии в нашу молодежную среду.

Как результат, партия получила более 500 молодых подготов-
ленных политиков, более 20 молодых депутатов в муниципальных 
и региональных парламентах 15 регионов.

Мы  – часть партии, молодая и энергичная часть. Молодости 
свойственен максимализм, знание современных трендов, чистота 
помыслов, ощущение пульса времени.

Вчера состоялся наш Первый всероссийский слет, и мы об-
ращаемся к вам с честными вопросами, которые волнуют нас, 
и предложениями, которые способны привлечь в партию новых 
сторонников, усилить роль партии в политике и в стране.
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Как защитить право людей на достойную жизнь? Как защитить 
Конституцию от вольной трактовки? Как сделать суд справедливым 
и непредвзятым? Как остановить Пенсионную реформу? Как сде-
лать экономику сильной и независимой? Как искоренить кумовство 
и коррупцию? Как сделать власть сменяемой и подотчетной?

Будущее России для нас  – это диалог и взаимодействие поко-
лений, это единое движение к целям, образ и содержание которых 
разделяет большинство российского народа, а не кучка олигархов 
и чиновников, которые приближены к власти.

МКР – это наглядный пример того, что молодежь может быть 
эффективным ресурсом в политической борьбе. Неважно, сколь-
ко тебе лет; если ты профессионал и ты за справедливость, то ты 
с нами. Этот принцип должен работать при выборе кандидатов 
в любой орган власти. Объединив в рядах МКР молодых про-
фессионалов из разных регионов, многие старшие товарищи по 
партии поняли, что МКР может стать реально действующим ре-
зервом партии, образно говоря, открытой дверью для вхождения 
молодежи в большую партийную жизнь России.

Правда и справедливость – это наше будущее. Члены МКР го-
товы прийти во власть.

Наши предложения:
• Новые методы и формы транслирования идей партии через 

актуальные технологии продвижения в социальных сетях.
• Создание мобильных бригад для проведения избирательных 

кампаний и целевых акций в защиту справедливости.
• Борьба за возвращение института парламентских расследо-

ваний.
• Борьба за выборность судей.
• Борьба за прекращение манипуляций в ходе голосования на 

всех уровнях и привлечение к судебной ответственности вино-
вников в нарушениях в процессе выборов.

Подобные реформы, по нашему мнению, создадут условия 
и для честной политической конкуренции и для контроля над 
исполнительной властью. Нам нужна молодежная повестка дня 
в средствах массовой информации. Мы хотим жить в России 
свободного, но ответственного интернета. Если не мы, то кто по-
строит новую Россию?
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Мы хотим и готовы работать при вашей поддержке, и тон нам 
задает наш лидер Сергей Михайлович Миронов. Мы не чужие, 
нам очень нужны ваша поддержка и ваши знания.

Молодежный кадровый резерв – проект партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, который не просто существует, а реально работа-
ет. «Молодежь в политику» – это основная повестка политической 
жизни на самое ближайшее будущее.

Вы всегда можете рассчитывать на нас. Мы же поддерживаем 
кандидатуру Сергея Михайловича Миронова в качестве Председа-
теля партии. Партий много, но справедливая одна.

От имени участников Слета желаем съезду успешной работы.
28 октября 2018 года, г. Москва
Спасибо.

ИОНИН Д.А., секретарь Бюро Совета регионального отделения 
партии в Свердловской области, депутат Государственной Думы

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья!
Очень приятно видеть на съезде родные лица наших соратни-

ков, очень приятно быть вместе с вами и двигаться вместе вперед. 
Вот уже 12 лет мы вместе в партии, и нам нужно намечать планы 
на следующие 12 лет.

Хотелось бы поблагодарить, перед тем как я начну говорить 
о наших делах, тех гостей, которые представляли сегодня на съез-
де партии «ЯБЛОКО» и «Гражданскую платформу», партию «Ком-
мунисты России» и партию «Родина». Это действительно важный 
шаг. Я думаю, что вы все прекрасно понимаете, что в обществе 
назрел запрос на реальную, широкую коалицию людей, которые 
смогут стать противовесом и ответить партии бюрократии и оли-
гархов, принимающих сегодня решения за всю страну единолич-
но. Принимают единолично те законы, от которых люди (прости-
те) плюются, возмущаются, приходят к нам и говорят: «Господа 
депутаты, господа партийные функционеры, «справедливоросы», 
когда это закончится?»

Я очень надеюсь, что сегодняшнее мероприятие, добрые слова, 
с которыми эти люди пришли к нам, станут тем шагом, когда мы 
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перейдем от частных вещей к общим. А частных вещей у нас уже 
достаточно много. Сергей Михайлович в своем вступительном 
слове рассказал про 52 млрд руб., которые на базе Центра защиты 
прав граждан мы с вами смогли вернуть простым людям. Это на 
самом деле огромный результат, который можно пощупать, уви-
деть и который видят простые люди от Калининграда до Сахали-
на по всей стране.

Сегодня уже много говорилось о том, что делается в рамках 
Центра защиты прав граждан, что делается нашими депутатами 
на местах, что делается нашими партийными активистами. Но 
теперь мы должны переходить к общим вещам, к изменению за-
конодательной базы в стране, в рамках которой партия «Единая 
Россия», занимая монопольное положение при отсутствии реаль-
ных политических противовесов сегодня, к сожалению, всех нас 
держит.

Всем набила оскомину пенсионная реформа. Я не буду здесь по-
вторяться, коллеги до меня, старшие товарищи об этом говорили. 
Но давайте посмотрим, что происходит в других сферах. В сфере 
ЖКХ готовится, условно говоря, имея в виду разрушающий эф-
фект, своя местная пенсионная реформа. Она связана с так называ-
емой «социальной нормой потребления». С 1 июля Министерство 
экономического развития предлагает нам сесть на энергетический 
паек. А те, кто будут потреблять больше 300 кВт в час, должны бу-
дут существенным образом переплачивать.

Вы помните, эта идея уже была в 2013 году, тогда она не про-
шла. По регионам попробовали, люди просто начали тратить 
намного больше денег, они просто не могли за это платить. Се-
годня они достали эту идею, отряхнули от нафталина и предла-
гают нам ее снова. Задача партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, 
как партии, которая сделала себе имя в борьбе за права простых 
граждан в сфере ЖКХ, – не допустить подобных решений. Все вы 
слышали о другой инициативе, когда членам ТСЖ предлагают 
сначала заплатить за долги своих нерадивых соседей, а потом по-
пытаться с них взыскать эти долги. Это тоже бомба, которая кла-
дется под социальное благополучие граждан.

Вы прекрасно понимаете, что сегодня это в ТСЖ, завтра это 
будет с управляющими компаниями и т. д. Так же, как и социаль-
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ные пайки энергопотребления. Вначале будет на электричество, 
а потом на воду, тепло и т. д. Все! Мы давно требовали того, чтобы 
рост тарифов не превышал показателей инфляции, и этого мы 
при поддержке Президента добились. Об этом же сегодня говорил 
и Сергей Михайлович. По сути чиновники обходным маневром 
пытаются сложившуюся ситуацию развернуть в свою сторону, 
вернее, в сторону тех ресурсников и тех олигархов, которые сегод-
ня сидят на жилищно-коммунальном хозяйстве.

Наша задача – с этим бороться. Так же, как и наша задача  – 
бороться с несправедливостью. Здесь большинство депутатов 
представляют регионы, и партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
неоднократно говорила о том, что сегодняшнее распределение 
финансовых потоков в стране неправильное, когда в Москву, 
в федеральный бюджет уходит до 80% всех денег регионов. А что 
происходит у нас в регионах, вы знаете, вы все бываете в своих 
малых и средних городах. Они просто умирают, сегодня у них нет 
элементарных денег на то, чтобы решать текущие управленческие 
дела.

С трибуны Государственной Думы я как-то говорил, что с та-
ким подходом мы скоро будем не выбирать, а назначать по при-
говору суда мэров с обязательным отбытием срока в должности 
мэра, потому что при нормальных условиях люди на эту долж-
ность не пойдут. Наша с вами задача – продолжать бороться. 
У нас впереди новые перспективы. Хотел бы поздравить всех, кого 
избрали в руководящие органы партии, хотел бы поздравить Сер-
гея Михайловича Миронова с переизбранием на должность руко-
водителя партии, а всех нас поздравить с днем рождения партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, с юбилейным Х съездом.

Будем работать дальше!
Спасибо.

СВИРИДОВ И.т., секретарь Бюро Совета регионального 
отделения партии в городе Москве

Добрый день, уважаемые коллеги, уважаемые Сергей Михайло-
вич и Вероника Дмитриевна!
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В этом году ключевой темой в политике стала пенсионная 
реформа. Наша партия системно выступала против пенсионной 
реформы, против повышения пенсионного возраста. Партия го-
лосовала против в Государственной Думе, участвовала в много-
численных, в том числе уличных, акциях протеста.

Мы были в оргкомитете, который назывался «Народ против!», 
который объединял очень большое количество различных обще-
ственных организаций, профсоюзов, политических партий. Все это 
привело к тому, что мы пошли на беспрецедентный шаг – органи-
зацию всероссийского референдума о пенсионной реформе. Я про-
цитирую Конституцию, статью три – «Высшим, непосредственным 
выражением власти народа являются референдум и свободные вы-
боры», т. е. высшее выражение власти есть референдум.

С 2004 года, когда был принят Федеральный конституционный 
закон №  5 «О референдуме в Российской Федерации», не была 
проведена эта процедура. Я был первым автором и инициатором 
Инициативной группы в одном из регионов в Москве, которая 
была зарегистрирована в Центральной избирательной комиссии 
как Инициативная группа референдума. К сожалению, я могу на 
своём примере сказать, что этот закон не работает. Реально прове-
сти референдум в Российской Федерации в рамках действующего 
закона сегодня невозможно. Какие пробелы существуют в законе?

Во-первых, допустимы разные вопросы в разных регионах. Что 
собственно, получилось. Я в Москве предложил одну формули-
ровку вопроса. В Подмосковье некая общественная организация 
предложила другую, аналогичную. В третьем регионе  – третью. 
И так далее. В итоге было создано 73 региональные инициативные 
подгруппы. У кого 16, у кого 18 регионов и так далее. А по зако-
ну они должны быть зарегистрированы более чем в 43 регионах 
подгруппы с одним и тем же вопросом. То есть сразу в законе 
заложена невозможность этого объединения, потому что люди 
живут в разных регионах. Мы имеем здесь дело с гражданскими 
инициативами просто граждан России. Как они могут друг с дру-
гом объединиться и провести совместное собрание в Москве или 
где-то в другом регионе? Никак. Потому что есть закон о защите 
персональных данных. В итоге одна инициативная группа не знает 
контактов и не имеет возможности контактировать с другой ини-
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циативной группой, что в итоге и получилось. Но надо признать, 
что нам удалось договориться с коммунистами. Мы провели 
общее собрание в Москве, на котором присутствовали 13 предста-
вителей инициативных групп, и подали документы в ЦИК.

Второй пробел, который, на наш взгляд, существует в законе, 
связан с тем, что Центральная избирательная комиссия должна 
как раз помогать проводить такое общее собрание. То есть все 
инициативные группы должны информироваться из Центральной 
избирательной комиссии путём направления соответствующих 
телеграмм. Как это и было, собственно, сделано, когда нас при-
гласили туда.

Соответственно, мы подготовили по поручению Сергея Ми-
хайловича Миронова изменения в Федеральный закон «О рефе-
рендуме» и будем добиваться того, чтобы эти изменения были 
приняты Государственной Думой. В любом случае мы продолжим 
борьбу за этот референдум. Буквально недавно прошло заседание 
Центральной избирательной комиссии, на котором было отказано 
в проведении референдума. Мы нашли ряд неточностей в этом 
решении, его мы намерены обжаловать. Я думаю, что на следу-
ющей неделе СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ совместно с КПРФ 
будет подавать иск в Верховный суд об обжаловании решения 
Центральной избирательной комиссии об отказе в проведении 
референдума. Будем бороться и дальше, дорогие друзья. Уверен, 
что наша партия и впредь будет так же настойчиво добиваться 
отмены пенсионной реформы, повышения пенсионного возраста. 
На следующих выборах в Государственную Думу мы пойдем под 
лозунгом «Отменим пенсионную реформу!»

Спасибо за внимание.

чИРкОВА И.А., секретарь бюро Совета регионального отделения 
партии в Архангельской области, депутат Архангельского 
областного Собрания

Добрый день уважаемые коллеги, уважаемые единомышленники! 
Я рада приветствовать в этом зале всех, кто радеет за справед-

ливость и работает во благо интересов граждан России. В моей 
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родной Архангельской области 9 сентября, как и в некоторых дру-
гих регионах России, состоялись серьезные масштабные выборы. 
Пользуясь случаем, я хочу поблагодарить Сергея Михайловича за 
то, что он нашел время в начале сентября приехать к нам – на ро-
дину Ломоносова – и поддержать нашу команду.

Для нас было важно не просто поймать тренд недовольства 
граждан, но предложить избирателям альтернативные варианты 
разрешения кризисных ситуаций в социально-экономической 
жизни нашего региона. Мы пытались привлечь избирателей не 
просто сиюминутными вариантами облегчения проблем, а пред-
ложениями долгосрочного характера.

По итогам выборов в Законодательное собрание Архангель-
ской области мы получили 15%. И плюс 2 одномандатника, ко-
торые добились успеха в буквальном смысле  – потом и кровью. 
На 30 избирательных участках мы одержали победу. На более 100 
участках мы заняли прочное второе место среди всех партий. Да, 
мы заметно улучшили свои результаты в областном Собрании де-
путатов и в Архангельской городской Думе. Казалось бы, можно 
было бы отдохнуть, поскольку впереди нет больших выборов. Од-
нако сейчас неспокойное время. И с поля боя нужно срочно, как 
говорится, вставать к станку.

Наш регион, как и некоторые другие, переживает в настоящий 
период серьезные потрясения. Это и резкое ухудшение экологиче-
ской ситуации в связи с возможным появлением на территории 
области крупнейшего в европейской части России полигона ТБО. 
Это неопределенность с сохранением льготного возраста выхода 
на пенсию для жителей местностей, приравненных к Крайнему 
Северу. Это и общая депрессивная миграционная картина. Насе-
ление, что говорить, негодует. Именно сейчас оно ждет от поли-
тических сил региона не только предвыборной риторики, но и ак-
тивных действий. Уверена, что похожая ситуация наблюдается и в 
других регионах.

Мы должны использовать все полномочия нашей обще-
ственно-политической организации, депутатского корпуса всех 
уровней для максимально грамотной текущей работы. Для этого 
нужна чёткая координация действий в законотворческом про-
цессе как по вертикали, так и по горизонтали. Об этом здесь уже 
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говорилось. Но нам крайне нужно сегодня единое понимание ме-
тодов воздействия на общественное сознание.

Поствыборная ситуация в нашем регионе показала, что дру-
гие крупные оппозиционные партии за лояльность и должности 
перестали быть истинно оппозиционными. И я приветствую се-
годняшний объявленный союз с добрыми конкурентами, другими 
политическими партиями.

На практике в предвыборную кампанию с такими добрыми 
конкурентами у нас конкуренции не было. Поэтому мы получили 
достаточно большие проценты. Но все малые партии в сумме по-
лучили около 10%. Соответственно, их проценты, сами понимае-
те, по закону ушли партии власти.

Мы с вами должны и можем показать марку самой професси-
ональной партии. Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ тем и от-
личается, что она не только критикует, но и предлагает. В партии 
повышенная концентрация порядочности, ответственности за 
происходящее вокруг и вместе с тем эффективности. По крайней 
мере, я верю, что я работаю именно в такой команде всерос-
сийского масштаба. От души поздравляю всех с днем рождения 
партии и желаю всем избранным сегодня руководящим органам 
продуктивной и эффективной работы. 

Спасибо.

туМАНОВ А.В., председатель Совета Московского союза 
садоводов, советник Председателя партии по вопросам 
агропромышленного комплекса Российской Федерации

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые друзья, коллеги! 
Для начала я хотел бы рассказать не очень приятный случай, 

который произошёл со мной вчера. Мне пришлось защищать 
наше любимое правительство от фейка, который я же сам запу-
стил. То есть вчера я в соцсети запустил такую шутку: правитель-
ство обсудило пожелания граждан, которые выступали против 
того, что в парках и скверах сгребают опавшую листву. Все-таки 
опавшая листва – это красиво, замечательно, романтично. И пра-
вительство приняло специальную программу. Выделило миллиард 
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долларов для закупки в Финляндии искусственных листьев для 
того, чтобы украшать ими осенью парки. После осени, когда ими 
пошуршат, их продезинфицируют и на хранение отправят. И так 
они пять лет будут служить. Вот такая замечательная инициатива. 
Деньги будут потрачены.

Я думал: шутка, посмеются люди и всё. Но знаете, сколько 
людей в соцсетях купились на это! Около 70%. То есть какая на-
чалась буря! Мне пришлось сказать: ребята, это шутка. Не может 
наше правительство дойти до такого маразма. И тут мне какой-то 
гражданин пишет: я вам пишу как советник в правительстве. Вы 
клевету опубликовали. На самом деле никакой не миллиард, всего 
15 млн долл. мы потратили. 

И тут я начал сомневаться: неужели я уже купился на это? Мо-
жет быть, действительно я такую глупость ляпнул. А может быть, 
оно так и есть. 

К чему я это все рассказал? Вот представьте, что люди, кото-
рые особенно за пределами Москвы, уже во всякую дурь готовы 
поверить, в то, что выдаёт наше правительство. А с листьями 
просто какой-то идиотизм. То есть мы сейчас находимся в том 
положении, что надо что-то делать. Правительству не верят, над 
правительством смеются. Верхи не умеют, не хотят. А мы-то уже 
не можем. Как в еловом лесу сухом. Только спичку поднеси – на-
ступит взрыв. И мы-то как раз тут и нужны. Для чего? 

Когда я работал в Госдуме в шестом созыве, иногда мне звони-
ли граждане и спрашивали: а чем вы там занимаетесь? Я говорил: 
политической работой занимаемся. Мне говорят: ну это понятно. 
Скажите, а работаете-то вы где, делаете вы что? 

Так что такое политическая работа? Политическая работа, на-
верное, – это все-таки делать что-то конкретное. Вот представьте 
на секунду: у нас есть противники в большой-большой партии. 
Противники для кого-то союзники. Допустим, они могут постро-
ить детскую площадку, которая строится на бюджетные деньги, 
помахать флагами или посадить деревья, которые засохнут через 
две недели. Всё нормально, отлично.

У нас такого нет. Нам приходится, нам деваться некуда. Нам 
нужно что-то делать конкретное. И когда я уже отвечаю: я не 
в Думе работаю, я работаю с садоводами, тогда уже говорят: с са-
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доводами – это совсем другое дело. Потому что у людей политиче-
ская работа настолько считается плохим занятием, что, наверное, 
хуже его может быть только работа правительства.

Так думают люди. Это, может быть, и для нас не особенно хо-
рошо. Потому что приходится их постоянно переубеждать, посто-
янно говорить, что всё равно мы будем не просто вам помогать. 
Помогать можно тоже по-разному. Можно старушку перевести че-
рез дорогу. Иногда это тяжело, когда, например, старушка не хочет 
переходить через дорогу. Но лучше вообще-то построить переход. 
Вот в чём заключается политическая работа.

Посмотрите, сколько нас, садоводов. Десятки миллионов. На 
нас опыты ставят. Вот что только ни придумали. Кадастровая 
стоимость повышается, земельный налог максимально завернули. 
Что там еще придумывают? Коптеры будут летать над дачами, 
фотографировать, заборы мерить будут, скважины переписывать. 
Я уже устал говорить: не слушайте вы их, у них все равно не полу-
чится. Они только пугают.

Для нас это, наверное, все-таки хорошо. Потому что мы можем 
противостоять этому. И вот все эти люди, все эти миллионы, ко-
торых пугает и правительство, и некоторые политические партии, 
будут на нашей стороне. Они будут с нами, будут помогать стро-
ить наше политическое будущее.

Так что, дорогие друзья, давайте работать. Сейчас молодой 
человек выступал и сказал: «Мы молодежь. Можете на нас рас-
считывать». Всё. Молодежь, завтра выходим сажать деревья. 
Я могу на вас рассчитывать? И наплевать на всех остальных, кто 
там говорит, собирать листья, не собирать. Мы будем работать. 
Бороться – это не только против. Это иногда просто что-то делать. 
Приносить пользу стране, приносить пользу людям.

Спасибо. 

бИРЮкОВ С.Е. Председатель Совета регионального отделения 
во Владимирской области

Уважаемые Сергей Михайлович и Вероника Дмитриевна, деле-
гаты и гости съезда!
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Подводя итоги тех двух с половиной лет, которые мы с вами 
вместе прошли, я считаю, что наше руководство, Председатель 
Партии, Президиум Центрального Совета, Центральный Аппарат 
партии, ЦКРК, другие органы успешно справились с теми вызова-
ми, которые стояли перед нами.

Важнейшая избирательная кампания 2016 года, когда весь ад-
министративный ресурс был направлен против нас, против того, 
чтобы партия вообще не присутствовала в политическом поле. 
Мы с этим справились. В 2018 году благодаря личному участию 
Председателя партии, членов Президиума, работе депутатов на-
шей фракции в Государственной Думе мы достигли значительных 
успехов на региональных выборах.

Я считаю, что взвешенная позиция Председателя партии, 
Президиума позволяет нам двигаться строго в идеологическом 
поле социал-демократии, не сваливаясь, как наши политические 
оппоненты, в откровенный популизм или критиканство. У нас 
мудрое, опытное, но в то же время современное и перспективное 
руководство. Считаю необходимым поблагодарить его за работу. 
(Аплодисменты) 

Но в то же время нельзя не отметить, что мы потерпели вместе 
со всеми гражданами нашей страны поражение ввиду того, что 
не смогли остановить пенсионную реформу. Горячо поддерживаю 
наше решение продолжать борьбу против этой антинародной 
реформы, против повышения пенсионного возраста. Мы должны 
сделать всё, чтобы обещания гражданам, которые мы дали в пери-
од этой борьбы, реализовались. Мы должны ее отменить.

Ввиду этой пенсионной реформы, которая нас настигла внезап-
но этим летом, мы сталкиваемся в регионах еще с одним вызовом. 
Региональные отделения партии, власть собираются стать более 
справедливыми, чем партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. У нас 
во Владимирской области уже лежавший в столе Закон о детях 
войны планируется принять. Отменяются ограничения на полу-
чение льгот, которые раньше «Единой Россией» были приняты. 
Но сейчас они их отменяют. Это серьёзный для нас вызов. Нас 
меньше. Мы должны быстрее, качественнее работать. 

Большие надежды я возлагаю на уникальный инструмент, ко-
торый есть у нас в партии, – Палату депутатов партии. 
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Прошу Палату депутатов обратить внимание на работу муни-
ципальных депутатов. Опыт избирательной кампании, которую 
я прошёл, показывает, что если в районе есть активные муници-
пальные депутаты, там есть активные местные отделения. Там наши 
результаты значительно выше, иногда в два раза (как в Киржачском 
и Александровском районах) превышают средние показатели. 

Те муниципальные депутаты, которые находятся у нас в районах, 
не должны оставаться брошенными. Мы их должны учить, знако-
мить их с удачными примерами, оказывать методическую помощь.

Я согласен с Олегом Васильевичем Шеиным, что должны быть 
горизонтальные связи. Но руководящее направление должно чув-
ствоваться. Как вот у нас были, например, модельные законы на 
уровне «центр  – регион», и мы в регионах их принимали; точно 
такие же вещи нужно готовыми давать нашим местным депу-
татам, чтобы они могли применять их в своей работе. Вот такое 
пожелание Совету Палаты депутатов – поддержать местное само-
управление.

С праздником, с нашим юбилеем. 
Спасибо.

СуСЛОВА Л.А., депутат Алтайского краевого Законодательного 
Собрания, член Совета регионального отделения партии 
в Алтайском крае

Уважаемые коллеги, делегаты, гости съезда!
Мы сегодня собрались, чтобы подытожить работу Партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ за два с половиной года, сверить 
часы и определить направления дальнейшей работы.

2017 год для алтайской политики был особенно непростым. 
В крае прошла самая масштабная муниципальная избирательная 
кампания, в которой разыгрывалось порядка 5 тыс. депутатских 
мандатов. Избиралось почти 900 глав сельских поселений. Пар-
тия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ с достоинством прошла этот 
экзамен. Мы выдвинули почти 1000 кандидатов. Избраны были 
230. Но самое важное  – состоялся диалог с нашим избирателем. 
В предвыборный период однопартийцы объехали чуть ли не каж-
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дое село в Алтайском крае. Для людей очень важно чувствовать 
заботу.

Мы делаем акцент на работу с людьми. Проводим регулярные 
встречи, в ходе которых вскрывается колоссальное количество 
проблем, в решении которых справедливороссы принимают самое 
активное участие, используют все возможные рычаги. Результаты 
партии на выборах в Алтайском крае  – это результат системной 
и ежедневной работы. И судя по голосованию, справедливороссы 
идут в верном направлении.

2018 год в Алтайском крае был не менее сложным: отставка 
губернатора, досрочные выборы первого лица. Отмечу, что для 
прохождения муниципального фильтра в Алтайском крае необхо-
димо собрать подписи 534 депутатов и глав. 

Я была выдвинута кандидатом на пост губернатора от партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. На выборах мы получили поддерж-
ку 14% избирателей. Это почти 100 тыс. жителей Алтайского края. 
Кампания была построена на живом общении с людьми, на кон-
кретной помощи и на решении накопившихся проблем. Собрано 
огромное количество наказов и обращений, над которыми мы 
продолжаем работу. Днём голосования забота о людях закончить-
ся не может. Главное, что сегодня на повестке, – людям не хватает 
общения. Власти сегодня не слышат людей. Им нужна галочка 
в бюллетене.

Избиратель партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, уважаемые 
однопартийцы, ждёт нас в каждом, даже самом отдалённом селе. 
Наша с вами задача – находить неравнодушных людей, разбудить 
их. Помочь им дать веру в справедливое будущее. Ведь Россия не 
может жить сегодня без социальной справедливости. 

Спасибо.

бычкОВ А.П., председатель Совета регионального отделения 
партии в Калужской области

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые делегаты, гости 
съезда!

Тема моего сегодняшнего короткого выступления – «Россия 
после выборов 9 сентября. Новые политические реалии».
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Хочу выделить четыре реалии. Первая – выйти на сокращение 
числа региональных парламентов, законодательных собраний, где 
партия власти не смогла получить большинство. Из 16 субъектов, 
где проходили выборы, это произошло в 10 Законодательных со-
браниях. На иллюстрации справа вы видите, что процент падения 
составил от 21 до 43%.

Реалия вторая заключается в падении доверия населения к вы-
борам. В ряде регионов произошло сокращение участия населения 
в выборах.

Третий момент – дистанцирование Президента страны от 
«Единой России» по вопросу пенсионной реформы. Вы знаете 
о его выступлении в конце августа по телевидению, когда им был 
внесён ряд существенных поправок в предложенный ранее прави-
тельством проект реформы.

И четвёртая реалия. Наступает уже предел фальсификации 
выборов. Вы знаете о громкой истории в Приморском крае. И в 
других местах, к сожалению, такие случаи происходили.

Надо сказать, что есть несколько вариантов развития стра-
ны. Либо либеральная реформа, либо продолжение углубления 
социального неравенства, к сожалению, либо развитие социал-
демократии. Мы надеемся на социал-демократический путь раз-
вития. Мы надеемся, что не только «Единая Россия», но и другие 
политические силы, прежде всего наша партия, получат достойное 
представительство в местных органах власти.

Два слова о работе нашего регионального отделения в Ка-
лужской области. Мы издаём две газеты в Калужской области  – 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» и «Фронт ЖКХ». Мы активно 
ведём приём населения. Мы уже приняли более 1000 человек 
в общественной приёмной. Кроме того, мы активно проводили 
пикеты несколько раз. Привлекали население к обсуждению про-
блем пенсионной реформы. Нами был предложен коммунальный 
омбудсмен по проблемам ЖКХ. Это член бюро Ефремова Надежда 
Игоревна. Кроме того, нашему Законодательному собранию как 
в городской Думе, так и в областной Думе удалось провести по-
правки по снижению налога на имущество для тех граждан, ко-
торые имеют дома или квартиры с площадью менее чем 50 кв. м. 
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Несколько слов о работе по программе «Экосреда» и моего 
Фонда благотворительности «Будущее». Мы активно работаем 
в этой сфере. Здесь уже упоминалось, что мы активно участвуем 
в посадке деревьев, занимаемся сбором батареек. Активно помо-
гаем приютам для бездомных городских животных, котов и собак: 
покупаем корм, оборудование, оказываем помощь в устройстве 
собак, которые иначе были бы уничтожены.

Кроме того, активно работает Агентство устойчивого разви-
тия, которое внедряет принципы комплексного развития на тер-
ритории Калужской области. Я пропагандирую эти идеи, высту-
пал на Петербургском международном форуме (секция «Зеленая 
политика»).

Спасибо за внимание.

ПАВЛЮчЕНкОВА А.Ю., член Центрального совета партии

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемая Вероника Дмитри-
евна! Уважаемые делегаты и гости съезда!

У меня есть всего три минуты для того, чтобы рассказать вам, 
что российской молодежи сегодня живется ничуть не легче, чем 
людям пенсионного возраста, о которых так много здесь говорили.

Давайте посмотрим все вместе, чего лишилась наша молодежь 
за последние 30 лет. Было лучшее в мире бесплатное образование, 
была гарантия рабочих мест; она лишилась этого. Раньше моло-
дежь могла рассчитывать на бесплатное получение квартиры, а те-
перь все, что остается, – это кабальная ипотека, которую далеко 
не всем дают.

Знаете, когда мне говорят, что в советские времена стипендия 
позволяла питаться месяц в столовой, то для меня это, навер-
ное, круче, чем сказки братьев Гримм. Сегодня стипендия  – это 
1  тыс.  633  руб. Сколько времени человек может питаться на 
эту сумму? В Москве дня три-четыре, в регионе  – больше. Но 
при прожиточном минимуме 10 тыс. руб. прожить месяц на 
1  тыс.  633 руб. невозможно. Завтра мы с вами будем лечиться, 
а наши дети будут учиться у тех людей, которые сегодня про-
гуливают занятия из-за того, что надо заработать себе на хлеб.
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Ну и, конечно, нашумевшая пенсионная реформа. Казалось 
бы, а причем здесь, собственно, молодежь? Ведь эта реформа ее 
абсолютно не касается. Но только дело в том, что эта реформа 
ударяет по каждому из молодых специалистов. Мало того что 
теперь нам придется конкурировать за рабочие места со своими 
отцами и дедами, но теперь и наших мам и бабушек лишили пен-
сии и времени, чтобы помогать своим детям и внукам. И это нашу 
пенсию отодвинули на 5 лет, а не тех, кому сейчас 60.

Что же в итоге мы с вами видим? А то, что Сергей Михайлович 
сегодня сказал очень точные слова про ползучую антисоциальную 
революцию. На наших примерах мы видим, что она серьезно бьет 
по молодежи, которая все эти годы растет в состоянии постоян-
ной социальной несправедливости.

Знаете, в свое время Михаил Ломоносов смог добраться до Мо-
сквы из Архангельска и стать ученым мирового уровня. Сегодня 
ломоносовых не будет, потому что обозы больше не ходят, а за 
«Мерседесами» не угнаться. И водители их не перевозят бедно 
одетых молодых людей.

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ всегда выступала за пре-
доставление равных возможностей для молодежи при вступлении 
в профессиональную и общественную жизнь. Но совершенно 
очевидно, что мы должны обратить внимание на то, что в стране 
отсутствует Закон о государственной молодежной политике, в ко-
тором должны быть закреплены базовые принципы государствен-
ной справедливости по отношению к молодежи.

А учитывая тот факт, что больше 10 лет Государственная 
Дума так и не может его принять, я предлагаю нашей партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ создать рабочую группу по сбо-
ру предложени, и подготовить законопроект по справедливой 
государственной молодежной политике. Если мы не начнем это 
делать сегодня, то боюсь, что завтра будет уже поздно. Молодежь 
России ждет справедливости, молодежь России нуждается в по-
мощи нашей партии. Поможем молодежи, поможем России за-
втрашнего дня.

Спасибо.
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ПЛОтНИкОВ П.В., председатель Совета регионального 
отделения партии в Тамбовской области, депутат Тамбовской 
областной Думы

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемая Вероника Дмитри-
евна! Уважаемые товарищи!

Я продолжу мысль, которую сегодня высказал Олег Васильевич 
Шеин. Партия и депутатский корпус, Центр защиты прав граждан 
накопили большой фактический материал, касающийся проведе-
ния партийных мероприятий, рассмотрения обращений граждан, 
внесения законодательных инициатив.

К сожалению, зачастую весь этот опыт оседает в Центральном 
аппарате партии, в региональных отделениях, оставаясь неизвест-
ным партии в целом. Поэтому считаю, что полезно выработать 
механизмы горизонтальных и вертикальных связей в партии для 
обмена опытом работы. Нужно сказать, что определенные шаги 
в этом направлении уже делаются. Например, Палата депутатов 
партии издаёт информационные сборники, в которых обобщается 
опыт работы депутатского корпуса.

Но реалии широкого внедрения в жизнь информационных 
технологий подсказывают, что необходимо сегодня использовать 
более современные подходы. Считаю целесообразным создать ин-
формационную систему, которую будут иметь Центральный аппа-
рат партии, региональные отделения, филиалы ЦЗПГ, депутатский 
корпус. В такую систему будет вноситься краткая информация 
по каждому существенному событию: проведение партийного 
мероприятия, детали которого могут быть интересны для других 
региональных отделений, рассмотрение обращений избирателей, 
которые по тем или иным причинам представляют общественный 
интерес или в процессе работы над которым использовались не-
стандартные подходы, внесение законодательной или правотвор-
ческой инициативы.

Вносимая информация должна классифицироваться, что об-
легчит поиск нужных сведений ее пользователям. Скажем, воз-
никла в региональном отделении необходимость рассмотреть 
обращения по вопросам обеспечения населения лекарственными 
препаратами; можно будет быстро ознакомиться с уже имеющим-
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ся опытом партии в других регионах по рассмотрению подобных 
обращений.

В некоторой степени такая система уже существует, это сайт 
партии и сайт региональных отделений, но информация на сайтах 
предназначена прежде всего для широкой общественности и но-
сит публицистический характер. Новую же систему предлагаю 
ориентировать на внутренние нужды. В ней должна в первую оче-
редь отражаться «кухня» нашей партийной работы.

К созданию подобной информационной системы надо подойти 
разумно. Система должна быть простой, не требовать значитель-
ных расходов при разработке и эксплуатации. Не следует стре-
миться вносить в нее подробную информацию о каждом событии 
в жизни партии, это отвлечет наши и без того скромные ресурсы. 
Целесообразно ограничиться краткими сведениями о наиболее 
существенных событиях, имея в виду, что более подробную ин-
формацию при необходимости можно получить по запросу. Что 
касается технических решений, то одним из вариантов могло бы 
стать создание служебного раздела сайта партии. Вношу предло-
жение: руководящим органам партии рассмотреть вопрос о соз-
дании информационной системы для обмена опытом партийной 
работы.

Спасибо.

бИЛАН В.Л., член Центрального Совета партии, председатель 
Совета регионального отделения партии в Республике Крым

Добрый день.
Прежде всего от имени регионального отделения Республики 

Крым хочу выразить благодарность и поздравить Сергея Михай-
ловича Миронова с переизбранием на должность Председателя 
партии.

Мы видим, что партия власти сегодня теряет доверие избирате-
лей. Очевидно, этот процесс будет продолжаться. Существует за-
прос на реальную альтернативу. По-моему, партия СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ вполне может стать такой альтернативой. Но для 
этого недостаточно использовать только протестные настроения 
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и декларировать правильные лозунги. Мы должны быть парти-
ей дела, которая предлагает и, что важно, реализует конкретные 
мероприятия прежде всего в рамках утвержденных президентом 
национальных проектов.

Например, проект «Цифровая экономика». Я занимаюсь этим 
направлением не потому, что мне просто так захотелось или это 
очень модно. Цифровая экономика – это реальный шанс для Рос-
сии, для развития регионов, для обеспечения безопасности, кон-
курентоспособности страны и благополучия граждан.

При моем активном участии в Республике Крым создана ра-
бочая группа «Цифровой Крым» из экспертов, представителей 
бизнеса, чиновников. Мы предлагаем, продвигаем комплекс мер 
по цифровизации самых различных сфер жизни нашего региона. 
Например, в Ялте, в Евпатории при помощи привлечённых нами 
экспертов будет создаваться полный цифровой реестр, кадастры 
земли, имущества, что позволит эффективно ими управлять. 

Готовятся к реализации такие проекты, как «Умный город», 
«Умная ЖКХ», водоснабжение, транспорт, которые предполагают 
эффективное использование водоснабжения, тепловой, электри-
ческой энергии, транспорта, создание удобных и выгодных серви-
сов для граждан.

При нашей поддержке банк РНКБ уже тестирует свои техниче-
ские средства для сбора биометрических данных своих клиентов, 
что позволит восстановить справедливость. Крымчане смогут 
удалённо получать финансовые услуги за пределами Республики 
Крым. Готовится к запуску «Карта крымчанина», которая будет 
выполнять функции платежной, социальной карты, проездного 
документа, а в будущем и единого идентификатора.

Также я руковожу проектом «Инвестиционная платформа 
Крым», который совсем недавно представила на форуме Иннова-
ционных финансовых технологий в Сочи, проводившемся Банком 
России. Такая платформа предоставит возможность крымским 
предпринимателям привлекать средства в свои проекты, бизнес 
со стороны как российского, так и иностранного инвестора на 
основе современных цифровых технологий. 

Важно, что избиратели положительно реагируют на наши 
инициативы. Власти приходится считаться с нашей конкретикой 
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и принимать участие в реализации этих проектов. Вы можете 
сказать мне, что я слишком увлекаюсь цифровой экономикой, 
забываю о работе партии. Но нет. Мы проводим совместно 
с Центром защиты прав граждан, нашими муниципальными де-
путатами регулярные встречи с избирателями, приёмы граждан. 
Это важная часть нашей работы. Когда мы говорим о проблемах 
Крыма, мы критикуем власть, но наша критика конструктивна. 
Мы предлагаем и делаем. Поэтому мы рассчитываем на успех 
в следующем году на выборах в Государственный Совет. 

В свою очередь каждый из нас, членов партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ, может взять за основу один из национальных 
президентских проектов, помочь нашим депутатам Государ-
ственной Думы, которые являются профессионалами и уже ра-
ботают в этом направлении. Мы обязаны представить серьёзно 
проработанные законопроекты и принять участие в их реализа-
ции. Тогда партия зазвучит иначе, с претензией на власть. По-
тому как партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  – это не только 
партия социальной справедливости, но и партия дела.

Спасибо за внимание.

бОчАРНИкОВ С.И., член Центрального совета партии, 
председатель Совета регионального отделения в Белгородской 
области

Уважаемый Сергей Михайлович, уважаемые коллеги! 
Поздравляю всех с 12-летием нашей партии, поздравляю 

с работой Х съезда. Я вижу работа идет очень продуктивная. 
Лица довольно весёлые. Только когда Анастасия Павлюченкова 
выступила, все задумались, и я тоже. У моих ровесников (сей-
час мне 30  лет) набирает популярность такая шутка. Я родился 
в 1988 году. Я уже не стал октябрёнком, не стал пионером, не стал 
комсомольцем, а теперь и пенсионером я уже не стану. На самом 
деле всё так и есть. (Смех в зале)

Прошли предвыборные кампании. Во всех регионах у нас раз-
ные результаты. Я призываю к тому, что нужно работать не только 
в предвыборные кампании, не только на выборах, но также в по-
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вседневной нашей жизни. Как работают те же Центры защиты. 
Что я имею в виду?Один из моих наставников сказал: «Сережа, 
работать ты будешь с бумагами и с документами. А людям мы 
должны служить. Когда приходят люди, бумаги должны уходить 
в сторону».

У нас в Белгородской области уже в течение месяца работа-
ет новый проект, в начале октября мы его запустили. Проект 
называется «Центр защиты предпринимателей». В ходе этой 
предвыборной кампании к нам обратились предприниматели за 
помощью. Так получилось, что мы смогли решить их проблемы 
буквально в срочном порядке. В ходе предвыборной кампании 
они нам очень здорово помогли. Помогли в выборах даже где-то 
в партстроительстве. Не буду вдаваться в подробности, у каждо-
го регионального лидера, председателя регионального отделения 
где-то есть местные отделения, которые, мягко сказать, недора-
батывают. Вот с помощью этого проекта мы постепенно пыта-
емся выстроить эти местные отделения. Если в районе найдется 
бизнесмен, у которого есть небольшой офис или предприятие, то 
это те люди, с которыми можно поработать, если хотя бы у них 
компьютер с Интернетом найдется, это опять же нам плюс.

После выборов буквально за сентябрь месяц подготовлен эскиз 
этого проекта. Проект можно назвать пилотным. Потому что мы 
также собираем предложения, сотрудничаем с Центром защиты 
прав граждан, разрабатываем новые кейсы, находим новые про-
блемы. К нам идут предприниматели, из других регионов подклю-
чаются люди. Находим, как говорится, разные проблемы и разные 
пути их решения. Чем мы отличаемся от других организаций, 
которые защищают предпринимательство?

Во-первых, партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ имеет пред-
ставительство во всех субъектах страны. Также есть Центры за-
щиты в большинстве субъектов.

Во-вторых, у партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ есть депута-
ты на всех уровнях власти, которые могут опять же включиться 
в работу в любой момент. То есть мы уже готовы к продолжению. 
То, что было в Центрах защиты, и большинство была работа 
с ЖКХ, может переродиться еще выше. Опять же, если мы все по-
работаем. Этот проект сейчас буквально пилотный. 
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В чём заключается сила этого проекта? Мы работаем с ма-
лым и средним бизнесом. Появился хороший вопрос. От кого 
мы будем защищать в Центрах защиты? Зачастую приходится 
защищать от нерадивых чиновников, от тех же администраций 
и от крупного бизнеса. Крупный бизнес  – это банки, ресурсо-
добывающие компании, торговые сети. Когда на ИП работают 
муж и жена вдвоём, у них бухгалтер на удалёнке, а юриста про-
сто нет, проконсультироваться не к кому пойти. То есть должен 
быть многорукий человек, чтобы он всё успевал. Поэтому мы 
пытаемся защитить таких людей от прессинга крупного бизнеса, 
от разных администраций. Если кому-то интересно, давайте со-
трудничать, может быть, рабочую группу создадим. Принимаем 
все предложения.

Большое спасибо. Еще раз поздравляю всех.

цВЕткОВА Н.В. председатель регионального отделения Союза 
женщин России в Костромской области

Уважаемые делегаты и гости съезда, уважаемый Сергей Михай-
лович!

Мне оказана высокая честь, чтобы приветствовать вас от име-
ни Социал-демократического Союза женщин России, который 
активно работает 6 лет в 51 регионе. (Аплодисменты)

Союз в Костромской области, возглавляемый мной, стал дей-
ствовать с апреля 2018 года. 

Вот как мы работаем в регионе. За полгода мы утроили свои 
ряды. Провели три субботника на территории старинной церкви. 
Четыре общегородских праздника «Ура! Зажигай, Кострома!», где 
побывали свыше 1000 костромичей, выступили сотни детей. Мы 
провели круглый стол по вопросу пенсионной реформы и флэш-
моб против повышения пенсионного возраста, охватив более 100 
человек.

Отдельная тема – борьба против продажи станции юннатов. Со-
вместно с региональным отделением партии под руководством Пе-
тухова Сергея Анатольевича нами собрано свыше 3 тыс. подписей. 
Мы проводили пикеты и митинги, круглые столы и субботники. 
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Наши усилия увенчались успехом. 27 сентября глава администрации 
сообщил, что он замораживает продажу станции. 

На Учредительном собрании регионального отделения Все-
российского общества охраны памятников истории и культуры 
меня выбрали заместителем председателя. В сентябре я приняла 
участие в конкурсе на главу администрации Костромы, что при-
влекло значительное внимание и к самому конкурсу, и к партии. 
Визитной карточкой нашего движения стали форумы и образо-
вательные программы, где мы обмениваемся опытом и намечаем 
перспективы развития.

В июне 2018 года знаковым событием для нас стал Сибирский 
форум в Тюмени. Искренне благодарны за поддержку председа-
телю регионального отделения партии Владимиру Пискайкину 
и депутату Госдумы Александру Ремезкову. 

Именно женщина, дающая жизнь каждому, острее всего чув-
ствует и видит все социально-экономические проблемы обще-
ства. Мы комплексно решаем задачи, объединяем усилия власти, 
бизнеса и гражданского общества. Мы вовлекаем людей в обще-
ственную жизнь и политику, формируем позитивное отношение 
к партии в целом.

Женское движение  – это мощная сила, она способна вдохнов-
лять и объединять не только женщин, но и общество в целом. Это 
инструмент, который нужно умело использовать в политической 
борьбе. 

Мы ориентируемся на наших лидеров. Это Наталья Великая, 
Марина Милованова, Рушания Бильгильдеева, Людмила Турик, 
Ирина Петеляева, Евдокия Бычкова, Ольга Мухаметьярова, Гали-
на Немцева, Надежда Тихонова, Лариса Егорова, Татьяна Протас, 
Галина Путинцева, Ирина Соколова, Наталья Глущенко, Римма Га-
лиуллина, Татьяна Гриневич. Особая благодарность вице-спикеру 
Госдумы Ольге Епифановой.

Сегодня с высокой трибуны Х съезда мне хочется обратиться 
к руководству с просьбой уделять больше внимания женскому 
движению, понимать ценность его ресурса. Мы просим поддер-
жать нашу инициативу проведения Балтийского женского форума 
в Калининграде в 2019 году, а затем в Костроме.

Дорогие соратники и однопартийцы!
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Женщин не нужно бояться, мы вам не конкуренты, а союз-
ницы и равноправные партнеры. Давайте позволим женщинам 
раскрывать свой творческий и деловой потенциал в интересах на-
шего общего дела. Вместе мы сделаем партию сильной, а Россию 
справедливой!

Спасибо.
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зАкЛЮчИтЕЛьНОЕ СЛОВО С.М. МИРОНОВА

Дорогие товарищи, дорогие соратники, дорогие друзья!
Прежде всего я хочу вас поблагодарить за оказанную мне честь 

и доверие, за переизбрание меня на высокий пост Председателя 
самой лучшей партии в Российской Федерации  – партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ.

Спасибо большое, дорогие друзья. (Аплодисменты)
Я должен сказать, что благодарю и тех, кто проголосовал 

против. Потому что когда Олег Анатольевич начал зачитывать, 
я подумал: если будет единогласно, значит, что-то не так я сделал 
в жизни. Потому что так не должно быть, если ты настоящий ли-
дер и настоящий мужчина. Я благодарю всех и хочу в завершение 
нашего съезда сказать следующее.

Сегодня прозвучало очень много здравых, позитивных идей. 
Работать нам, не переработать. Но работы мы не боимся. Пахать 
мы умеем. Поэтому я призываю всех, засучив рукава, делать то, 
что должно. А должно нам сегодня защищать наших граждан. 
Защищать от произвола чиновников. Защищать от произвола 
олигархического и оффшорного капитала. Делать так, чтобы дей-
ствительно наш голос был слышен. И чтобы действительно люди 
понимали: есть камертон. Есть камертон нравственности, кото-
рый не позволит никогда проголосовать за аморальный, антина-
родный закон о повышении пенсионного возраста или за повы-
шение НДС. Либо еще что-нибудь сейчас будет придумываться. 
И мы видим, как придумывается. Наш коллега Андрей Туманов 
блестящий привёл пример. Он хотел пошутить, а там, оказывает-
ся, уже работают в этом направлении. Так вот, чтобы им не рабо-
талось, мы должны им мешать.

И конечно же, мы должны влиять на позицию Президента. Мы 
должны убеждать нашего Президента в том, что, только опираясь 
на такие социалистические идеалы, которые очень сильны и по-
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пулярны в нашем обществе, он сможет вести нашу страну к счаст-
ливому будущему. 

Я уверен, что наши местные и первичные региональные отде-
ления будут самым активным образом участвовать во всех изби-
рательных кампаниях. Потому что это реальная борьба за власть. 
За власть на муниципальном уровне, на региональном и потом – 
в 2021 году  – на федеральном. Потому что если мы придём во 
власть, мы действительно будем защищать ее с самым мощным 
оружием в руках. А самое мощное оружие в наших руках будет 
доверие наших избирателей.

Я уверен, что у нас впереди новые победы, новые свершения. 
Я абсолютно убежден, что нам по плечу любые задачи.
У нас мощнейший отряд суперпрофессионалов в Государствен-

ной Думе.
Наши профессионалы в региональных Законодательных собра-

ниях. Наши бойцы на самом нижнем передовом фронте – в мест-
ных и первичных организациях.

Я уверен, что все мы с вами сделаем.
И мы всегда готовы при необходимости дать бой, настоящий 

бой за нашу справедливость.
Я призываю: 
• За достойную жизнь каждого гражданина нашей страны, на-

шей прекрасной Родины!
• За справедливую, процветающую и счастливую Россию!
• Партия, вперед! Так победим! (Аплодисменты)
Спасибо.
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РЕзОЛЮцИЯ Х СъЕзДА 
ПОЛИтИчЕСкОй ПАРтИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – это единственная 
в стране реальная политическая сила, имеющая свою идеологию 
и строго выполняющая намеченные цели.

Мы последовательно выступаем за построение современного, 
эффективного и прогрессивного государства, в котором интересы 
народа выше интересов бюрократии и крупного капитала.

Политические решения партии опираются на Программу пар-
тии и положения Социального манифеста.

съезд подтверждает правильность решения о поддержке Вла-
димира Путина на выборах Президента Российской Федерации. 
Результатом нашей поддержки стало включение большинства 
партийных предложений в предвыборную Программу Путина и в 
Указ Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 г. №  204 
«О национальных целях и стратегических задачах развития Рос-
сийской Федерации на период до 2024 года».

Партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ ставит перед собой толь-
ко реальные и выполнимые задачи и считает, что положения 
Указа могут быть реализованы только при полной консолидации 
усилий государственных институтов и всех общественно-полити-
ческих сил. Нужны не только новые идеи и новые люди, необходи-
мы энергия движения, ответственность, самоотверженная работа.

Сегодня партия констатирует, идет беспрецедентное насту-
пление на права трудящихся, сохраняется высокая безработица, 
существенно снизился уровень жизни, значительно увеличилась 
разница в доходах, нанесен тяжелый удар по среднему классу, 
который является основой социальной стабильности в обществе.

Поэтому главные требования народа России к властям всех 
уровней сохраняются. Это прежде всего экономическая самодо-
статочность Российского государства, его политическая незави-
симость, социальная справедливость в распределении доходов и в 
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использовании российских природных богатств для укрепления 
благополучия всех граждан России.

Настало время заключения нового общественного договора, 
выбора новой экономической модели развития страны.

Партия считает, что экономическая политика, проводимая пра-
вительством России сегодня, требует не просто корректировки, 
а кардинального пересмотра.

Правительство приняло решение о повышении пенсионного 
возраста, увеличении налога на добавленную стоимость, посто-
янно вводит все новые виды сборов и платежей в условиях ка-
тегоричного отказа от принятия мер для справедливого перерас-
пределения благ за счет увеличения нагрузки на крупный капитал, 
спекулянтов и сырьевиков.

 Всё это разрушает веру граждан в справедливость государ-
ства. Наша задача сегодня  – борьба с неолиберальным курсом 
социально-экономического блока. При таком курсе нашу страну 
ждёт стагнация, обнищание и вечный статус мировой бензоко-
лонки.

В этих условиях партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ должна 
мобилизовать все свои силы, активизировать сотни тысяч своих 
сторонников для активного сотрудничества с общественными ор-
ганизациями, профсоюзами, гражданскими активистами, волон-
тёрами, стать мощной политической силой, способной реально 
противостоять антинародной политике бюрократов из «Единой 
России». 

Мы считаем необходимым сосредоточить основные усилия на 
решении актуальных социальных, жилищных и демократических 
проблем, защите трудовых прав граждан, проведении реальной 
пенсионной реформы в противовес бухгалтерским решениям 
правительства, отнявшим здоровье и годы жизни у граждан 
России под предлогом заботы об их благополучии; достижении 
долгосрочных целей за счет существенного увеличения финанси-
рования и контроля за использованием средств, выделенных на 
образование, здравоохранение, фундаментальную науку и куль-
туру; пересмотре налоговой, бюджетной и таможенной политики 
России; устранении имеющихся бюрократических перекосов, 
несправедливости в распределении благ между федеральным цен-
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тром и субъектами Российской Федерации; проведении политики 
протекционизма в отношении отечественных предприятий; инно-
вационном экономическом росте; развитии цифровой экономики; 
реализации политической стратегии, основанной на абсолютном 
приоритете национальных интересов России; постоянном со-
вершенствовании важнейших демократических институтов, пар-
ламентаризма, конституционной, судебной и партийной систем 
нашей стране, равно как и на развитии местного самоуправления.

Именно поэтому партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ прини-
мает план практических действий на 2018–2021 гг., отражающий 
ключевые шаги и конкретные меры для достижения указанных 
целей. Он позволит выйти России на путь устойчивого развития 
в целях становления современного технологичного социального 
государства.

Идеология партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ даёт ясные 
ориентиры, показывает чёткий курс к справедливому будущему 
и решению всех насущных проблем.

Никто и никогда не заставит нас свернуть с выбранного пути. 
Никакое давление не поможет.

Мы обязательно достигнем намеченных целей. Мы готовы 
к борьбе. Верим в нашу идеологию и в СПРАВЕДЛИВуЮ РОС-
СИЮ.

Вместе мы отстоим идеалы справедливости
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РукОВОДЯщИЕ ОРгАНы,  
ИзбРАННыЕ НА X СъЕзДЕ 
ПАРтИИ СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Председатель Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Сергей Михайлович Миронов

члены Президиума центрального совета Политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

Аксаков Анатолий Геннадьевич  
Бурков Александр Леонидович 
Гартунг Валерий Карлович 
Давдиев Камил Магомедович 
Драпеко Елена Григорьевна 
Емельянов Михаил Васильевич 
Епифанова Ольга Николаевна 
Игнатьев Юрий Викторович 
Ионин Дмитрий Александрович 
Кузнецов Андрей Анатольевич 
Куликова Вероника Дмитриевна 
Миронов Сергей Михайлович 
Никонорова Екатерина Васильевна 
Нилов Олег Анатольевич 
Петеляева Ирина Владимировна 
Пискайкин Владимир Юрьевич 
Романович Александр Леонидович 
Татаринов Руслан Владимирович 
Терентьев Александр Васильевич 
Тумусов Федот Семенович 
Хованская Галина Петровна 
Чепа Алексей Васильевич 
Чистюхин Игорь Васильевич 
Шарко Валерия Михайловна 
Шеин Олег Васильевич
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члены центральной контрольно-ревизионной комиссии 
Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

 Егорова Лариса Игоревна
Жуткина Нина Михайловна
Каверина Ирина Васильевна
Кузьмин Кирилл Александрович
Левичев Николай Владимирович
Леухин Виктор Львович
Новиков Игорь Анатольевич
Омаров Гаджимурад Заирбекович
Орлов Николай Анатольевич
Потапов Артур Валентинович
Финько Олег Александрович
Швецов Василий Георгиевич

члены центрального совета Политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

1. Акбаев Ренат Анзорович 
2. Аксаков Анатолий Геннадьевич 
3. Арсамаков Абубакар Алазович
4. Афанасьев Алексей Владимирович
5. Багдасаров Семен Аркадьевич
6. Беляков Антон Владимирович
7. Билан Виктория Леонидовна
8. Бильгильдеева Рушания Габдулахатовна
9. Бирюков Сергей Евгеньевич
10. Бочарников Сергей Иванович
11. Бочкарев Александр Анатольевич
12. Брячак Олег Михайлович
13. Бурков Александр Леонидович
14. Бычков Александр Петрович
15. Бычкова Евдокия Ивановна
16. Великая Наталия Михайловна
17. Вычужанин Виктор Сергеевич
18. Газзаев Валерий Георгиевич
19. Гартунг Валерий Карлович
20. Глущенко Наталия Владимировна
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21. Горячева Светлана Петровна
22. Гребенщиков Сергей Валерьевич
23. Гребенькова Ирина Геннадиевна
24. Грешневиков Анатолий Николаевич
25. Григорьев Юрий Иннокентьевич
26. Груздев Александр Анатольевич
27. Давдиев Камил Магомедович
28. Денильханов Султан Абуевич
29. Доможирова Ксения Валерьевна
30. Доронин Сергей Александрович
31. Драпеко Елена Григорьевна
32. Дудин Владимир Николаевич
33. Евлоев Урусхан Хасанович
34. Емельянов Михаил Васильевич
35. Епифанова Ольга Николаевна
36. Жданова Юлия Сергеевна
37. Зимин Кирилл Вячеславович
38. Игнатьев Юрий Викторович
39. Изюмов Ройне Лауревич
40. Ионин Дмитрий Александрович
41. Кебеков Владимир Сафарбиевич
42. Киселева Ксения Сергеевна
43. Ковалев Алексей Анатольевич
44. Козицкий Алексей Анатольевич
45. Конкин Владимир Алексеевич
46. Косинов Сергей Александрович
47. Красильникова Ольга Константиновна
48. Ксенофонтова Лариса Васильевна
49. Кубанов Анатолий Анатольевич
50. Кузнецов Андрей Анатольевич
51. Кузьмин Александр Сергеевич
52. Куликова Вероника Дмитриевна
53. Куньшин Юрий Борисович
54. Курденко Сергей Николаевич
55. Кучиев Гарий Юрьевич
56. Лобода Александр Павлович
57. Лымпио Александр Сергеевич
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58. Лысакова Наталья Петровна
59. Макаревич Александр Геннадьевич
60. Манжикова Наталья Сергеевна
61. Маряхин Михаил Иванович
62. Матханов Иринчей Эдуардович
63. Миронов Сергей Михайлович
64. Нагибин Андрей Николаевич
65. Немцева Галина Григорьевна
66. Николаев Олег Алексеевич
67. Никонорова Екатерина Васильевна
68. Нилов Олег Анатольевич
69. Оганян Оганес Арменакович
70. Павлюченкова Анастасия Юрьевна
71. Перелыгин Руслан Викторович
72. Перминов Александр Александрович
73. Петеляева Ирина Владимировна
74. Петров Евгений Александрович
75. Петухов Сергей Анатольевич
76. Пивоварова Анастасия Алексеевна
77. Пискайкин Владимир Юрьевич
78. Плотников Павел Владимирович
79. Плюснин Александр Николаевич
80. Попов Павел Вениаминович
81. Протас Татьяна Владимировна
82. Пупков Сергей Викторович
83. Пучковский Михаил Леонидович
84. Романович Александр Леонидович
85. Самсонова Зинаида Михайловна
86. Свиридов Илья Тимурович
87. Селиванов Юрий Алексеевич
88. Сердюк Михаил Иванович
89. Степаненков Валерий Владимирович
90. Степанов Виктор Николаевич
91. Степанченко Валерий Иванович
92. Татаринов Руслан Владимирович
93. Терентьев Александр Васильевич
94. Тихонова Надежда Геннадьевна
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95. Топчаев Александр Валерьевич
96. Тудакова Наталья Викторовна
97. Туманов Андрей Владимирович
98. Тумусов Федот Семенович
99. Ушаков Геннадий Владимирович
100. Федоров Павел Николаевич
101. Хованская Галина Петровна
102. Чепа Алексей Васильевич
103. Четвериков Александр Владимирович
104. Чистюхин Игорь Васильевич
105. Шагимуратов Константин Нилович
106. Шарко Валерия Михайловна
107. Шеин Олег Васильевич
108. Шишкина Марина Анатольевна
109. Шуралев Владимир Михайлович
110. Юнусов Фарид Анасович

Председатель Совета Палаты депутатов партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ Ольга Николаевна Епифанова

члены Совета Палаты депутатов  
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 

Бильгильдеева Рушания Габдулахатовна 
Бычков Александр Петрович 
Бычкова Евдокия Ивановна 
Вальтер Борис Александрович 
Дорофеев Павел Олегович
Кебеков Владимир Сафарбиевич 
Козицкий Алексей Анатольевич
Крючек Сергей Иванович 
Ксенофонтова Лариса Васильевна
Кучиев Гарий Юрьевич 
Макаревич Александр Геннадьевич 
Маряхин Михаил Иванович 
Немцева Галина Григорьевна 
Моляков Игорь Юрьевич 
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Перминов Александр Александрович
Плотников Павел Владимирович 
Попов Павел Вениаминович
Протас Татьяна Владимировна 
Ремезков Александр Александрович
Самсонова Зинаида Михайловна 
Свиридов Илья Тимурович 
Сердюк Михаил Иванович 
Соколов Александр Сергеевич
Трусканов Геннадий Борисович 
Хабибулин Сергей Равильевич 
Ясакова Ирина Геннадьевна
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Приложение

С.М. Миронов. СОВЕСть – РуЛЕВОй СВОбОДы
только нравственная политика может быть 
эффективной и объединяющей общество
Аргументы недели. № 26. 10 июля 2019 г.

Предвижу, что кто-то, прочитав заголовок и подзаголовок 
данной статьи, начнёт обвинять меня в идеализме. Ведь весь-
ма распространено мнение, что политика, мол,  – грязное дело, 
что в ней не может быть морали, а есть только интересы, при-
чём зачастую своекорыстные. В  различных соцопросах не раз 
выяснялось, что до 60% граждан дают современной политике 
и политикам именно такую жёсткую оценку. Надо признать, 
что и сами политики в разные времена дали для этого немало 
поводов. Можно вспомнить, скажем, абсолютно аморальные 
дела, творившиеся в России в 90-х годах. гайдаровская «шоко-
вая терапия», сломавшая судьбы миллионов людей, последовав-
шая за ней воровская приватизация – всё это было пронизано 
запредельным бесстыдством, травмировавшим на многие годы 
общественное сознание. к сожалению, и в наши дни мы не-
редко видим, как при принятии тех или иных законодательных 
и управленческих решений нормы морали и принципы спра-
ведливости отбрасываются во имя так называемой «экономи-
ческой целесообразности». граждане это видят, граждане хотят 
другой политики, основанной на морали и справедливости.

Вопросы без ответов
Мы в  СПРАВЕДЛИВОй РОССИИ  расцениваем как одно 

из циничных проявлений безнравственной политики решение 
о повышении пенсионного возраста. Правительственным чи-
новникам и депутатам от «Единой России», которые и протол-
кнули эту горе-реформу, хотелось бы сегодня думать, что вопрос 
с пенсионным возрастом закрыт. Как бы не так! Просто из сферы 
публичных дискуссий возмущение на время ушло в глубину на-
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родных настроений. Сужу по своей почте. Писем о пенсионной 
реформе по-прежнему много, и они всё так же полны горечи 
и обиды. Вот что написала, к примеру, Н. Ильина из Ленинград-
ской области: «Скажите, куда спрятали, куда отодвинули свою 
совесть те, кто голосовал за повышение пенсионного возраста, 
наплевав на то, что против этого выступало не менее 80% росси-
ян? Даже мне, не слишком грамотной в политике женщине, ясно, 
что всё тут замешано на обмане. Нам твердили, что повышать 
пенсионный возраст надо, чтобы платить достойные пенсии. Ну 
и что? Изменилось ли что-то для меня как пенсионерки? Прак-
тически ничего. При этом я вижу, что мои хорошие знакомые, 
люди с неважным состоянием здоровья, которые только и меч-
тали о пенсии, теперь – в отчаянном положении. Глава семьи по-
терял работу, а найти новую, когда тебе за 50, нереально. И таких 
горемык  – миллионы. Ну как же можно было принимать столь 
бесчеловечный закон!»

К сожалению, если оценивать принимаемые законодательные 
и управленческие решения по критериям «моральность–амораль-
ность», то возникает множество вопросов. Скажем, совершенно 
аморальным делом является существование узаконенного ростов-
щичества в виде так называемых «микрофинансовых организа-
ций» (МфО). Есть немало случаев самоубийств несчастных лю-
дей, попавших в их долговую кабалу за счёт безумных процентов, 
есть масса отвратительных фактов, когда «чёрные вымогатели» 
превращают жизнь должников в ад, лишают их квартир и имуще-
ства. Мы убеждены: бизнес, наживающийся на горе людей, надо 
раз и навсегда запрещать, тем более что легальных МФО  – от 
силы четверть, остальные – в криминальной тени. Однако тем де-
ятелям, которые в 2011 г. допустили грубую ошибку, дав «зелёный 
свет» МФО, судя по всему, очень не хочется ничего исправлять. 
Максимум, на что их хватает,  – несколько ограничить процент-
ные ставки МФО. Но давайте вдумаемся: 1% в день, под которые 
им будет разрешено давать кредиты с 1 июля с.г., превращается 
в огромную, неподъёмную сумму долга для простого человека! 
То есть порочное ростовщичество по-прежнему сохраняет воз-
можность заманивать доверчивых людей в жестокую долговую 
ловушку.
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Система антиценностей
Вот уже без малого три десятилетия Россия живёт в режиме 

либерально-рыночных преобразований. Народу навязывают 
систему капиталистических антиценностей, когда во главу угла 
ставится принцип «выгодно  – невыгодно», когда из граждан 
пытаются растить прежде всего потребителей, а  мораль подме-
няют калькулятором. Либеральная модель предполагает отказ 
государства от многих социальных обязательств, ибо рассматри-
вает их как некую обузу на пути экономической эффективности. 
Странное дело, Президент России В.В. Путин своими указами 
нацеливает Правительство и иные органы власти на улучшение 
жизни народа, а от министров финансово-экономического блока 
мы регулярно слышим совсем иное – предложения сократить ко-
личество получателей социальных пособий, призывы затягивать 
пояса, приносить осознанные жертвы во имя будущего экономи-
ки и т.д.

В таком духе, к примеру, высказался на недавнем Столыпин-
ском форуме министр экономического развития РФ М. Орешкин. 
Он почему-то сослался на пример Китая: там, дескать, изначально 
у населения был крайне низкий уровень потребления; этим, мол, 
и объясняется впечатляющий рост экономики этой страны. Но 
ведь всё на самом деле наоборот. Китай столь мощно растёт эко-
номически именно потому, что проводится успешная политика 
подъёма благосостояния людей и стимулирования потребитель-
ского спроса. 

А что у нас? Шестой год падают реальные доходы населения, 
а с ними и потребительский спрос. При этом вместо выполнения 
поставленной Президентом задачи  – вдвое сократить уровень 
бедности к 2024 году – чиновники заняты статистическими мани-
пуляциями вплоть до пересчёта показателей прошлых лет задним 
числом. Ну где тут мораль, где тут совесть?

Всё это мы уже проходили. Мы помним, как некоторые либе-
рал-реформаторы в своё время делали заявления о том, что идея 
социального государства вредна и разрушительна, что низкие зар-
платы россиян – это якобы конкурентное преимущество России. 
Ну, а недавно волгоградский депутат Г. Набиев заявил, что пенсии 
по 8000 руб. получают тунеядцы и алкаши, которые сами себя 
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сделали малоимущими. После крайне негативной реакции обще-
ственности в «Единой России» срочно собрали комиссию по эти-
ке, осудили коллегу и исключили его из партии. Однако проблема-
то в том, что это не случайная оговорка, не глупость конкретного 
человека.  Это устоявшийся образ мышления, свойственный 
многим нынешним провластным политикам.

От экономики прибылей – к экономике людей
Думаю, уместно будет привести ещё одно письмо из моей 

почты. В. Кошелев из Орла предлагает оценить реальную эффек-
тивность проводимого социально-экономического курса. «В своё 
время нам предлагали смириться с неправедной приватизацией, 
ибо она, дескать, даст стране “эффективных собственников”. Но 
где они, эти “эффективные”? В Лондоне, Женеве, на Майами. 
Где их капиталы? Всё в тех же оффшорах несмотря ни на какую 
деоффшоризацию. У нас построена экономика выкачивания 
прибылей, а я хочу спросить: когда будет экономика осчастлив-
ливания людей?» 

Что можно ответить на такое письмо? В том-то и беда, что 
неолиберализм, насаждаемый в России,  – это своего рода «боль-
шевизм наоборот». В.И. Ленин когда-то провозглашал классовый 
подход к морали: «Нравственно лишь то, что служит делу про-
летариата». Ну а для тех, кто проводят либерал-монетаристскую 
политику, нравственно, видимо, то, что служит интересам ну-
воришей и бюрократии. Недаром в народе ходит горькая шутка: 
«Правительство делает всё, чтобы не позволить богатым стать 
беднее и помочь бедным не стать богаче».

Если реформы не ведут к реальному улучшению жизни народа, 
они аморальны, а значит, априори  не могут быть успешными. 
И это касается любых сфер. Никто, конечно, не против прагма-
тизма в политике и даже технократических подходов в известных 
пределах. Но говорить о том, что политика, проводимая без огляд-
ки на мораль, эффективнее моральной политики, всё равно что 
говорить: зло эффективнее добра.

Экономику нельзя вычленить из сферы общественных отноше-
ний. Поэтому если экономика порождает вопиющее социальное 
неравенство, которое в свою очередь порождает «новую знать», 
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презирающую «нищебродов», это не просто безнравственно, но 
и неэффективно, ибо приводит к растранжириванию человече-
ского капитала, к деградации трудовых ресурсов.

С этой же точки зрения полезно посмотреть и на наш давний 
спор с либералами о том, какая шкала налога на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ) более правильна. Нам твердят, что плоская шка-
ла обеспечивает собираемость налогов и создаёт благоприятные 
условия для ведения бизнеса в России. Но так всё выглядит, если 
смотреть на жизнь из окна чиновничьего кабинета. В реальности 
плоская шкала забирает львиную долю дохода бедняка, не даёт 
чувствовать себя уверенно среднему классу, оберегает богатых, 
у которых и так доходы текут рекой, только успевай выводить их 
в оффшоры. Ну а если бы была прогрессивная шкала? Убеждён: 
и на психологию бизнес-элиты, и на её мораль, да и на эффектив-
ность работы она оказала бы благотворное влияние.

Кстати, о приоритетах наших правительственных чиновни-
ков весьма красноречиво высказался недавно глава финансового 
ведомства А. Силуанов, заявивший, что Минфин готов снизить 
НДФЛ… для иностранцев. На фоне постоянного увеличения на-
логовой нагрузки на собственных граждан такие замыслы выгля-
дят сущим издевательством.

Неумирающая идея
Россия всегда была сильна национальными критериями мо-

рали людей – Честь, Совесть, Правда, Долг, Разум, Справедли-
вость… Наш прямодушный и совестливый народ почитал эти 
моральные ценности и в годину суровых испытаний, и в мирные 
времена. Вся история России – это история упорного поиска неко-
ей высшей истины, которая стала бы основой построения царства 
справедливости. Отнюдь не случайно именно Россия в 1917-м ста-
ла площадкой для первого в мире социалистического эксперимен-
та. Да, попытка оказалась трагически неудачной, слишком много 
было наворочено извращений светлой идеи социализма и даже 
страшных преступлений. Но в то же время ошибки и преступле-
ния вождей и властителей не могут девальвировать грандиозность 
народного порыва к лучшей жизни и справедливому обществен-
ному устройству. Эпохальная неудача СССР не перечёркивает ни 
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значимости многих достижений советского времени, ни тем более 
самого социалистического идеала, который по-прежнему  притя-
гателен для миллионов простых людей.

Новый социализм ХХI века, несомненно, возможен и даже не-
избежен. Но путь к нему лежит не через классовую вражду и ре-
волюционные потрясения, а через эволюционное социал-рефор-
маторство, проводимое при постоянной сверке с моральными 
принципами, на необходимость учёта которых указывали многие 
величайшие умы человечества. «Истинная политика не должна 
делать ни шагу, не присягнув морали», – считал, к примеру, Имма-
нуил Кант. «Тот, кто пытается отдельно рассматривать политику 
и мораль, никогда ничего не поймёт ни в том, ни в другом», – го-
ворил Жан-Жак Руссо.

В ХХI веке резко возрастают цена политических решений 
и информированность людей. В эпоху ТВ и интернета всё труднее 
скрывать любые аморальные дела и факты. Отнюдь не случайно 
мы наблюдаем сегодня то, как с помощью социальных сетей ак-
тивные граждане то и дело разоблачают хамские высказывания 
различных политиков и управленцев. Это важный симптом, сви-
детельствующий, что  гражданское общество активизируется, 
ощущает свою способность влиять на власть имущих. Причём, 
мне думается, это только начало. Полагаю, что скоро мы увидим 
переход от критики отдельных персонажей к взыскательным 
оценкам того, насколько моральна политика целых партий.

«козыри» социал-демократии
Мы в  СПРАВЕДЛИВОй РОССИИ  не только не боимся, но 

и желаем такого общественного суда, ибо вся программа нашей 
партии не только просчитана экономически, но и выверена в мо-
рально-этическом плане. Возьмите любой пункт партийной про-
граммы – от требований прекратить принижение созидательного 
труда до призыва к просемейной социальной политике, от мер по 
поддержке инвалидов до введения квот для трудоустройства мо-
лодёжи, от идеи массовых программ строительства социального 
жилья до законопроекта о приравнивании депутатских зарплат 
к средним по стране; всё это направлено на благо общества, всё 
тут чисто, честно, по совести.
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Особый акцент на моральные ценности  – это тот ресурс, 
который отличает партию  СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  от дру-
гих основных партий современной России. Это проистекает из 
идеологии социал-демократии, которую мы исповедуем. Базовая 
основа социал-демократии – это как раз этический идеал. В этом 
её главное преимущество, в этом, можно сказать, её политические 
козыри. В разных странах, где в течение многих лет у власти на-
ходились социал-демократические партии (к примеру в Германии, 
Швеции, Австрии, Финляндии) были достигнуты впечатляющие 
успехи и в экономическом развитии, и в обеспечении высокого 
уровня жизни людей. Для России социал-демократия  – явление 
во многом незнакомое и неизведанное. Надо признать, что спра-
вороссы пока не вполне научились доносить свои идеи и своё кар-
динальное отличие до сознания миллионов избирателей, которым 
все партии кажутся на одно лицо. Но мы работаем над тем, чтобы 
как можно больше людей всё-таки сумели разглядеть моральность 
политики СР, и уверены, что с каждым электоральным циклом всё 
больше россиян будут это понимать, поддерживать и становиться 
нашими сторонниками.

По ряду моральных подходов наша партия расходится даже 
с КПРФ, в которой много людей, мыслящих так же, как мы. Но 
беда в том, что нынешнее руководство КПРФ остаётся, увы, при-
верженным многим отжившим догмам и, что самое печальное, 
не желает отрекаться от наследия сталинизма. Вот тут как раз 
и возникает нравственный барьер. Хотелось бы верить, что не 
навсегда.

Что касается «Единой России», то и в политическом, и мо-
ральном плане мы антиподы. Нет, я не хочу сказать, что в среде 
единороссов нет умных и порядочных людей. Есть, и немало. Но 
нам больно видеть, как эти «умные» и «порядочные», подчиняясь 
партийной дисциплине, вместе с явными циниками и пройдоха-
ми, примазавшимися к власти, голосуют за антинародные законы 
(вроде того же повышения пенсионного возраста).

чему учил академик Лихачёв
К огромному сожалению, в России сегодня укоренилась совер-

шенно аморальная система политического монополизма партии 
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власти, которая зиждется на бессовестном подтасовывании пра-
вил игры под свои интересы. Я имею в виду, в частности, пресло-
вутый муниципальный фильтр на губернаторских выборах или, 
скажем, установленные сроки Единого дня голосования, удобные 
для «ЕР» и неудобные для оппонентов. Я  имею в виду и беспар-
донное использование в предвыборных целях административно-
го ресурса, и эксплуатацию зависимого положения бюджетни-
ков, а нередко и фальсификацию итогов голосования. Да, грязи 
на выборах в последнее время стало поменьше, но её всё равно 
ещё хватает. Как хватает и желающих «держать и не пущать» в по-
литику сильных конкурентов.

Характерен в этом плане недавний пример с питерским бла-
готворительным кафе «ДоброДомик». Замечательная женщина 
Александра Синяк вместе с супругом реализовала проект, позво-
ляющий обеспечивать бесплатными обедами каждый день не ме-
нее 300 нуждающихся пожилых людей. СР с самого начала поддер-
живала бескорыстную гражданскую инициативу, проект успешно 
развивался, в феврале сего года я сам поучаствовал в подготовке 
к открытию уже третьего кафе «ДоброДомик». Казалось, нико-
му это не мешало. Но не так давно А.  Синяк публично заявила 
о готовности участвовать в муниципальных выборах от СР. Очень 
похоже, что именно это тут же послужило поводом для надуман-
ных придирок со стороны районных чинуш, в результате которых 
работу кафе пришлось приостановить. К счастью, данная исто-
рия имеет благополучный конец. После наших принципиальных 
обращений к питерским властям полезную инициативу удалось 
отстоять. Но осадок, конечно, остался. Осталось и чувство досады 
оттого, что в органах власти на разных уровнях у нас много пер-
сонажей, которые во имя конъюнктурных целей готовы забывать 
и о милосердии, и о совести. Власть надо очищать от таких, заме-
няя их честными, совестливыми людьми, которыми Россия очень 
богата.

Цитатой о совести мне бы хотелось закончить данные размыш-
ления. Автор её  – академик Дмитрий Сергеевич Лихачёв. С ним 
я в своё время имел счастье быть близко знакомым (однажды 
он даже оказал мне честь, став моим доверенным лицом на вы-
борах депутатов Законодательного собрания Санкт-Петербурга). 
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Так вот, этот мудрейший человек написал: «Совесть не только 
ангел-хранитель человеческой чести,  – это рулевой свободы, она 
заботится о том, чтобы свобода не превращалась в произвол, но 
указывала человеку его настоящую дорогу в запутанных обстоя-
тельствах жизни». 

Разумеется, это сказано о нравственных ориентирах любого 
человека в принципе. Но данное размышление вполне применимо 
и к политикам, и к политическим партиям, и к политике в целом. 
Совесть должна быть «рулевым» и  для них. Всегда и во всём. 
В  большом и малом. Вот тогда мы избавимся от лжи, цинизма, 
грязи, коррупции. И что тоже очень важно – тогда политика и по-
литические институты вернут себе уважение и доверие людей.
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С.М. Миронов. бЕз СПРАВЕДЛИВОСтИ ДВИЖЕНИЯ 
ВПЕРЕД НЕ буДЕт
Объединение левых сил жизненно необходимо 
современной России
Независимая газета. 20 марта 2019 г.

Наша страна находится на переломном этапе. Она вернула 
себе геополитическое влияние, проводит сильную внешнеполи-
тическую линию, разрушая замыслы недругов, мечтающих об 
изоляции России. Нам есть чем ответить на любую внешнюю 
агрессию, есть чем отстаивать свою безопасность. В то же время 
все большую озабоченность вызывает внутренняя политика. Пять 
лет подряд падают реальные доходы населения. Растут бедность 
и социальное расслоение. Тревожит потеря доверия населения 
практически ко всем политическим институтам. Согласно соцо-
просам, 72% граждан негативно относятся к сложившейся пар-
тийно-политической системе, а 62% россиян не могут назвать ни 
одну из партий, выражающую именно их интересы. 

Получается, что многие россияне разочарованы так называ-
емой «партией власти», но при этом, к сожалению, не находят 
убедительными для себя и доводы оппозиции. Ну а если так, то, 
значит, котел протестных настроений может рвануть сам по себе, 
высвобождая разрушительную стихию. Наша внутренняя поли-
тика – это ахиллесова пята, в которую уже пытаются целить русо-
фобы и иные ненавистники России. Неслучайно недавно в СМИ 
прошла информация о некой стратегии троянского коня, которую 
начали разрабатывать в США. Пока не поздно, всем нам надо 
осознать эту угрозу.

когда игнорируют альтернативные мнения
В своих статьях я часто привожу выдержки из писем граждан, 

которые приходят на мое имя. Много толкового пишут люди. Вот 
что написал, к примеру, В. Трофимов из Саратова: «Я прослушал 
недавнее Послание Президента РФ Федеральному собранию. Оно 
мне понравилось тем, что на 90% было посвящено социальным 
проблемам и перспективным нацпроектам. Вот только кто все 
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это будет выполнять? Нынешние министры, которых само слово 
“социалка”, похоже, бросает в дрожь? или единороссы, готовые 
штамповать антинародные законы вроде того же повышения пен-
сионного возраста? Поразило, что Президенту лично пришлось 
исправлять конфуз с индексацией пенсий, в результате которого 
у многих пожилых людей пенсии не выросли, а даже снизились! 
Теперь вот все забегали, вспомнили про “нюансы” с социальными 
доплатами до прожиточного минимума, сочинили новую методи-
ку. Но почему раньше-то все это не продумали? Знаю: СР голо-
совала против антинародного закона. Но предупреждали ли вы 
власти о возможности таких вот казусов?»

Что ответить моему корреспонденту? Ну конечно же, и СР, 
и коллеги из других оппозиционных партий не раз предупрежда-
ли, что пенсионная реформа не подготовлена. СР вообще пред-
лагала отложить рассмотрение данного вопроса как минимум на 
5 лет, потому что нам не были представлены расчеты и прогнозы 
последствий. Все делалось по принципу «давай-давай»: дескать, 
есть некое решение, а детали утрясутся по ходу. Теперь мы ви-
дим, как они утрясаются. Причем хаос с индексацией пенсий  – 
это еще цветочки. Впереди нас ждут более серьезные сложности 
(когда накопится критическая масса тех, кого теперь называют 
«предпенсионерами», и ситуация на рынке труда начнет резко 
обостряться).

Увы, самоуверенное представление о собственной непогре-
шимости проявляется у нынешнего Правительства РФ и у пар-
ламентского большинства слишком часто. К примеру, депутаты 
от СР в свое время предупреждали, что повышение НДС с 18% 
до 20% в конечном счете ударит по ценам и карманам простых 
граждан. Сегодня именно это и происходит. А взять «мусорную 
реформу». Депутаты от СР говорили: если отдать сферу сбора 
и переработки отходов на откуп региональным монополистам, 
это аукнется резким повышением тарифов. Нас опять не услыша-
ли. Ну, а теперь во многих местах тарифы действительно скачут 
вверх. В Нижнем Тагиле уже прошли первые массовые акции про-
тестов. Что же будет дальше?

Или вот еще пример. Президент РФ Владимир Путин в Посла-
нии говорил о необходимости «сбережения народа». Практически 
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в унисон этим требованиям фракция «СР» внесла в Госдуму зако-
нопроект «О сбережении народа». И что же? Наши оппоненты из 
«Единой России», не утруждая себя контраргументами, заблоки-
ровали этот законопроект. Почему? Видимо, по их понятиям, раз 
законопроект разработан политическими оппонентами, значит, 
тут априори действует принцип «держать и не пущать».

«Элита», разрушающая стабильность
Стоит иногда вспоминать поучительные факты из истории. 

К примеру, первые в истории законы, защищающие права на-
емных работников, появились в Германии при канцлере Бисмар-
ке. Это был жесткий правитель и ярый противник социализма, 
но он шел на прогрессивные меры. Почему? Да потому что 
ему хватило ума прислушаться к тогдашним социал-демокра-
там и профсоюзам, которые обретали все большую поддержку 
у населения. Такое же влияние социал-демократы и социалисты 
разных стран оказывали на свои правительства на протяжении 
всего ХХ века. При этом и сами регулярно приходили к власти. 
В результате была значительно изменена сама природа капита-
листического строя. Яркий пример – Швеция, где лидер социал-
демократов Пер Альбин Ханссон как-то заявил: «Мы не станем 
убивать “корову капитализма”, но мы будем изо всех сил доить ее 
на благо всего народа». И они сумели это сделать! Если в стране 
всем гарантировано качественное образование и здравоохране-
ние, если в достатке высокооплачиваемых рабочих мест, если 
простая уборщица получает зарплату всего в 3 раза меньше ру-
ководителя отдела крупной кампании, а 8 из 10 шведов владеют 
акционерным капиталом, то это уже совсем не тот классический 
капитализм с его хищным оскалом. Немецкий социолог Юрген 
Хабермас назвал это «социалистическим одомашниванием капи-
тализма».

Почему же у нас такого «одомашнивания» не происходит? Да 
все потому, что начиная с 90-х годов в России делается ставка 
на одну и ту же либерально-монетаристскую модель развития. 
В те лихие годы народ, поверивший в либеральные сказки про 
капиталистический рай, был трижды жестоко обманут: сначала 
«шоковой терапией», потом  – превращением в прах денежных 
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накоплений советских времен и, наконец, наглой воровской при-
ватизацией общенародной собственности.

В сущности, тот же самый курс, на который страну поставили 
в 90-х, пусть и с некоторыми модификациями, продолжается без 
малого три десятилетия. Многие герои ультрарыночных начина-
ний и сейчас не просто на плаву, а продолжают чувствовать себя 
хозяевами положения. Симптоматично, что вновь активизировал-
ся в публичной сфере главный приватизатор Анатолий Чубайс, 
который недавно высказался, что народ наш должен быть даже 
благодарен олигархам за нынешнюю экономическую ситуацию. За 
что, спрашивается, благодарить? За то, что 5,5% россиян (согласно 
данным, обнародованным в СМИ) имеют нищенский доход ниже 
7 тыс. руб.? За то, что 35,2% работающих россиян живут, получая 
зарплату менее 20,8 тыс. руб.? Эти люди обречены на жизнь с мас-
сой ограничений в питании, одежде, досуге, медпомощи и т.д. Это 
те, кто называется «работающие бедные». Россия  – единственная 
из крупных стран, где есть такое позорное явление. За это, что ли, 
надо благодарить  Чубайса и его сподвижников?

Или, может быть, надо благодарить либералов за то, что оф-
фшорный капитал, выведенный из России крупными компаниями 
и сверхбогатыми россиянами, ныне уже в 3 раза превышает объ-
ем валютных резервов страны? Или за то, что при неприемлемом 
уровне бедности Россия занимает первое место по росту числа 
долларовых миллионеров и миллиардеров? Выдающийся социо-
лог ХХ века Питирим Сорокин в свое время обосновал опасность 
гипертрофированного роста неравенства. Он писал, в частности, 
о некоем пределе, перейдя который, высший слой элиты начинает 
действовать как деструктивная сила, разрушающая стабильность. 
«Есть “точка насыщения”, дальше которой общество не может 
продвигаться без риска крупной катастрофы». Похоже, мы уже 
близки к этой точке.

«бастионы» политического монополизма
К сожалению, в стране выстроена весьма изощренная система 

политического монополизма. В её основе своего рода квазипар-
тия «Единая Россия», в ряды которой мобилизована и призвана 
значительная часть российской бюрократии всех уровней – от фе-
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дерального до местного. Наши граждане повсеместно, вплоть до 
самых дальних уголков, сталкиваются с этой доминирующей си-
лой, порождающей клановость и круговую поруку. «Некому даже 
пожаловаться на разные безобразия,  – с горечью пишет В. Васи-
льев из Красноярского края.  – В нашем поселке всем заправляет 
эдакий “князек” с партбилетом партии власти. Кинешься в район: 
там его покрывают его же однопартийцы. Обращаться выше тоже 
нет смысла. Ведь рука руку моет…»

Сама «Единая Россия» декларирует, что она исповедует консер-
вативные ценности. Но когда дело доходит до реальных решений, 
голосований и действий, весь этот псевдоконсерватизм оборачи-
вается ширмой для сохранения все того же либерально-монета-
ристского статус-кво, суть которого в том, что богатые становятся 
еще богаче, а бедные все беднее.

Добавим кстати, что «твердыня» политического монополизма 
за минувшие годы усилена разного рода ухищрениями, призван-
ными не допустить малейшего укрепления конкурентов. Это 
и запрет на создание блоков партий и движений, и пресловутый 
муниципальный фильтр на губернаторских выборах, и крайне 
неудобный для проведения предвыборных кампаний срок про-
ведения единого дня голосования (начало сентября) и т.д. Все 
это вкупе с административным ресурсом долгое время срабаты-
вало и позволяло из года в год обеспечивать «Единой России» 
практически тотальное господство в Госдуме и других органах 
власти.

Однако вечно это продолжаться не может. И вот с прошлой 
осени проявились признаки серьезных подвижек в общественных 
настроениях. Когда такое было, чтобы на губернаторских выборах 
«Единая Россия» сразу в четырех регионах оказалась неспособной 
провести своих кандидатов, а в трех в итоге главами регионов 
стали представители оппозиционных партий? Единороссы успо-
каивают себя: это, мол, случайность. Нет, дело гораздо серьезнее. 
Социология показывает, что речь идет об утрате доверия и смене 
тренда. Тренд на стабильность, который после шока 90-х преоб-
ладал в обществе («Пусть идет как идет, лишь бы не было еще 
хуже»), меняется на тренд перемен («Сколько ж можно терпеть 
все эти несправедливости?»).



113

Мамонты, как известно, вымерли
Недавно по нашей инициативе в Госдуме состоялись эксперт-

ные слушания на тему «Трансформация партийно-политической 
системы России: ответ на современные вызовы», в которых на-
ряду со справороссами приняли участие коллеги из партии «Ро-
дина», других партий левой и патриотической направленности, 
а также авторитетные представители научного политтехнологи-
ческого сообщества. Дискуссия была интересной, мнения звучали 
разные, но общий настрой таков: систему надо срочно перестраи-
вать, переформатировать. Запомнилось, как один из выступавших 
привел цитату Чарльза Дарвина, утверждавшего, что в ходе есте-
ственного отбора выживает отнюдь не самый сильный, а самый 
гибкий, способный лучше всех реагировать на происходящие 
изменения среды обитания. Уместная цитата! Ведь нынешняя пар-
тийно-политическая система и впрямь напоминает огромного, но 
неповоротливого мамонта, который при резком изменении поли-
тического климата обречен на вымирание, и никакой даже самый 
мощный волосяной покров ему не будет во спасение.

Эксперты указывали, что речь идет не только о сугубо рос-
сийской, но и о мировой проблеме. Антиистеблишментная волна, 
которая наблюдается во многих странах, включая США и ЕС, до-
катилась до России! Признаюсь: не люблю слово «истеблишмент», 
тем более когда оно употребляется по отношению к политикам 
и управленцам, которые демонстрируют нежелание или неспособ-
ность служить народу. Впрочем, дело не в слове. Мы живем в мире, 
где все большее влияние приобретают альтернативные каналы ком-
муникаций. Благодаря Интернету, соцсетям дела и слова любого 
руководителя или чиновника общество может рассматривать как 
под микроскопом. У граждан появляется гораздо больше реальной 
информации и поводов, чтобы задаваться вопросом: а достойны ли 
те или иные деятели, оказавшиеся в верхних эшелонах власти, быть 
там? Думаю, все заметили, что у нас чуть ли не каждый день в со-
циальных сетях и СМИ обнародуются перлы иных руководителей 
и чиновников с лейтмотивом «государство вам ничего не должно!» 
То волгоградский депутат-единоросс брякнет, что низкие пенсии 
получают алкаши и тунеядцы, то чувашский руководитель удивит 
откровением о том, что многие бюджетники зарабатывают мало 
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из-за собственной лени. Неужели эти деятели не понимают, что та-
кими высказываниями, сделанными сознательно или по глупости, 
они не только обнажают собственную суть, но капля по капле на-
полняют чашу народного терпения?

как вернуть доверие людей
То, что система с одной послушной доминантной партией 

и удобным парламентом на определенном этапе имела для высшей 
власти свои плюсы, это понятно: легче было проводить нужные 
решения, в том числе непопулярные. Прозвучала команда сверху – 
провластные депутаты дружно нажали кнопки «за»  – и никаких 
заморочек. Но сегодня даже с сугубо прагматической точки зре-
ния вреда здесь уже куда больше мнимой пользы. Игнорирование 
альтернативных точек зрения все чаще стало приводить к грубым 
ошибкам в законотворчестве и в управлении регионами. Поэтому 
мы в СР убеждены: надо возвращаться к формированию полно-
ценной многопартийности с честной политической конкуренци-
ей, со сменяемостью властей.

В идеале все это должно стать приоритетом государственной 
политики и закреплено законодательно. СР давно предлагает 
принять закон, который журналисты окрестили законом «об оп-
позиции», но мы предпочитаем называть законом «о гарантиях 
парламентской деятельности». В этом законодательном акте долж-
ны быть подробно расписаны права как парламентского боль-
шинства, так и оппозиционных партий. Нужно прописать такие 
нормы, при которых даже небольшие депутатские фракции имели 
бы реальные возможности для проведения полезных инициатив. 
Большинство не должно подавлять меньшинство. Увы, пока от-
ношение к этой идее со стороны единороссов, прямо скажем, не-
дальновидное. А зря! Ведь вечно в большинстве им не быть. Рано 
или поздно сами окажутся в оппозиции. Не вредно было бы, как 
говорится, заранее соломки подстелить.

Назрела необходимость принимать избирательный кодекс, 
который  очистил бы избирательный процесс от всех политтехно-
логических ухищрений (вроде того же муниципального фильтра), 
вернул бы в бюллетени графу «против всех» и т.д. Но, пожалуй, 
наиболее важной подвижкой стало бы снятие запрета на создание 
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предвыборных блоков и объединений. Во многих демократиче-
ских странах право партий блокироваться на выборах эффектив-
но работает. Зачастую именно таким образом удается выкристал-
лизовать политические силы, наиболее адекватно отражающие 
актуальные общественные настроения.

Россия – страна небуржуазная
На экспертных слушаниях были озвучены такие цифры. Из тех 

самых 62% избирателей, которые пока не видят «своей» партии, 
30% вообще-то симпатизируют идеям социализма, 27% остают-
ся верны идеям коммунизма, а 22%  – ценностям демократии. То 
есть во всей этой массе неопределившихся преобладают люди 
левых предпочтений. И удивляться тут не приходится. По своему 
социокультурному коду Россия является страной, тяготеющей 
к социальной справедливости. Душа ее, говоря словами философа 
Николая Бердяева, «небуржуазная». Эта народная, небуржуазная 
душа отторгает циничный капитализм, который ей навязывают. 
Она жаждет совсем другого. 

Процитирую еще одно письмо из моей почты. Н. Бугаева из 
Саратова пишет: «Заставила себя сесть и внимательно прочитать 
вашу партийную программу. Сколько же правильных и смелых 
идей в ней! Обидно только, что мало кто из простых людей эти 
программы читают». Это правда. Люди, как правило, голосуют не 
за программы, а за то, насколько убедительным им видится тот 
или иной политик или партия. Пока же  – это надо самокритич-
но признать  – ни нам, справороссам, ни представителям других 
родственных нам партий весьма часто не удается достучаться до 
сердец многих своих потенциальных избирателей.

Другая проблема состоит в том, что есть избиратели, рас-
суждающие так: «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ  мне по душе. Но 
депутатов у СР в Думе мало, проводить многие свои решения они 
не могут. Так зачем мне за них голосовать?» Нам трудно проби-
вать в Думе свои законопроекты из-за малочисленности фракции. 
А нарастить представительство не получается именно потому, что 
не удается показать людям весомый результат текущей работы. 
Как разорвать порочный круг? Думается, это реально сделать, 
предложив обществу качественно обновленный проект, в кото-
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рый россияне массово поверили бы, увидев наконец-то свою, на-
родную партию, способную добиваться конкретных результатов 
в борьбе за справедливость.

здесь и сейчас!
Серьезным вызовом является раздробленность политического 

поля. В 2011 году в Минюсте было зарегистрировано 7 партий, 
сейчас – 62. Многие карликовые партии неизвестны избирателям 
и даже не участвуют в выборах. Но и от небольших партий, ко-
торые все-таки пытаются как-то активничать в политике, мало 
толку. На думских выборах 2016-го за партии, которые в итоге 
не прошли в парламент, проголосовали 17% избирателей. Ах, как 
бы эти 17% пригодились нам сегодня в парламентской борьбе! Но  
увы, эти голоса просто пропали, а фактически – сработали на еще 
большее усиление «Единой России».

Убежден: надо делать выводы из прошлых ошибок. Левопатри-
отическим силам надо объединяться. Конечно, в идеале хорошо 
было бы начать с объединения СР и КПРФ. Но это пока в силу 
позиции нынешнего руководства Компартии нереально. Зато 
реально объединять весь остальной раздробленный левый фланг 
и попытаться создать-таки сильный противовес «Единой России».

Вот поэтому СР и инициирует начало диалога левых сил об 
объединении. Вот поэтому мы готовы предоставить платформу 
для такого объединения. Мы готовы пойти весьма далеко, чтобы 
привлечь максимальное число возможных союзников. Принципи-
альными для нас являются две вещи. Во-первых, при любых вари-
антах ребрендинга надо сохранить понятие «справедливость», ибо 
оно святое для миллионов. Во-вторых, мы считаем, что при всех 
возможных нюансах объединительные процессы должны идти 
под знаменем социал-демократических идей. Почему? Да потому 
что исторически доказано, что социал-демократия  – самая гиб-
кая, динамичная и наиболее восприимчивая к свежим подходам 
идеология. Социал-демократом вполне может стать, к примеру, 
бывший коммунист, осознавший реальность и переставший мо-
литься на Маркса, Ленина и Сталина. Им может стать и либерал 
или консерватор, если он не потерял совести и чувства сострада-
ния к своему народу. Наконец, к этой идее могут привести просто 
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собственный благородный порыв, активная гражданская позиция. 
Я считаю, что многие участники инициатив, которые рождаются 
в гражданском обществе (волонтерские сообщества, новые про-
фсоюзы, экологические движения, домовые комитеты и т.д.), по 
духу и по целям – наши сподвижники. Любой социальный акти-
визм, любое общественно-полезное движение мы готовы поощ-
рять, поддерживать и привлекать к себе.

Конечно, любое объединение  – сложный процесс. Все-таки 
те, кто пытались развивать собственные проекты, вкладывали 
в них свою душу, энергию, силы и замыслы. Но ведь никто и не 
говорит, что в результате объединения это должно быть утраче-
но. У СР есть уникальный опыт, наработаны объединительные 
технологии, при реализации которых идет не поглощение кого-то 
кем-то, а синтез всего ценного и полезного. Образно говоря, мы 
предлагаем выстраивать все так, чтобы каждый мог нести свой 
мед в общий улей.

Выдающийся социал-демократ Вилли Брандт когда-то сказал, 
что социал-демократы должны быть идеалистическими прагма-
тиками. То есть теми, кто соединяет мечту со здравым смыслом 
и практическими подходами. Разумеется, у нас есть образ буду-
щего, которого хочется добиться. Но мы предпочитаем не фанта-
зировать о нем, а проектировать его здесь и сейчас, вырабатывая 
конкретные идеи, предложения, механизмы, проекты. Наступает 
время вплотную заняться превращением России в полноценное 
социальное государство, созданием справедливых механизмов 
перераспределения общественных богатств, социальными рефор-
мами в интересах всего народа, а не кучки избранных. В обще-
стве растет запрос на справедливость, а значит, и все политики, 
которые слышат и чувствуют такой запрос, должны объединить 
усилия ради достойного ответа на этот вызов.
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ВыСтуПЛЕНИЕ С.М. МИРОНОВА 
В гОСуДАРСтВЕННОй ДуМЕ НА ПАРЛАМЕНтСкИХ 
СЛушАНИЯХ «ОбЕСПЕчЕНИЕ СтРАтЕгИчЕСкОй 
СтАбИЛьНОСтИ В уСЛОВИЯХ ИзМЕНЕНИЯ 
МИРОВОй АРХИтЕктуРы бЕзОПАСНОСтИ: 
ПАРЛАМЕНтСкОЕ ИзМЕРЕНИЕ»
г. Москва, 11 июля 2019 года

Уважаемые коллеги!
Сегодня мы являемся свидетелями беспрецедентной эрозии 

системы стратегической стабильности, которая представляет со-
бой фундамент современной мировой архитектуры безопасности. 
Рушатся нормы и правила цивилизованных международных от-
ношений, которые были выстраданы человечеством после двух 
мировых войн.

Напомню, в 2001 году США вышли в одностороннем порядке 
из Договора об ограничении систем ПРО; потерял свой первона-
чальный смысл Договор об обычных вооруженных силах в Евро-
пе; стало невозможным сотрудничество с НАТО, которое упорно 
движется на восток; в Польше и Румынии размещаются универ-
сальные пусковые установки, которые могут служить как учеб-
ным, так и боевым целям; наращивается присутствие (в том числе 
ядерное) вдоль всех границ; принимаются решения об усилении 
военного контингента на востоке Польши; наращивается военная 
активность в Балтийском и в Черном морях, а также на Украине.

Особенно опасным представляется свертывание полноценного 
диалога на всех уровнях и по всем направлениям, переход на язык 
санкций и ультиматумов, последствия которых трудно прогнози-
ровать.

Хотел бы напомнить известное высказывание Черчилля: «Вы 
всегда можете рассчитывать, что американцы поступят правильно 
после того, как перепробуют все остальные варианты». Похоже, 
что они далеко не все перепробовали и пробовать будут долго. 
Поэтому рассчитывать на их благоразумие, которое прозвучало 
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на саммите «двадцатки», считаю преждевременным, так как их 
стратегические цели и задачи остаются неизменными.

Бойкот российских СМИ, экспертных мнений и ограничение 
возможностей распространения альтернативной информации 
и различных точек зрения говорят об усилении давления стере-
отипов и унификации политического мышления. Грустные итоги 
последней Мюнхенской конференции по безопасности  – лучшее 
тому подтверждение. Cо всех сторон звучали предложения, боль-
ше относящиеся к «долгому двадцатому веку», чем к реалиям 
сегодняшнего дня.

Не хотел бы, чтобы для появления новых идей понадобился 
масштабный кризис международной безопасности, сопоставимый 
с Карибским. И это печально.

Запад по-прежнему демонстрирует полное отсутствие по-
зитивной международной повестки, которую можно было бы 
предложить миру. США судорожно пытаются изображать из 
себя мирового гегемона. Они отказались от сколько-нибудь ци-
вилизованного лоббирования своих национальных интересов на 
международной арене, прибегая лишь к политике угроз, санкций 
и к вмешательству в дела других государств. Евросоюзу мешают 
отсутствие консенсуса между элитами и внутренние проблемы. 
Европа даже не хочет замечать, что использование её территории 
для размещения военной инфраструктуры США создает предпо-
сылки для международного кризиса, чреватого глобальной ката-
строфой. С тупым упорством тиражируется мысль, подкинутая 
из-за океана, что Россия во всем и всегда виновата.

Подчеркну, что политика разрядки, переход к ограничению 
стратегических вооружений были не столько желанием верхов, 
сколько вынужденной реакцией на требование общественности, 
в том числе стран Западной Европы, не желающей быть заложни-
цей смертоносной гонки вооружений. Мы помним кадры массо-
вых протестов западных немцев против размещения в ФРГ аме-
риканских ракет средней дальности «Першинг». Во многих других 
европейских столицах выходили миллионы людей, которые пре-
красно понимали, что размещение этих ракет означает, что с на-
шей стороны будет размещено столько же. Америка далеко, и в 
первую очередь ракеты из Советского Союза полетят в Европу. 
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Не думаю, что и сегодня европейские народы поголовно готовы 
примерить на себя шкуру агнца, определенного на заклание за-
океанскими стратегами.

В создавшихся условиях России вполне по силам стать веду-
щим экспортером безопасности для всех стран, которые не до-
веряют новоявленным архитекторам мирового порядка, создать 
новые переговорные площадки и усилить работу со своими союз-
никами, со всеми, кто готовы к сотрудничеству.

Считаю, что в диалоге с западными коллегами нам не надо 
оправдываться. Нужно действовать наступательно, не надо рас-
считывать, что они ответят на благородный жест. Они это вос-
примут так: «вы откатываетесь, мы наступаем». Поэтому только 
вперед! Иного быть не должно.

Не думаю, что мы должны специально добиваться отмены 
санкций. Санкции отомрут сами собой как политический руди-
мент. И чем скорее те же европейцы подойдут к пониманию этого, 
тем будет лучше для всех. Нам не нужны разделительные линии 
в Европе. Но, к сожалению, пресловутая берлинская стена крепко 
засела в головах западных политиков.

Россию считают лидером в продвижении парламентской ди-
пломатии. О том, что это так, парадоксальным образом свидетель-
ствуют многочисленные санкции против депутатского корпуса 
именно России, потому что, как ни парадоксально это звучит, 
боятся. Боятся нормального диалога, боятся реальных документов 
и фактов, а не измышлений, взятых иногда просто из Интернета. 
Наше участие в работе международных парламентских институ-
тов, форумов, других диалоговых площадок вызывает устойчивое 
раздражение недоброжелателей.

Необходимо проанализировать, насколько эффективно мы 
используем имеющиеся возможности, какие форматы можно за-
действовать дополнительно.

Отмечу тенденции в международных отношениях, с которыми 
нам надо считаться в повседневной работе.

Первое. Россия была, есть и будет не только самостоятельным 
центром силы глобального уровня, но и евразийской державой.

Часто приходится слышать предложения поменять вектор, 
развернуться на восток  – в Китай, Юго-Восточную Азию. Нет, 
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мы должны оставаться евразийским государством и равномерно 
работать по всем векторам.

В числе наших важнейших приоритетов всегда были отноше-
ния с Китаем.

В июне этого года Президент России Владимир Путин и Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин подписали Совместное заявление об 
укреплении глобальной стратегической стабильности. Считаю, 
что этот документ создает хорошую основу для интенсификации 
не только двусторонних отношений, но и для диалога о будущем 
всей мировой архитектуры. Первым практическим шагом должно 
стать создание Парламентской ассамблеи ШОС. Этот проект нам 
уже 11 лет не удается реализовать.

Второе. Расширяющиеся масштабы экономического шанта-
жа говорят о том, что основные проблемы мировой дипломатии 
в значительной мере перемещаются в сферу экономики. Конку-
ренция за природные ресурсы и конфликты по сырьевым, эколо-
гическим и аграрным вопросам становятся все острее. В фокусе 
обеспечения безопасности все чаще оказываются энергообеспече-
ние, трубопроводы, транзит, миграция.

Это вынуждает многие страны искать новые союзы и альянсы, 
обеспечивающие безопасность на принципах равноправия и ува-
жения экономического суверенитета. В связи с этим надо активно 
поддерживать процессы кооперации национальных экономиче-
ских проектов.

Третье. В основе эффективности парламентской диплома-
тии – потенциал «мягкой силы», включающей такие аспекты, как 
притягательность культуры, науки, образования и социально-
экономических достижений. Интеллектуальный багаж прошлого 
здесь недостаточен. Невозможно претендовать на достойную роль 
в строительстве новой системы международной безопасности, 
отставая в сферах робототехники и искусственного интеллекта, 
коммуникаций и хранения данных. Именно здесь важна междуна-
родная кооперация с заинтересованными странами.

Четвертое. Страны любого региона различаются по своим 
размерам, экономическим показателям, уровню жизни, военно-
му потенциалу и политической влиятельности. Поэтому их роль 
и степень ответственности за поддержание безопасности в той 
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или иной части мира по определению не могут быть одинаковы. 
Однако должны звучать все голоса, кроме откровенно экстремист-
ских. Наша страна всегда поддерживала многоголосье народов 
и стран, право каждой страны на суверенное развитие.

Пятое. Для успешной работы нам необходим постоянный 
мониторинг обстановки и обратная связь для анализа и прогно-
зирования политической ситуации. Приходится иметь дело с бес-
конечным числом неправительственных организаций, фондов, 
институтов, экспертных советов, правозащитных объединений, 
антикоррупционных союзов, экологических организаций, религи-
озных объединений. Это требует особой дипломатии.

Шестое. Наряду с межпарламентскими контактами важны 
и межпартийные связи. Наша партия  СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ много лет сотрудничает с Социалистическим интернациона-
лом, объединяющим 147 партий из 127 стран мира. Эту работу мы 
будем продолжать.

Седьмое. Парламентская дипломатия не должна проводиться 
в категориях «союзник–противник». Необходимы гибкие формы 
отношений и разнообразные партнерские связи по различным 
аспектам политики безопасности в разных форматах и с разным 
составом участников. Важны информационная открытость и го-
товность к диалогу по всем вопросам, в том числе по тем, по кото-
рым в настоящее время не просматривается возможность скорых 
решений.

Уважаемые коллеги!
Думаю, что все эти вопросы должны стать темами участия рос-

сийских депутатов в деятельности Международного парламент-
ского союза. Неформальные дискуссии на этой площадке могут 
стать хорошим подготовительным этапом для рассмотрения мно-
гих принципиальных вопросов Генеральной Ассамблеей и Сове-
том Безопасности ООН. Хороший переговорный потенциал вижу 
также в работе Азиатской парламентской ассамблеи (куда входит 
41 страна, включая Россию), которой в этом году исполнилось 
20 лет.

Я согласен с тем, что холодная война продолжается, и мир, 
в котором мы живем, явно не стал лучше вопреки ожиданиям 



123

и чаяниям миллионов людей. В мире сегодня огромный запрос на 
устойчивое развитие и справедливость. Для людей во всем мире 
неприемлемы война и насилие как способ решения конфликтов.

Мы, парламентарии, должны использовать все возможности 
для того, чтобы донести до наших зарубежных коллег простую 
истину, которую в свое время очень четко выразил Андрей Ан-
дреевич Громыко: «Лучше десять лет переговоров, чем один день 
войны».

http://www.spravedlivo.ru/9702510
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Мы убеждены в том, что добиться эффективных изменений в соци-
ально-экономической политике можно только конструктивными 
мерами, исключающими разного рода радикализм, уличные кон-
фликты и массовые спекуляции на протестах. При этом не должно 
быть места в нашей работе компромиссам по принципиальным 
вопросам, касающимся жизненного уровня граждан.

Мы с вами принципиальные социалисты. И если мы говорим, что 
правительство работает плохо, если мы говорим о том, что пра-
вительство следует не логике Президента, мы об этом не только 
говорим, но и действуем и будем действовать соответственно в 
рамках закона, но действовать очень жестко.

Поэтому историческая миссия партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
на современном этапе заключается в том, чтобы создавать со сто-
роны общества грамотное, эффективное и цивилизованное дав-
ление как на власть, так и на крупный капитал.

Именно так мы должны восстановить строительство и развитие 
России как социального государства, остановить вывоз капита-
лов из нашей страны и заставить оффшорную аристократию ра-
ботать на Россию.

Сегодня во многих смыслах переломный момент в жизни нашей 
Родины, и мы должны использовать все имеющиеся возможности, 
чтобы предотвратить реализацию опасного сценария и вывести 
страну на путь устойчивого развития. И нам это, партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, конечно же, по силам!

Из доклада С.М. Миронова на Х съезде
Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ


